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Vexa Acabamentos será a mais moderna fábrica de pisos e painéis vinílicos da América Latina e funcionará em Alhandra.  Página 13

Governo formaliza instalação de nova indústria
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Paraibanos são os que mais se 
endividam com medicamentos 

GASTOS COM SAÚDE

Pesquisa inédita compara o uso do dinheiro e hábitos de finanças pessoais nos 27 estados do país.  Página 17

Vereadores 
debatem sobre 
reordenamento 
do Centro

Comerciantes sugerem 
incentivo do poder público 
a moradias e espaços apro-
priados para ambulantes.
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Crescimento da 
população tem 
tendência de 
queda na PB

Ministério 
garante obras 
de aeroporto 
em Patos

Estado segue tendência 
nacional e pode abalar o sis-
tema de Previdência Social, 
com menos contribuintes.
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Ordem de serviço será 
assinada no dia 6 de outubro, 
disse ministro Sílvio Costa ao 
governador João Azevêdo.
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Fecomércio inaugura nova estrutura 
do Sistema S em João Pessoa
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Prédios do Senac Centro 
de Educação Profissional 
(foto) e do Sesc Centro de 
Cultura, Artes e Esportes 

passaram por ampla 
reforma, a fim de oferecerem 

serviços mais modernos.
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Lula e Biden se unem 
por direitos trabalhistas

Os dois presidentes assinaram protocolo numa 
parceria para a promoção do “trabalho digno”.
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BC reduz Selic 
para 12,75%, com 
queda de 0,5%

Esse foi o segundo corte 
consecutivo na mesma inten-
sidade, que levou os juros ao 
menor nível em 16 meses.
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Neide Medeiros 
lança ensaios 
sobre literatura

Livro “Literatura paraiba-
na em cena” é inspirado na 
poeta Violeta Formiga. Hoje, 
às 19h, na Livraria A União.
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n “José Lins sempre voltava ao 
Nordeste como temas de seus 
livros. A cana, a garapa e os 
banguês deram sumo ao que 
escreveu em quase três décadas 
de produção literária”. 

José Nunes
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n “Esta outra boa parte do 
trabalho de Hélder – a poesia 
– era-me desconhecida até 
receber A Discreta Arqueologia 
da Noite, modestamente 
subtitulada de ‘quasipoemas’”.

Germano Romero
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n “Empresas que não evoluem 
podem ser um risco ao futuro 
econômico. O mais adequado 
é construir um negócio, que se 
adapta e continua inovando de 
forma permanente”. 

Regina Amorim
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Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de Álvaro Machado
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Os sete momentos de aplausos a Luiz Inácio Lula da Silva, por ocasião do dis-
curso do presidente brasileiro na abertura da 78ª Assembleia Geral da Organização 
das Nações Unidas (ONU), na terça-feira (19), em Nova York (EUA), não atenuam 
as setenta vezes sete vezes que os principais líderes mundiais fizeram ouvidos 
de mercador às vozes que pregam uma ordem mundial essencialmente humana.

Para acentuar ainda mais o notório descompromisso com a raça humana e o 
planeta, estiveram ausentes, neste novo encontro de lideranças globais, simples-
mente aqueles que podem ser considerados uma espécie de “donos do mundo”: 
os presidentes da China, da Rússia e da França, respectivamente, Xi Jinping, Vla-
dimir Putin e Emmanuel Macron, bem como o primeiro-ministro da Grã-Breta-
nha, Rishi Sunak.

O presidente da que talvez ainda se possa considerar a primeira potência pla-
netária, Joe Biden, dos Estados Unidos, não quis arriscar levar falta, aproveitando 
o ensejo para desancar a Rússia de Putin, por conta da invasão à Ucrânia. O presi-
dente do país atacado, Volodymyr Zelensky, dispensou a Biden as palmas que ne-
gou a Lula, aborrecido por conta da posição dúbia do Brasil em relação ao conflito.

No entanto, que peso se pode atribuir às palavras do presidente de um país 
que mantém o joelho no pescoço de outra nação, numa potencializada imitação 
da condenável técnica policial de mobilização, como acontece com os Estados Uni-
dos em relação a Cuba? O bloqueio econômico estadunidense ao país comanda-
do por Miguel Díaz-Canel é condenável sob todos os aspectos, à luz de qualquer 
direito internacional.

Na Assembleia Geral da ONU, Lula botou o dedo nas feridas do mundo, ao 
denunciar, por exemplo, a corrosão do princípio da igualdade soberana entre as 
nações – paridade que, diga-se de passagem, nunca houve em momento algum 
da história -, os despropósitos do neoliberalismo e os efeitos deletérios das desi-
gualdades socias, dos preconceitos, dos conflitos armados e da degradação pro-
gressiva do meio ambiente.

Lula comoveu – os aplausos ecoaram pelo mundo, multiplicados pelos meios 
de comunicação -, mas terá convencido seus pares da urgência de se mudar a or-
dem do planeta? Eis a questão. A riqueza continua nas mãos de poucos, e sua 
produção afeta a saúde tanto das pessoas como da natureza. Que os bulevares 
do mundo não se transformem em avenidas Paulistas, onde a miséria prospera à 
sombra do sistema financeiro.

Artigo

O discurso de Lula
Editorial

Rui Leitão
iurleitao@hotmail.com

“Setembro em Flor”
O PNI – Programa Nacional de Imuniza-

ção foi criado no Brasil em 1973. O Sistema 
Único de Saúde disponibiliza em seu calen-
dário 19 tipos de vacinas, contribuindo, as-
sim, para a erradicação ou controle de doen-
ças transmissíveis. Apesar do sucesso que o 
programa tem alcançado em nosso país, nos 
últimos tempos as metas estabelecidas estão 
encontrando dificuldade para serem alcan-
çadas, por conta de movimentos antivacinas, 
ampliados pelo negacionismo científico e pro-
pagação de desinformações a respeito. Isso, 
por consequência, pode gerar problemas de 
saúde coletivos para as gerações vindouras.

Neste mês foi deflagrada a campanha Se-
tembro em Flor, que busca conscientizar a po-
pulação sobre a importância da prevenção e 
do diagnóstico precoce dos tumores gineco-
lógicos, que se localizam no colo do útero, en-
dométrio, ovário, vagina e vulva. Cerca de 30 
mil brasileiras são diagnosticadas anualmen-
te com algum câncer ginecológico (útero, ová-
rio, endométrio). A vacina contra o HPV é uma 
das principais formas de prevenção do cân-
cer de colo de útero. Sem dúvida, a vacinação 
torna-se o principal aliado contra a doença. É 
necessário, portanto, que haja uma sensibili-
zação da sociedade para a proteção de cânce-
res que acometem pessoas com aparelho re-
produtor feminino.

Na Paraíba são 290 novos casos previstos 
para 2023, causados por infecções recorren-
tes do HPV.  A Secretaria de Estado da Saú-
de (SES), através da Gerência Operacional de 
Atenção Básica, em parceria com a Secreta-
ria de Estado da Educação, realizou, no final 
do mês de agosto, a Semana Estadual de Saú-
de na Escola, que incluiu a vacinação contra 
o HPV para meninas e meninos dos nove aos 
14 anos. Foram também incluídas vítimas de 
violência sexual. A vacina é igualmente indi-
cada para homens e mulheres até os 45 anos 
que vivem com HIV/Aids.

A campanha “Setembro em Flor”, do Gru-
po Brasileiro de Tumores Ginecológicos EVA, 
vem somar na busca pela prevenção e divul-
gação de informações sobre os cânceres que 
atingem a mulher.  Esse é um tema que preci-
sa ser ampliado o debate, de forma a que possa 
suprir a carência de conhecimento da popula-

ção brasileira a respeito. É imprescindível que 
vençamos a percepção enganosa de que não 
é preciso vacinar porque as doenças desapa-
receram resgatando os níveis de imunização 
elevados do passado. São alarmantes as que-
das na cobertura vacinal no Brasil, promovi-
das por negacionistas irresponsáveis que ten-
tam produzir desconfiança da população nas 
ações de vacinação. 

Esse movimento “antivacina” e seus porta-
vozes trazem prejuízos, não só para a ciência, 
mas para a saúde humana. Que as mentiras 
compartilhadas em redes sociais, as chama-
das “fake news”, e o desconhecimento de de-
terminadas doenças, sejam enfrentados com 
determinação.

A campanha do “Setembro em Flor” procu-
ra mobilizar todos para a compreensão de que 
a vacinação é uma questão de responsabilidade 
social.  Além da vacina, torna-se importante es-
clarecer sobre o uso de preservativos e cuidados 
de saúde ginecológica com consultas de check
-up e até oncológico. A campanha recomenda 
a adoção de medidas de prevenção que se ba-
seiam no estilo de vida equilibrado, com uma 
alimentação saudável e prática de atividade fí-
sica regularmente, perder peso e não fumar. 
Esses alertas não podem ser desconsiderados.

Quando D. Pedro I abdicou do trono 
do Brasil, ficou difícil ao governo impe-
rial conter as escaramuças entre os nacio-
nais e os portugueses saudosos do monar-
ca. Havia um receio de que os militares se 
posicionassem pelo retorno de D.Pedro, 
principalmente, pela falta de confiança no 
exército, então formado por homens de ori-
gem humilde e sem nenhuma qualificação, 
além do mais, chefiados por estrangeiros. 
A chamada Regência Trina Permanente, 
que ocupava o vazio do trono na minori-
dade de D.Pedro II, passou a diminuir o 
efetivo do exército e ao mesmo tempo ten-
tava encontrar uma alternativa  que garan-
tisse a manutenção da ordem pública. Era 
agosto de 1831, (sempre agosto) e para su-
prir essa necessidade, foi criada a Guarda 
Nacional a ser instalada pelos juízes de 
paz em cada município. Os membros da 
Guarda seriam recrutados entre os eleito-
res com renda superior a 200 mil réis nas 
grandes cidades e 100 mil réis nas demais.

A Guarda Nacional era uma institui-
ção civil, mas em caso de guerra, serviria 
de força auxiliar do Exército. Seus prés-
timos poderiam ser requisitados pelos 
juízes de paz e criminais, pelo presiden-
te da Província e pelo ministro da Justiça 
aos quais estava subordinada. Ao gover-
no cabia a escolha dos coronéis e majores 
da Legião da Guarda Nacional. Os demais 
oficiais, foram, inicialmente, eleitos pela 
tropa para um mandato de quatro anos. 
Posteriormente, passaram a ser nomea-
dos pelo presidente da Província, median-
te propostas das Câmaras Municipais. A 
Guarda Nacional começou a ser desmobi-
lizada a partir da República e sua última 
aparição ocorreu no desfile de 7 de setem-
bro de 1922, nas comemorações do Cente-
nário da Independência. 

A República deu adeus à Guarda Na-
cional mas deixou florescer por muitos 
anos ainda a figura do coronel como fenô-
meno social e político. A escolha dos coro-
néis recaía sempre entre grandes proprie-
tários de terra que somavam o seu poder 
econômico à força política. Os coronéis tan-
to ajudavam a subir, como arquitetavam a 
queda de um governo. O governo depen-
dia dos coronéis, políticos locais, donos 
da terra, do voto  e da liberdade dos seus 
adeptos. O coronel se sobrepunha ao Es-

tado e prevalecia o seu  mandonismo. Du-
rante toda a República Velha vigorou esse 
coronelismo, baseado na formação de uma 
clientela subserviente mas agradecida... A 
troca de favores estabelecia um liame de 
gratidão entre o soba e o cidadão, deixando 
este a mercê do senhor do baraço e cutelo. 
Do coronel Felinto Rocha na feira de More-
no: “Aqui eu quero, posso e mando”.

Herdeiros dos títulos da antiga Guarda 
Nacional, outros  coronéis e majores foram 
assim batizados como sinônimos de che-
fe político. Ainda nos dias de hoje, o trata-
mento de coronel serve para agradar pes-
soas de posses ou de importância política, 
seja ela analfabeta ou graduada. Cheguei 
a conhecer o coronel José Antonio Ferreira 
da Rocha, já velho e doente, morando nesta 
capital à Rua Duque de Caxias. Herdeiro 
político e de parte dos bens do seu sogro, 
comendador Felinto Rocha, foi deputado 
à Assembleia Constituinte de 1933. Em Ba-
naneiras, porém, só alcancei o poderio dos 
majores. Na primeira eleição que partici-
pei, com meu pai candidato a prefeito, seu 
adversário era o promotor público da co-
marca. Era uma evolução. A prefeitura es-
tava saindo das mãos de um major. Apro-
veitei para fazer um slogan: quem não é 
doutor nem major/ tem que ser o melhor!

Como nasceu a Guarda Nacional

Ramalho Leite
ramalholeite@uol.com.br | Colaborador
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Desafiando o perigo

“A República deu 
adeus à Guarda 
Nacional mas 
deixou florescer 
por muitos anos 
ainda a figura 
do coronel como 
fenômeno social e 
político

Ramalho Leite

“A campanha do 
“Setembro em Flor” 
procura mobilizar 
todos para a 
compreensão de 
que a vacinação 
é uma questão de 
responsabilidade 
social

Rui Leitão
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MDB VAI SOFRER 
UMA NOVA BAIXA  

FELIPE: “DECISÃO 
SERÁ REFORMULADA" 

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

“NÃO HÁ DEMOCRACIA SEM SINDICATO 
FORTE”, DIZ LULA AO LADO DE BIDEN 

CONDENADA NOVAMENTE 

CONDUTA VEDADA NA ELEIÇÃO 

“HÁ PROVAS ROBUSTAS” 

Mal escapou de uma condenação por irregulari-
dade na campanha eleitoral de 2020 – posterior-
mente, ela recorreu e a sentença foi anulada –, 
a prefeita de Bayeux, Luciene Gomes (PSD), foi 
novamente condenada à cassação de mandato. 
Na ação anterior, ela foi acusada de abuso de 
poder político e econômico.  

Desta vez, a Justiça acatou a ação protocolada 
pela coligação ‘A Mudança Que O Povo Quer’, 
que acusa Luciene e o vice-prefeito, Capitão Clei-
citoni, de contratação de servidores e pagamento 
de gratificações durante a campanha eleitoral, 
período vedado por lei para tais procedimentos. 
A cassação dos mandatos é do juiz Antônio Ru-
dimacy Firmino, da 61a Zona Eleitoral de Bayeux.  

“A prefeita candidata à reeleição tomou posse 
em agosto de 2020, em eleição indireta realizada 
pelo Poder Legislativo, e a máquina administra-
tiva foi utilizada abertamente”, apontou o juiz 
Antônio Rudimacy Firmino em sua decisão, afir-
mando que há provas robustas de irregularida-
de. Luciene e o vice também foram condenados 
a oito anos de inelegibilidade e a pagamento de 
multa de R$ 10 mil. 

O deputado Felipe Lei-
tão, correligionário da 
prefeita Luciene Go-
mes, acredita que ela 
será inocentada ao re-
correr da decisão que 
cassou o seu mandato. 
“[Essa] é uma questão, 
ao meu ver, que não 
dava para emitir um 
parecer para cassar o 
mandato. Não tenho 
dúvida nenhuma de 
que a justiça será feita 
novamente no Tribunal 
Regional Eleitoral da 
Paraíba para reformu-
lar esta decisão”. 

O MDB terá uma baixa 
em seus quadros. É que o 
prefeito de Pombal, uma 
das mais importantes 
cidades do Sertão, Dr. 
Verissinho, irá se filiar ao 
Republicanos, em evento 
no próximo domingo, 
na Câmara Municipal 
de Vereadores. A infor-
mação foi confirmada 
pela direção estadual 
da legenda comandada 
na Paraíba pelo depu-
tado Hugo Motta. Dr. 
Verissinho vai anunciar 
o nome que disputará a 
sua sucessão.       

Ao lado do presidente norte-americano Joe Biden, o 
presidente Lula (PT) fez uma defesa da relevância 
dos sindicatos para o fortalecimento da democracia 
no mundo: “Não há democracia sem sindicato forte. 
Porque o sindicato é efetivamente quem fala pelo 
trabalhador para tentar defender os seus direitos”, 
argumentou. O encontro foi no lançamento da ini-
ciativa ‘Parceria pelos Direitos dos Trabalhadores 
e Trabalhadoras’, uma colaboração entre Brasil e 
EUA para enfrentar a precarização do mercado de 
trabalho global. 

JOÃO AFASTA POSSIBILIDADE DE O  
PSB LANÇAR CANDIDATURA EM JP:  
“QUERO QUE A CHAPA SE REPITA”

O PSB não vai ter candidatura própria a prefeito 
de João Pessoa e irá apoiar o projeto de reeleição de 
Cícero Lucena (Progressistas). A fala do governador 
João Azevêdo (foto) elimina qualquer controvérsia 
sobre o assunto. O gestor estadual, inclusive, afirma 
que o seu desejo é que seja mantida a mesma chapa 
que venceu em 2020. “O PSB não vai lançar, não terá 
candidato, já disse repetidas vezes, eu quero que a 
chapa se repita”, enfatizou o governador em conver-
sa com a imprensa. Sobre críticas de alguns mem-
bros do PSB à gestão de Cícero, o governador con-
sidera que faz parte da liberdade de opinião que é 
estimulada internamente. “Não existe essa questão 
de distanciamento. Existe a liberdade que o PSB dá a 
cada parlamentar de emitir a sua opinião. Não existe 
censura no PSB. Mas quando o partido for para dis-
puta no próximo ano, terá uma posição única e coe-
sa”, afirmou. 

Governador anuncia as competições na Vila Olímpica; evento será em novembro

Circuito brasileiro volta a 
ser disputado na capital

VÔLEI DE PRAIA

José Alves  
Zavieira2@gmail.com

João Pessoa voltará a ser 
a capital oficial do vôlei. Isso 
acontecerá, segundo o presi-
dente da Confederação Bra-
sileira de Voleibol, Radamés 
Lattari, graças ao esforço do 
governador João Azevêdo, jun-
to ao prefeito Cícero Lucena e 
aos secretários Lindolfo Pires 
e Harlen Vilarim, titular e exe-
cutivo da Secretaria de Estado 
da Juventude, Esporte e Lazer 
(Sejel). O anúncio das competi-
ções Circuito Brasileiro e Mun-
dial de Vôlei de Praia aconteceu 
ontem, no ginásio principal da 
Vila Olímpica Parahyba, e as 
competições acontecerão na 
Praia de Tambaú no período 
de 19 até o dia 26 de novembro.

Ainda segundo Lattari, se-
rão quatro eventos de vôlei de 
praia. A etapa do Circuito Bra-
sileiro, o Circuito Brasileiro Top 
12, Circuito Brasileiro Sub-21 e 
pela primeira vez, uma etapa 
do Circuito Mundial Elite, com 
os principais jogadores de vôlei 
de praia do mundo.

O governador João Azevê-
do destacou que João Pessoa 
tem uma identidade muito for-
te com esse esporte e, por este 
motivo, esse evento tinha que 
acontecer na Paraíba. “O esta-
do tem se esforçado para fazer 
com que o suporte aos atletas 
chegue de forma adequada. O 
bolsa atleta, por exemplo, aten-
de mais de 500 competidores 
com investimentos acima de 
R$ 500 milhões com bolsas de 
todos os níveis”, revelou.

Azevêdo também fez ques-
tão de dizer que acredita no que 
é real, ou seja, no esporte, que 
tem dado grandes retornos ao 
estado. “Somos um governo de 
inclusão e fazemos questão de 

dizer que nenhum segmento vai 
ficar para trás. E quando a gente 
vê a participação da Paraíba sen-
do mostrada para o mundo in-
teiro, como um local que acolhe 
o esporte, é muito gratificante”.

Na ocasião, Azevêdo rece-
beu uma camisa oficial da se-
leção de vôlei do presidente da 
Confederação Brasileira de Vo-
leibol e anunciou que está cons-
truindo a Vila Olímpica de Gua-
rabira e que já está com o projeto 
pronto para construir outras 
cinco Vilas Olímpicas na Paraí-
ba. O objetivo, segundo o gover-
nador, é descobrir novos talen-
tos para que esse esporte cresça 
ainda mais no estado.

“A Paraíba tem uma grande 
tradição no vôlei de praia. Tem 
inúmeros craques que foram re-
velados ao longo das competi-
ções e todos deram uma gran-
de contribuição para o voleibol 
brasileiro. Os atletas de todo o 
país sabem que na Paraíba exis-
tem ótimos treinadores e exce-
lentes centros de treinamento, 
além de um clima agradável”, 

disse Lattari.
Para o secretário de Esta-

do da Juventude, Esporte e La-
zer (Sejel), Lindolfo Pires, esse 
evento é de suma importância 
para o estado, pelo que a Paraí-
ba tem contribuído com o vôlei 
de praia para o Brasil. “Aqui te-
mos medalhistas olímpicos, te-
mos campeões que são forma-
dos e treinados em nosso estado 
e a realização desse circuito em 
João Pessoa é o reconhecimento 
de nosso trabalho pela Confede-
ração Brasileira de Voleibol”, co-
memorou Pires.

O secretário executivo de Es-
porte e Lazer, Harlen Vilarim, 
explicou sobre as etapas do cir-
cuito de vôlei que a Paraíba vai 
sediar. “Serão quatro eventos 
que a CBV vai realizar aqui em 
João Pessoa, ou seja, a etapa do 
circuito brasileiro aberto, o top 
12, que reunirá os melhores do 
país, o Sub-21 e ainda o Mundial 
Elite, que conta pontos para os 
atletas que almejam ir para as 
Olimpíadas de Paris em 2024.

Em agosto, muitas pessoas 

ligadas à modalidade ficaram 
chocadas quando veio a notícia 
de que a capital não iria receber 
o evento após 30 anos, mas de 
prontidão, o governador João 
Azevedo buscou um diálogo 
junto à CBV e, agora, será con-
firmada não só a etapa do Cir-
cuito Brasileiro como também 
as outras, inclusive a do mun-
dial”, concluiu.

 

Foto: Roberto Guedes

n 
João Azevêdo 
disse que 
acredita no 
que é real, 
ou seja, no 
esporte, que 
tem dado 
grandes 
retornos ao 
estado

Ontem foram inauguradas 
mais duas unidades do Siste-
ma Fecomércio/Sesc/Senac da 
Paraíba no Centro de João Pes-
soa. O Senac Centro de Educa-
ção Profissional e o Sesc Cen-
tro de Cultura, Artes e Esportes 
têm o objetivo de oferecer aos 
trabalhadores e a população 
em geral ações de promoção ao 
bem-estar social e  qualificação 
profissional.

Para  o presidente da Feco-
mércio, Marconi Medeiros, a 
motivação para os novos cen-
tros é dar ao Nordeste estru-
turas modernas que antes só 
eram vistas em estados como 
São Paulo e Minas Gerais.  “Essa 
é uma unidade que vai presti-
giar não só os trabalhadores do 
comércio, mas principalmente a 
classe artística paraibana. A Pa-
raíba tem grandes artistas e nós 
temos que prestigiar, o Sesc está 
pronto através dessa unidade 
para prestar esse serviço”, res-
saltou.   Já sobre o Senac Profis-
sional, o presidente considera: 
“talvez a maior e melhor escola 
de formação profissional e ins-
titucional do estado da Paraíba".

Os dois edifícios já existiam, 
mas passaram por obras de re-
forma e ampliação. Segundo a 

JP ganha duas unidades do Sesc e Senac
NO CENTRO

João Azevêdo destaca que João Pessoa tem uma identidade muito forte com o vôlei de praia

diretora regional do Sesc - PB, Ju-
liana Fernandes, a nova estrutu-
ra conta com uma academia, gi-
násio moderno, teatro, galeria de 
arte, auditório e biblioteca, fun-
cionando todos os dias da sema-
na como complexo completo de 
cultura, arte e esporte. “O Sesc 
existe para a questão do traba-
lhador, do comércio e da socie-
dade paraibana como um todo, 
oferecendo atividades, serviços 
de saúde na área de esporte, cul-
tura, lazer e educação”, destacou. 
O prédio fica na Rua Desembar-
gador Souto Maior, no Centro, e 
estará aberto nos turnos da ma-
nhã, tarde e noite. 

A nova estrutura do centro 

educacional, localizada na Rua 
Dom Pedro I, possui mais de 
3.500 metros quadrados (m²) e 
conta com oito salas de aula, au-
ditório, biblioteca e 12 labora-
tórios , incluindo as áreas de 
beleza e estética, design de in-
teriores, costura, informática e 
computação gráfica, fotografia 
e  montagem e manutenção de 
computadores. 

De acordo com  a diretora de 
educação profissional do Senac
-PB, Vera Lúcia Silva, a estrutura 
abrange várias áreas de atuação 
profissional, desde a formação 
inicial até os cursos técnicos de 
nível médio. Oferecidos a cada 
bimestre, as modalidades va-

riam de acordo com a demanda 
da população.

Atualmente, o Senac-PB 
atende cerca de 1.500 estudantes 
e teria recebido um aumento de 
aproximadamente 25% no corpo 
estudantil depois da ampliação 
na construção. “Com esse equi-
pamento, com essas salas inova-
doras, a gente traz tecnologias 
para todo o grupo. O estudan-
te vem aqui buscar competên-
cia profissional, e ele desenvol-
ve uma metodologia específica 
do Senac, que é a metodologia de 
desenvolvimento de competên-
cia, é aprender fazendo”, disse  
Vera Lúcia, que espera receber,  
cinco mil aprendizes em 2024.

“O Sesc Centro de Cultura vai prestigiar também os grandes artistas”, declara Marconi Medeiros

Foto: Ortilo Antônio

Fernanda Dantas 

Especial para A União

Foto: Roberto Guedes
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O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva se reuniu com o 
presidente da Ucrânia, Volod-
mir Zelenski. A reunião co-
meçou por volta das 17h no 
horário local. Foi o primeiro 
encontro entre ambos depois 
de um cancelamento de última 
hora na cúpula do G7, no Japão, 
em maio, em virtude de confli-

tos de agenda. Desde então, de-
clarações de Lula sobre a guer-
ra, muitas vezes tidas como um 
apoio tácito à Rússia, desagra-
daram o governo ucraniano

Zelenski era aguardado 
por jornalistas no saguão do 
hotel em que Lula está hos-
pedado, em Nova York, nos 
Estados Unidos, mas não 
passou pela entrada onde a 
imprensa foi posicionada. Se-
gundo informações do Pla-

nalto, ele entrou por alguma 
porta sem acesso a este local.

Na reunião, também estão 
presentes o chanceler Mauro 
Vieira, o assessor internacional 
Celso Amorim e o secretário de 
comunicação, Paulo Pimenta.

“Foi um encontro muito 
importante, houve um enten-
dimento mútuo muito bom, 
ambos os presidentes deram 
instruções aos seus ministros 
de relações exteriores para 

continuar trabalhando em te-
mas bilaterais e multilaterais 
e continuar discutindo a ques-
tão da paz”, resumiu o minis-
tro das Relações Exteriores do 
Brasil, Mauro Vieira, em en-
trevista a jornalistas logo após 
o encontro. 

Ele classificou como muito 
amistoso o tom da reunião. “O 
presidente Zelensky expôs sua 
posição e visão da situação. Foi 
uma troca de informações mui-

to boa, muito transparente, em 
clima de entendimento mútuo. 
E concordaram em continuar 
com esse diálogo, quando for 
possível”, completou. Antes da 
reunião, questionado por jor-
nalistas sobre as expectativas 
para o encontro, o petista res-
pondeu que “é uma conversa 
de dois presidentes de países, 
cada um com seus problemas, 
suas visões”.

As reuniões bilaterais ocor-

rem no dia seguinte ao primei-
ro discurso de Lula na ONU 
em seu terceiro mandato, no 
qual evocou temas tradicio-
nais da diplomacia brasileira e 
evitou assuntos mais espinho-
sos, como o conflito entre rus-
sos ucranianos, depois de uma 
série de declarações interpreta-
das como um respaldo tácito à 
Rússia, entre elas a relativiza-
ção da importância do Tribu-
nal Penal Internacional.

Presidente Lula e Zelenski se encontram após desentendimentos 
EM NOVA YORK

Com cinco votos a favor e dois contra, sessão foi suspensa ontem; ainda falta a decisão de quatro ministros 

STF retoma, hoje, marco temporal
TERRAS INDÍGENAS

Marcela Villar 

Agência Estado

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) suspendeu a ses-
são que discute a tese so-
bre o marco temporal para 
demarcação de terras indí-
genas. O julgamento será 
retomado, hoje, às 14h. Ain-
da faltam os votos de qua-
tro ministros: Luiz Fux, Gil-
mar Mendes, Rosa Weber e 
Carmen Lúcia. Com o voto 
de Toffoli, o placar está em 
cinco a dois contra o marco 
temporal e a favor dos po-
vos indígenas, para asse-
gurar o direito às terras in-
dependente de eles estarem 
ocupando o local em 1988, 
quando foi promulgada a 
Constituição Federal.

O ministro Dias Toffo-
li, que concluiu a leitura 
do voto na sessão de hoje e 
acompanhou o relator, su-
geriu alguns acréscimos. 
Para Toffoli, os indígenas 
proprietários de terras de-
vem ser indenizados caso 
haja algum tipo de explora-
ção de recursos naturais em 
seus territórios, como a ex-
ploração mineral ou de re-
cursos hídricos. Toffoli ain-
da sugeriu o prazo de cinco 
anos para a abertura do pe-
dido de revisão da demar-
cação de terras.

Para Toffoli, o poder pú-
blico - a União e o ente fede-
rativo, seja estado ou municí-
pio, que concedeu a titulação 
da terra - deve ser responsa-
bilizado por entregar inde-
vidamente o título das ter-
ras indígenas. “Há direito 
de responsabilização esta-
tal atribuível aos entes que 
concorreram com a titula-

ção indevida”, afirmou Tof-
foli, ao proferir o voto. Ele 
ressalva que a indenização 
deve ser dada àqueles que 
ocuparam as terras por boa-
fé e não no caso de invasores 
e grileiros. Nas terras que já 
estão demarcadas, não cabe 
indenização.

Em relação ao prazo de 
cinco anos para pedir a re-
visão da demarcação, Toffoli 
sugere que esse período não 
atinja os casos pendentes.

Sobre o aproveitamento 
econômico das terras indí-
genas, o ministro disse que 
a “omissão legislativa” so-
bre o tema tem causado inú-
meros prejuízos às comuni-
dades tradicionais, como no 
caso do ianomâmis. “A au-
sência de regulamentação 
não impediu o avanço da 
exploração ilegal sobre as 
terras indígenas”, afirmou. 
“O aproveitamento dos re-
cursos naturais está hoje 
entregue à ilegalidade que 
possui alto custo ao país e 
impactos severos à saúde, 
ao meio ambiente e à sobre-
vivência dos povos indíge-
nas”, completou.

As considerações levan-
tadas por Toffoli ainda de-
vem ser apreciadas pelos ou-
tros ministros.

Além de Toffoli, quatro 
ministros - Edson Fachin (re-
lator), Alexandre de Moraes, 
Cristiano Zanin e Luís Ro-
berto Barroso - votaram con-
tra o marco temporal em ses-
sões anteriores. Outros dois, 
os ministros Nunes Mar-
ques e André Mendonça, vo-
taram a favor do marco tem-
poral ser no dia 5 de outubro 
de 1988, quando foi promul-
gada a Constituição.

Com os corpos pintados, indígenas dançam e entoam cantos dos seus povos em manifestação contra o marco temporal
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Aline Bronzati 

Agência Estado

Povos indígenas de di-
versas regiões do país es-
tão mobilizados, ontem, 
em Brasília, contra a tese 
do marco temporal de seus 
territórios, que está sen-
do julgada pelo Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
e contra o Projeto de Lei 
(PL) 2.903/2023 que trata 

do mesmo tema. Os povos 
reivindicam também a de-
marcação imediata de suas 
terras. O PL 2.903/2023 es-
tabelece que os povos in-
dígenas só têm direito às 
áreas que já eram ocupa-
das por eles no dia da pro-
mulgação da Constituição 
Federal de 1988 (5 de outu-
bro do mesmo ano). 

Aprovado na Câmara 
dos Deputados, o projeto 

recebeu parecer favorável 
do relator, senador Marcos 
Rogério (PL-RO), e esteve 
em análise na Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) 
do Senado hoje de manhã.

Os atos de protesto co-
meçaram em frente à Bi-
blioteca Nacional, no cen-
tro da capital, com cerca 
de mil indígenas, organi-
zados pela Articulação dos 
Povos Indígenas do Bra-

sil (Apib) e pelo Conselho 
Indigenista Missionário 
(Cimi).

Os indígenas fizeram 
rodas separadas de ho-
mens e mulheres para dan-
çar e entoar cantos de seus 
povos. Nos corpos pinta-
dos com líquidos extraídos 
das frutas amazônicas je-
nipapo e urucum, eles exi-
biram adornos típicos com 
miçangas e penas.

Povos indígenas marcham em Brasília
Daniella Almeida  
Agência Brasil

A Fundação Espaço Cul-
tural da Paraíba (Funesc) rea-
liza, hoje, mais uma edição 
do projeto “De Repente na 
Estrada”. A próxima parada 
será no município de Água 
Branca. Os convidados são os 
pernambucanos Biu Dionísio 
e André Santos. A apresenta-
ção fica por conta de Iponax 
Vila Nova, declamador oficial 
do evento. O acesso é gratui-
to e o evento começa às 20h, 
na Praça da Cultura, localiza-
da ao lado da Igreja Matriz.

André Santos nasceu em 
Afogados da Ingazeira (PE) 
e, com apenas 30 anos, é um 
dos jovens poetas repentis-
tas, integrando a nova ge-

ração do repente nordesti-
no. Começou a carreira em 
2014, nas cantorias de pé 
de parede em Tabira (PE), 
município onde vive desde 
criança. Em 2016 gravou seu 
primeiro DVD e, em 2018, 
foi a vez de lançar seu CD 
de canções, com 11 faixas 
autorais. Participou nas me-
sas de glosas de todo Pajeú 
pernambucano e em gran-
des congressos de repentis-
tas, a exemplo do Festival 
da Nova Geração do Repen-
te (Fenoger), em Campina 
Grande (PB) e Gravatá (PE), 
destacando-se como cam-
peão em uma das edições.

Severino Dionísio nasceu 

em Vitória de Santo Antão 
(PB) tem 40 anos de profissão 
como poeta repentista e ao 
longo de sua trajetória artís-
tica, já participou de mais de 
600 festivais. Destaca-se tam-
bém por ter criado alguns gê-
neros para a cantoria, como 
“Casa de Taipa”, “Os paus da 
porteira” e “Maritaca”. É de 
sua autoria o poema “Mu-
lher nota 10”, no qual ressalta 
os variados ofícios e afazeres 
femininos e como as mulhe-
res acabam conseguindo se 
destacar, com nota máxima, 
em todas as áreas.

Iponax Vila Nova – Nas-
cido na cidade de Cajazei-
ras no Alto Sertão paraiba-

no, filho do pernambucano 
Ivanildo Vila Nova, o maior 
dos repentistas da atualida-
de, Iponax cresceu com a poe-
sia no seu dia a dia. A poesia 
e a viola de Ivanildo estavam 
em todos os lugares da casa, 
e aos poucos foi despertando 
no menino o desejo de parti-
cipar dessa disseminação da 
cultura popular. Fez da poe-
sia a régua e compasso no seu 
projeto de vida. Ainda mui-
to jovem, levou sua arte para 
os mais distantes grotões do 
país. Um verdadeiro ativis-
ta da cultura matuta, é um 
grande articulador da arte 
do repente, considerado um 
dos grandes nomes da poe-

sia e da declamação dos nos-
sos dias.

O projeto, que teve iní-
cio em 2022, já passou por 
várias cidades paraibanas, 
como uma extensão do ‘De 
Repente no Espaço’, que 
acontece desde 2015 nas de-
pendências do Espaço Cul-
tural da Paraíba, em João 
Pessoa. Durante a pandemia 
da Covid-19, a iniciativa deri-
vou ainda o ‘De Repente na 
Rede’, com transmissões on
-line das cantorias de viola no 
canal da Funesc no YouTube. 
Em Água Branca, o projeto 
conta com apoio da prefei-
tura por meio da sua Secre-
taria Municipal de Cultura.

Biu Dionísio e André Santos levam poesia para Água Branca
“DE REPENTE NA ESTRADA”

Projeto
O projeto 

“De Repente na 
Estrada” teve 
início em 2022

 e já passou
 por várias cidades 

paraibanas
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Além do 
crescimento 
vegetativo, em 
João Pessoa 
pode ter 
acontecido 
uma migração, 
segundo 
o analista 
do IBGE 

João Pessoa foi a cidade com maior aumento no número de habitantes, saindo de 723.515 pessoas para  833.932 entre 2010 e 2022, um crescimento de 110.417

IBGE revela que população da PB teve alta de 5,5% em 12 anos e que ritmo vem caindo, seguindo tendência nacional

Crescimento populacional em queda
TAXA ANUAL

Juliana Cavalcanti 

juliana.ferreiracavalcanti@gmail.com

Foto: Roberto Guedes

A população paraibana 
registrou nos últimos anos 
um ritmo de crescimento 
menor do que nas décadas 
anteriores. Ou seja, a po-
pulação aumenta em quan-
tidade, mas a porcentagem 
desse aumento em relação 
aos outros anos vem sen-
do reduzida a cada levanta-
mento do Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE). Este cenário é ve-
rificado em todo o Brasil e 
apresenta diversas conse-
quências econômicas e so-
ciais, sendo uma delas, o 
impacto negativo na previ-
dência social. 

De acordo com o profes-
sor de geografia da Univer-
sidade Estadual da Paraíba 
(UEPB), João Damasceno, o 
Brasil se aproxima de situa-
ções já verificadas na Europa 
e na Ásia, principalmente na 
China e no Japão, países que 
estão enfrentando  um  cres-
cimento negativo de sua po-
pulação. “Isso vai implicar 
nas condições das aposenta-
dorias. Na França, por exem-
plo, aconteceu exatamente 
isso: estão querendo aumen-
tar o tempo de contribuição 
porque o número de pessoas 
que estão entrando no mer-
cado de trabalho está sendo 
menor do que a quantidade 
de pessoas que estão saindo 
desse mercado de trabalho”, 
comentou. 

Segundo o especialista, 
se mais pessoas se aposen-
tam e menos pessoas entram 
no mercado de trabalho, os 
reflexos negativos serão per-
cebidos nas propostas para 
planos decenais da previ-
dência social, interferindo 
economicamente na popu-
lação. “Estamos começando 
a acender um sinal de aten-
ção, pois as gerações que 
estão chegando não estão 
tendo condições de vislum-
brar uma seguridade social 
maior do que as gerações 
atuais. Isso implica na con-
dição econômica”, afirma. 

A redução no ritmo de 
crescimento da população 
está associada às mudanças 
na dinâmica familiar e eco-
nômica e até a própria pan-
demia da Covid-19 inicia-
da no ano de 2020 interferiu 
neste processo. Neste senti-
do, o analista do IBGE, Jor-
ge Souza Alves, aponta que 

a Paraíba vivencia hoje um 
cenário de redução das ta-
xas de natalidade e morta-
lidade, mas de aumento da 
expectativa de vida e de ha-
bitantes idosos.  

A pandemia da Covid-19 
afetou as decisões das pes-
soas, alterando os resultados 
demográficos: aumentando 
as taxas de mortalidade de-
vido à doença (taxa apenas 
minimizada com as ofertas 
de vacina) e também adian-
do as decisões de casamen-
to, maternidade/paternida-
de, dentre outras situações. 

 Os resultados prelimi-
nares do Censo Demográ-
fico 2022 do IBGE mostra-
ram um crescimento da 
população paraibana entre 
2010 e 2022, que passou de 
3.766.528 pessoas, em 2010, 
para 3.974.495, em 2022. Isso 
representa um aumento de 
207,9 mil habitantes e um 
crescimento médio anual de 
0,45%. O Estado teve alta de 
5,5% em 12 anos e no cenário 
nacional, a Paraíba é o 13º es-
tado mais populoso do país. 

No entanto, a taxa de 
crescimento mais elevada 
no Estado foi entre 1940 e 
1950 (1,9% de crescimento 
médio anual). Já entre 1960 
e 1970, a taxa foi de 1,76% 
ao ano e nos anos seguin-
tes, ocorreu uma redução no 
ritmo de crescimento popu-
lacional, isto é, a população 
cresceu, porém em um rit-
mo menor do que nas déca-
das anteriores.“Essa taxa foi 
se reduzindo, até chegarmos 
a essa taxa de crescimento 
anual de 0,45%. Esse  ritmo 
segue uma tendência nacio-
nal e regional motivada por 
fatores demográficos”, ava-
liou o analista. 

De acordo com o profes-
sor da UEPB, João Damasce-
no, algumas situações inter-
ferem para esse aumento ou 
redução do crescimento po-
pulacional em algumas lo-
calidades. Uma delas é o flu-
xo migratório para as cidades 
onde existem mais condições 
de sobrevivência. 

“João Pessoa, por exem-
plo, está crescendo porque as 
pessoas perceberam que esta 
é uma capital que tem uma 
condição de vida melhor. A 
população de João Pessoa 

hoje está envelhecendo mais, 
tanto por conta da popula-
ção paraibana (e brasileira) 
que está envelhecendo, mas 
também devido àqueles que 
estão optando por se aposen-
tar vir morar na capital parai-
bana”, destaca. 

Outra situação citada pelo 
professor está relacionada às 
condições das famílias, pois  a 
tendência é que aquelas com 
um  nível educacional  maior 
diminuam o número de fi-
lhos por casal. 

Para o analista do IBGE, 

os resultados revelados esse 
ano pelo Censo Demográfi-
co estão relacionados à dinâ-
mica social dos municípios, 
mas ainda é preciso acrescen-
tar dados sobre o movimento 
migratório que, muitas vezes 
obedece a lógica econômi-
ca: mais pessoas podem mi-
grar de um lugar para outro 
em busca de oportunidades 
de trabalho, por exemplo. Os 
números relacionados à mi-
gração ainda serão divulga-
dos nos próximos meses pelo 
órgão. 

Fluxo migratório e condições das 
famílias interferem, diz professor

Na Paraíba, o crescimento 
populacional foi muito inten-
so na mesorregião da Mata pa-
raibana, notadamente nos mu-
nicípios de João Pessoa, Conde 
e Cabedelo. Por outro lado, Ba-
yeux perdeu população. “To-
das as mesorregiões cresceram, 
mas a que cresceu mais intensi-
dade foi a Mata paraibana que 
engloba os municípios do Lito-
ral. Além disso, houve um ritmo 
de crescimento muito pequeno 
na mesorregião do Sertão. Futu-
ramente, quando sairem os re-
sultados do Censo Demográfi-
co referentes a migração é que 
será possível confirmar a migra-
ção das cidades pequenas para 
as de porte médio e grande ou 
das áreas rurais para áreas ur-
banas”, afirmou o analista do 
IBGE, Jorge Souza Alves.

Os municípios paraiba-
nos com as maiores popula-
ções, acima de 50 mil residen-
tes, em 2022, eram: João Pessoa 
(833.932); Campina Grande 
(419.379); Santa Rita (149.910); 
Patos (103.165); Bayeux (82.742); 
Sousa (67.259); Cabedelo (66.519); 
Cajazeiras (62.239); Guarabira 
(57.484); e Sapé (51.306). 

Por outro lado, as cidades 
com as populações abaixo de 
dois mil moradores, eram: São 
José do Brejo do Cruz (1.699); Pa-
rari (1.720); Quixaba (1.743); Co-
xixola (1.824) e Riacho de Santo 
Antônio (1.955).

Segundo o Censo Demográ-
fico 2022, o crescimento parai-
bano foi mais intenso no Lito-
ral, principalmente na cidade de 
João Pessoa, cidade com maior 
aumento de habitantes, saindo 
de 723.515 pessoas para  833.932 
entre 2010 e 2022, um cresci-
mento de 110.417. “Tudo indica 
que João Pessoa além do cha-
mado crescimento vegetativo 
(os habitantes locais tiveram fi-
lhos) pode ter  havido uma mi-
gração das  cidades do interior 
para a capital e  quem sabe até a 
migração das pessoas que mo-
ram em João Pessoa e saem para 
outros Estados tenha sido me-
nor do que aqueles que resol-
vem se mudar para a capital”, 
lembrou Jorge Souza. 

Os demais crescimentos 
populacionais aconteceram no 
Agreste (3%) e pela Borbore-
ma (2,5%). Por outro lado, o Ser-
tão Paraibano registrou queda 
(-2,9%) no total de habitantes.

Aumento foi
diferente entre 
as regiões

Os dados atuais do IBGE, 
conforme o analista Jorge Sou-
za Alves, ressaltam uma nova 
dinâmica econômica, social 
e cultural, no qual a  mulher 
está  mais ativa no mercado de 
trabalho (muitas vezes sendo a 
chefe da família), menor taxa 
de mortalidade proporciona-
da pelos avanços da Medici-
na e investimentos em políti-
cas públicas na área da saúde 
(como a descoberta de medica-
mentos e vacinas), redução nas 
taxas de natalidade; aumen-
to do nível de escolaridade da 
população; maior quantidade 
de mulheres e homens traba-
lhando e redução do  número 
de filhos pelas famílias que fi-
zeram essa opção nas últimas 
décadas, dentre outras mu-
danças que alteraram o perfil 
etário da população, aumen-
tando a chamada expectati-
va de vida. 

Uma certa diminuição da 
população já é esperada nos 
próximos anos, mas hoje o 
destaque é o crescimento da 
população considerada ido-
sa (60 anos/65 anos ou mais). 

Dados revelam maior expectativa de 
vida e envelhecimento dos habitantes

“Essa taxa foi se 
reduzindo, até 
chegarmos ao 
crescimento 
anual de 0,45%. 
Esse ritmo segue 
uma tendência 
nacional e 
regional 

Jorge Souza Alves

• Os dados populacionais paraibanos são distintos 
do cenário nacional: no Brasil, o ritmo de crescimen-
to entre 2010 e 2022, foi de 6,5% enquanto que a Pa-
raíba cresceu 5,5% e o Nordeste 2,9%. “As regiões 
que cresceram mais em termos percentuais foram 
as regiões Centro-Oeste e Norte devido a expansão 
das atividades agropecuárias . Depois, vem a região 
Sul, Sudeste e o Nordeste, que foi a região que cres-
ceu menos. Porém, dentro do Nordeste a Paraíba 
foi o segundo maior crescimento, perdendo apenas 

para Sergipe”, finalizou o representante do IBGE. 
O representante do IBGE reforça que novas pro-
jeções de que a população venha a diminuir nos 
próximos Censos Demográficos ainda não foram 
divulgadas, mas as projeções anteriores já aponta-
vam que daqui a algumas décadas a população total 
do Brasil e da Paraíba vão realmente cair em termos 
de quantidade. “Por enquanto o que se observa é a 
continuidade desse processo de redução no ritmo 
de crescimento da população”, comentou. 

Brasil cresceu 6,5%

Idosos na PB
Entre 2012 e 2022, a 
população com 60 

anos ou mais passou 
de 450 mil pessoas 

em 2012 para 548 mil 
no ano passado

Na Paraíba, entre 2012 e 2022, 
a população com 60 anos ou 
mais passou de 450 mil pes-
soas em 2012 para 548 mil pes-
soas no ano passado. 

Essa tendência relacionada 
à população idosa se verifica 
em todas as unidades da Fede-
ração. “Quando você compa-
ra a proporção de pessoas com 
essa idade em relação ao total 
da população, então, a propor-
ção dessas pessoas passou de 
11,7% para 13,5% em 10 anos. 
É um crescimento expressi-
vo e a tendência é ainda de 
crescimento absoluto e relati-

vo da população idosa não só 
na Paraíba, como no Nordes-
te, como em todo o Brasil”, res-
saltou Jorge Souza. 

Neste contexto, o pesqui-
sador da Universidade Esta-
dual da Paraíba reforça que 
diante do ritmo atual, exis-
te uma expectativa de que o 
crescimento populacional seja 
negativo nos próximos anos 
no Brasil e atualmente o ce-
nário é de um maior enve-
lhecimento populacional. No 
caso da Paraíba, atualmente, 
o cenário é de uma dinâmi-
ca econômica, positiva em al-
guns setores, mas deficitária 
em outros. Por isso, a situação 
do Estado diante desse maior 
envelhecimento e como seria 
possível se preparar para essa 
nova condição envolve a adap-
tação às condições de mer-
cado.  “Então, vai depender 
muito do modelo econômi-
co que vai se estabelecer nes-
ses recortes territoriais para 
discutirmos essa questão do 
envelhecimento nos próxi-
mos anos”, adiantou João Da-
masceno.
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Unidades conquistaram a alta conformidade na Avaliação Nacional das Práticas de Segurança do Paciente da Anvisa

Cinco hospitais recebem certificados
REDE ESTADUAL

Cinco hospitais integran-
tes da rede de saúde do Go-
verno da Paraíba atingiram 
a alta conformidade na Ava-
liação Nacional das Práticas 
de Segurança do Paciente em 
serviços de saúde e de diáli-
se realizada pela Agência Na-
cional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa). A Agência Estadual 
de Vigilância Sanitária (Age-
visa/PB) promoveu a certifi-
cação, na terça-feira (19).

 O evento para entrega 
da certificação foi realiza-
do no Auditório da Agevi-
sa, em João Pessoa, e fez par-
te das comemorações pelo 
Dia Mundial de Segurança 
do Paciente, celebrado em 17 
de setembro, e pelo aniversá-
rio do Sistema Único de Saú-
de (SUS), que completou 33 
anos na terça-feira (19).

Ao todo, foram 14 uni-
dades certificadas, entre as 
quais cinco da rede esta-
dual: o Hospital de Emer-
gência e Trauma Dom Luiz 
Gonzaga Fernandes, o Hos-
pital de Emergência e Trau-
ma Senador Humberto Luce-
na, o Complexo Hospitalar de 
Doenças Infectocontagiosas 
Clementino Fraga, o Com-
plexo Hospitalar Pediátrico 
Arlinda Marques e o Hospi-
tal Metropolitano Dom José 
Maria Pires.

Também receberam cer-
tificação na Paraíba o Hospi-
tal Memorial São Francisco, 
o Hospital Alberto Urquiza 

Wanderley, a Clínica Santa 
Clara, o Hospital Municipal 
Santa Isabel, o Hospital Na-
poleão Laureano, o Instituto 
de Saúde Elpídio de Almeida, 
o Instituto Cândida Vargas, o 
Hospital Nossa Senhora das 
Neves e o Hospital e Materni-
dade Governador Flávio Ri-
beiro Coutinho.

Os participantes do even-
to foram recepcionados pelo 
diretor-geral da Agevisa, Ge-
raldo Moreira; pela coorde-
nadora estadual do Núcleo 
de Segurança do Paciente da 
Agevisa (NSP/Agevisa), en-
fermeira Polianna Andrade; 
pela diretora-técnica de Ciên-
cia e Tecnologia Médica da 
Agevisa, Vívian de Oliveira 
Lopes, e o inspetor sanitário 
Sérgio Freitas.

 
Avaliação nacional 

Desde 2016, a Anvisa pro-

move, anualmente, a “Avalia-
ção Nacional de Práticas de 
Segurança do Paciente” para 
hospitais com leitos de tera-
pia intensiva. Esse trabalho é 
realizado em parceria com os 
Núcleos de Segurança do Pa-
ciente das Vigilâncias Sanitá-
rias (NSP VISA) de todo o país. 

A iniciativa tem base no 
Plano Integrado para a Ges-
tão Sanitária da Segurança 
do Paciente em Serviços de 
Saúde - Monitoramento e In-

vestigação de Eventos Adver-
sos e Avaliação de Práticas de 
Segurança do Paciente, publi-
cado pela Anvisa no ano de 
2015, que dá ênfase à gestão 
de riscos, ao aprimoramen-
to da qualidade e à aplicação 
das boas práticas em serviços 
de saúde.

A avaliação e monitora-
mento das práticas de se-
gurança do paciente consi-
deram o atendimento a 21 
indicadores de estrutura e 

processo que incluem mais 
de 45 itens que precisam ser 
comprovados e anexados. 
Por meio desse processo, que 
é realizado pelo Sistema Na-
cional de Vigilância Sani-
tária (SNVS), formado pela 
Anvisa e pelas Vigilâncias 
Sanitárias dos estados, do 
Distrito Federal e dos muni-
cípios, analisa-se a confor-
midade dos serviços de saú-
de com UTI aos indicadores 
de estrutura e processo (prá-

ticas de segurança do pacien-
te) enviados pelos hospitais 
participantes.

De acordo com a obser-
vância às práticas de segu-
rança do paciente, os serviços 
com leitos de UTI são classi-
ficados em três grupos: Con-
formidade alta (67% - 100% 
de conformidade aos indi-
cadores de estrutura e pro-
cesso); Conformidade média 
(34% - 66%), e Conformidade 
baixa (0% -33%).

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), por meio da 
Gerência Executiva de Aten-
ção à Saúde (Geas), da Coor-
denação da Saúde da Crian-
ça e Adolescente e do Banco 
de Leite Humano Anita Ca-
bral, referência em capaci-
tação do teste do pezinho 
do estado, tem intensifica-
do a parceria com o Distrito 
Sanitário Especial Indígena 
(DSEI) para capacitar os pro-
fissionais da saúde na tria-
gem neonatal, essa é uma 
demanda histórica.

Na segunda-feira (18) foi 
iniciada uma capacitação, 
módulo teórico e o pré-teste, 
sobre a coleta de amostra do 
teste do pezinho e triagem 
neonatal para enfermeiros e 
técnicos de enfermagem de 
34 aldeias indígenas poti-
guaras, no município da Baía 
da Traição. No início deste 
mês, também foram capaci-
tados os agentes indígenas 
de saúde das mesmas 34 al-
deias.  Na terça-feira (19) co-
meçou a parte prática a qual 
será realizada no Hospital 
Edson Ramalho e no Ban-
co de Leite Anita Cabral. O 
objetivo desta ação é atingir 
100% das crianças nascidas 
no estado com a realização 
do teste do pezinho, além de 
qualificar todos os profissio-
nais da atenção primária que 
trabalham na assistência.

De acordo com a coorde-
nadora da Saúde da Crian-
ça e Adolescente da SES, Ta-
tiane Jesus, diversas ações 
vêm sendo desenvolvidas e, 
dentre elas, a intensificação 
no fortalecimento da tria-

Profissionais são capacitados para 
fazer teste do pezinho em aldeias

POTIGUARAS

No próximo dia 27 de 
setembro é celebrado o Dia 
Nacional da Doação de Ór-
gãos. Em alusão a data, o 
Hospital Municipal Pron-
tovida, realizou, ontem, 
um encontro para debater 
e conscientizar sobre a im-
portância da doação de ór-
gãos e tecidos. O momento 
contou com a participação 
da equipe da Central de 
Transplantes da Paraíba 
acompanhantes de pacien-
tes internos e profissionais 
da unidade hospitalar.

“Falar em doação de ór-
gãos é falar de amor. A doa-
ção envolve muito mais que 
uma simples autorização 
e captação, é um processo 
sensível, tanto para a famí-
lia do doador quanto para o 
receptor, e que envolve uma 
equipe multiprofissional ca-
pacitada para identificar po-
tenciais doadores, além de 
lidar com as famílias em um 
momento tão difícil, mas 
que ajudará outras vidas”, 
comenta a diretora multidis-
ciplinar do Prontovida, Ana 
Carolina Acioly.

No primeiro semestre 
deste ano o Prontovida foi 
o primeiro hospital da rede 
municipal a fechar o protoco-
lo de morte encefálica para a 
captação de órgãos e viabili-
zação de transplante. O pro-
cedimento proporcionou a 
doação de múltiplos órgãos 
beneficiando seis pessoas.

Na Paraíba, 315 pessoas 
aguardam por um trans-
plante de córnea, 167 por um 
de rins, 16 por transplante de 
fígado e cinco por um cora-

Encontro debate e conscientiza 
sobre doação de órgãos e tecidos 

TRANSPLANTE

ção. De acordo com a Central 
de Transplantes da PB, em 
2023, até a primeira quinze-
na de setembro, foram reali-
zados 179 transplantes. Des-
ses, 127 foram de córnea, 23 
de rins, 19 de fígado e seis de 
coração.

Dia Nacional 
A data, instituída pela 

Lei nº 11.584/2007, visa cons-
cientizar a sociedade sobre 
a importância da doação e, 
ao mesmo tempo, fazer com 
que as pessoas conversem 
com seus familiares e ami-
gos sobre o assunto. Apesar 
da ampliação da discussão 
do tema nos últimos anos, 
trata-se ainda de um assun-
to polêmico e de difícil en-
tendimento, resultando em 
um alto índice de recusa fa-
miliar.

Um estudo da Univer-
sidade Federal de São Pau-
lo (Unifesp) identificou três 
motivos principais para essa 
alta taxa de recusa, que não 
ocorre só no Brasil: incom-
preensão da morte encefáli-
ca, falta de preparo da equi-

pe para fazer a comunicação 
sobre a morte e, religião.

Transplante de órgãos  
O transplante é um pro-

cedimento cirúrgico que con-
siste na reposição de um ór-
gão (coração, pulmão, rim, 
pâncreas, fígado) ou tecido 
(medula óssea, ossos, cór-
neas) de uma pessoa doen-
te (receptor), por outro órgão 
ou tecido normal de um doa-
dor vivo ou morto. A legisla-
ção em vigor determina que a 
família será responsável pela 
decisão final, não tendo mais 
valor a informação de doador 
ou não doador de órgãos, re-
gistrada no documento de 
identidade. 

Podem ser doados, por um 
doador não vivo, órgãos como 
rins, coração, pulmão, pân-
creas, fígado e intestino. E te-
cidos como córneas, válvu-
las, ossos, músculos, tendões, 
pele, veias e artérias. Após 
efetivada a doação, a Central 
de Transplantes é comunica-
da e através do seu registro de 
lista de espera seleciona seus 
receptores mais compatíveis.

Encontro foi realizado no Hospital Municipal Prontovida

Foto: Cibelle Torres/Secom-JP

gem neonatal no estado. “Es-
tamos realizando momen-
tos de educação permanente, 
através de oficinas com os 
gestores e técnicos dos mu-
nicípios para apoiar e forta-
lecer as ações municipais. E 
agora, em setembro, inicia-
mos as capacitações com os 
trabalhadores da população 
indígena, por ser uma de-
manda reprimida que per-
durava há algum tempo e 
por ser uma agenda priori-
tária, devido à vulnerabili-
dade dessa população tradi-
cional”, explicou.

As capacitações com os 
agentes indígenas em saú-
de e com técnicos de enfer-
magem e enfermeiros tem o 
objetivo de descentralizar o 
teste do pezinho que é reali-
zado somente nos polos dis-
tritais indígenas.

Para a diretora-geral do 
Banco de Leite Anita Cabral, 
Thaíse Ribeiro, essa descen-

tralização é importante para 
que o teste do pezinho pos-
sa ser realizado também nas 
unidades de saúde nas al-
deias, isso facilita o acesso da 
criança para a realização do 
teste do pezinho. “A capaci-
tação do teste do pezinho, de 
forma descentralizada e re-
gionalizada, garante a quali-
ficação das equipes in loco fa-
vorecendo para que a coleta 
do teste do pezinho seja rea-
lizada no tempo oportuno, 
cumprindo o papel da tria-
gem neonatal que é a detec-
ção e o tratamento precoce 
de alguma doença”, pontuou.

A realização dessas ofici-
nas à população indígena é 
importante, pois qualificam 
os profissionais indígenas 
da atenção primária que tra-
balham na assistência, capa-
citando-os para o momento 
de coleta da amostra do tes-
te do pezinho e da triagem 
neonatal.

Segundo a prestadora de 
serviços da Secretaria Espe-
cial de Saúde Indígena (SE-
SAI), do Ministério da Saúde, 
Cida Potiguara, essa capaci-
tação sobre coleta do teste do 
pezinho e triagem neonatal 
para a população indígena é 
de grande importância. “Es-
tamos muito gratos, como 
profissional de saúde, porque 
a gente sabe que esse exame 
é de crucial relevância para a 
prevenção de várias doenças 
como, por exemplo, a toxo-
plasmose e a fenilcetonúria 
(doença do metabolismo), e, 
além disso, o exame detecta 
seis tipos de doenças graves 
em recém-nascidos”, relatou.

Qualidade
O Hospital de 

Trauma de Campina 
Grande, o  Trauma  
de João pessoa, o 

Clementino Fraga, o 
Arlinda Marques e o 

Hospital Metropolitano  
receberam certificados

O evento para entrega da certificação aos hospitais foi realizado no auditório da Agevisa, em João Pessoa

n 

Ao todo, 
foram 14 
unidades 
certificadas, 
entre as quais 
cinco da rede  
de saúde do 
Governo do 
Estado da 
Paraíba

Foto: Secom-PB
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Objetivo é 
atingir 100% 
das crianças 
nascidas no 
estado com 
a realização 
do teste do 
pezinho e 
qualificar os 
profissionais
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Paraíba

Padre Egídio de Carvalho, que denunciou o desaparecimento de celulares doados, renunciou à direção do hospital

Investigação policial no Padre Zé
SUMIÇO DE DOAÇÕES

Carol Cassoli 

carol.cassoli@gmail.com

Após denúncias do sumi-
ço de doações feitas ao Hospi-
tal Padre Zé, em João Pessoa, a 
Polícia Civil da Paraíba está in-
vestigando o padre Egídio de 
Carvalho Neto, que, diante da 
apuração do caso, optou por 
renunciar à direção do hos-
pital. As acusações foram re-
gistradas pelo próprio padre, 
que informou o desapareci-
mento de aparelhos eletrôni-
cos doados à instituição pela 
Receita Federal. Com o afasta-
mento de Egídio de Carvalho, 
o padre George Batista, criador 
da Fundação São Padre Pio de 
Pietrelcina, assume a direção 
do hospital.

O ex-diretor-presidente da 
instituição filantrópica decidiu 
renunciar ao cargo na direto-
ria do hospital na última se-
gunda-feira (18) e sua renúncia 
foi confirmada pela Arquidio-
cese da Paraíba no início da 
tarde de ontem. Segundo a 
Arquidiocese, a desistência do 
cargo administrativo acontece 
para que o padre possa cola-
borar com a apuração policial. 

À frente do caso, a dele-
gada Maíra Roberta, chefe de 
Gabinete da Delegacia-Geral, 
explicou que, atualmente, as 

investigações acontecem sob 
segredo de Justiça, mas que o 
inquérito está prestes a se en-
cerrar. Ainda, de acordo com 
a delegada responsável pelo 
caso, a denúncia foi registra-
da pelo próprio padre Egídio.

Em nota, a Arquidiocese 
da Paraíba (que é responsável 
pelo hospital) afirmou que ain-
da não foi notificada a respeito 
das investigações envolvendo 
o clérigo e as irregularida-
des que estão sendo observa-
das pela Polícia Civil. A dio-
cese enfatizou também que a 
atuação de Egídio de Carvalho 
junto ao Hospital Padre Zé se 
encerrou ainda na última se-
gunda-feira.

“A Arquidiocese da Paraíba 
e o Hospital Padre Zé se com-
prometem a colaborar integral-
mente com as investigações em 
curso, disponibilizando todos 
os recursos e informações ne-
cessários para que as apura-
ções avancem de forma célere 
e eficaz, preservando, sobretu-
do, a credibilidade do relevan-
te trabalho social desenvolvido 
pelo Hospital Padre Zé, que há 
tantos anos vem atendendo às 
necessidades da comunidade”, 
diz a nota.

Entenda o caso
Após receber uma denún-

cia relacionada ao Hospital 
Padre Zé, a Polícia Civil deu 
início a investigações para en-
tender o sumiço de aparelhos 
celulares doados pela Recei-
ta Federal à instituição. Com 
isso, o padre Egídio de Car-
valho, que denunciou o caso, 
optou por se afastar de suas 
funções junto ao hospital que 
dirigiu por quase uma década. 

À polícia, a direção do hos-
pital enviou uma relação dan-
do conta do furto de mais de 
100 telefones. Os celulares se-
riam vendidos em um bazar 

solidário e, segundo a direto-
ra-administrativa da unida-
de hospitalar, Janine Dantas, 
o dinheiro arrecadado com a 
venda dos telefones seria re-
vertido para a aquisição de 
uma ambulância UTI e um 
veículo voltado à distribuição 
de refeições por parte da ins-
tituição filantrópica. 

Ontem, a delegada Maíra 
Roberta, da Delegacia-Geral 
explicou que “desde o início 
das investigações foram cum-
pridos mandados de busca e 
apreensão, nos quais foram 

apreendidos aparelhos eletrô-
nicos que estão sendo subme-
tidos à perícia”. 

A delegada ainda afirmou 
que, atualmente, uma pes-
soa já foi indiciada por furto 
na unidade hospitalar. Hoje, 
após ser preso e ter a decisão 
revogada pela Justiça, o sus-
peito responde o caso em li-
berdade seguindo as medi-
das cautelares estabelecidas 
para ele.

Mudanças nas paróquias
Após a confirmação da re-

núncia de Egídio de Carvalho, 
a Arquidiocese da Paraíba 
divulgou que diversas paró-
quias da região estão passan-
do por mudanças na admi-
nistração, dentre elas igrejas 
em João Pessoa, Santa Rita e 
Mataraca. 

O comunicado com a rela-
ção de nomes está disponível 
no site da instituição. A Ar-
quidiocese garante que as mu-
danças fazem parte da agenda 
diocesana e acontecem a cada 
cinco anos, não tendo relação 
com a investigação em curso.

Hospital pretendia vender os celulares para comprar uma ambulância UTI e outro veículo
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A Polícia Civil 
apura uma 
denúncia do 
sumiço de 
mais de 100 
celulares 
doados pela 
Receita 
Federal à 
instituição

Mais um foragido 
da Justiça que estava 
sendo procurado pe-
los crimes de tráfico de 
drogas e posse ilegal de 
arma de fogo, em Cabe-
delo, foi capturado pela 
Polícia Militar, ontem. 
Com esta prisão, chega 
a 75 o número de man-
dados cumpridos pela 
PM na cidade, desde ja-
neiro. O dado é da 6ª 
Companhia Indepen-
dente.

A últ ima pr isão 
aconteceu na tarde de 
ontem na região de 
Jardim Manguinhos. 
O acusado, de 33 anos 
de idade, foi localiza-
do e identificado pelos 
policiais da 6ª CIPM 
durante uma aborda-
gem. Contra ele havia 
um mandado de pri-
são expedido pela Vara 
de Execução Penal pe-
los crimes de tráfico de 
drogas e posse ilegal 
de arma de fogo, com 
uma pena de oito anos 
de condenação.

“Estamos fortale-
cendo não apenas as 
prisões em flagrante, 
mas o policiamento os-
tensivo, operações con-
juntas com diversos ór-
gãos, e o cumprimento 
de mandados de prisão 
para trazer ainda mais 
tranquilidade e segu-
rança para a popula-
ção da região de Cabe-
delo”, explicou a major 
Viviane, comandante 
da 6ª CIPM. 

O foragido preso on-
tem foi apresentado na 
delegacia local.

PM prende 
acusado 
de tráfico 
de drogas

EM CABEDELO

A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) recuperou, na 
tarde da última terça-feira 
(19) e na manhã de ontem, 
em Campina Grande e Ca-
bedelo, um Fiat Toro e um 
Fiat Argo, ambos com regis-
tro de apropriação indébita. 
Dois indivíduos foram deti-
dos durante as fiscalizações. 
Uma equipe policial realiza-
va fiscalização na BR-230, pró-
ximo à Unidade Operacional 
da PRF de Santa Terezinha, no 
município de Campina Gran-
de, por volta das 15h06, quan-
do visualizou e abordou um 
Fiat Toro para realização de 
fiscalização de rotina. 

Durante a abordagem, fo-
ram solicitados os documentos 
de identificação do condutor e 
do veículo. Por meio de consul-
tas aos sistemas de segurança, 
foi identificado um registro de 
apropriação indébita em des-
favor do automóvel. Em con-
tato com a legítima proprietá-
ria do carro, ela informou que 
o indivíduo não arcou com o 
compromisso verbal de pagar 
todas as prestações, financia-
mentos, multas, emplacamen-
tos e avarias. Diante dos fatos 
narrados, o condutor, um ho-
mem de 61 anos, foi detido e 
encaminhado para a Delegacia 

de Polícia Judiciária, onde po-
derá responder criminalmen-
te por apropriação indébita.

A segunda ocorrência se 
deu também na BR-230, des-
ta vez no município de Cabe-
delo, às 8h46, quando um Fiat 
Argo foi abordado. Seguindo 
os protocolos de fiscalização, 
foi realizada a identificação 
veicular, sendo constatado 
que o automóvel tinha um re-
gistro de apropriação indébi-
ta registrado em Minas Gerais 
há exatos seis anos. O condu-
tor relatou haver comprado o 
carro há mais de um ano, na 
Bahia, onde teria pago uma 
parte à vista e outra parce-
lada, ele informou que após 
o pagamento não conseguiu 
mais contato com o vendedor 
para realizar a transferência. 

Em contato com a pessoa 
que consta como proprietária 
do veículo, os policiais foram 
informados por ela que o car-
ro foi adquirido utilizando do-
cumentos falsos com os seus 
dados, onde tomou conheci-
mento apenas quando recebeu 
boleto com a prestação. Diante 
dos fatos, o condutor foi detido 
e encaminhado para Polícia Ju-
diciária, onde poderá respon-
der criminalmente por apro-
priação indébita.

PRF recupera dois veículos 
em rodovias federais da PB

APROPRIAÇÃO INDÉBITA

Veículos foram recuperados durante abordagens de rotina dos policiais

Foto: Divulgação/PRF

Atravessar a rua olhan-
do para os dois lados, colo-
car o cinto de segurança, 
identificar as cores do se-
máforo e transitar na faixa 
de pedestre são alguns dos 
exemplos do que foi ensina-
do, ontem, durante as ativi-
dades da Semana Nacional 
de Trânsito (SNT), no Par-
que Zoobotânico Arruda 
Câmara (Bica).  

A equipe de educadores 
da Superintendência Exe-
cutiva de Mobilidade Urba-
na de João Pessoa (Semob-
JP) recebeu 35 estudantes 
do 6º ano da Escola Muni-
cipal Anita Trigueiro do 
Valle, com atividades lúdi-
cas voltadas para o trânsi-
to. Na ação houve diversas 
atividades, entre elas pin-
tura de placas de trânsito, 
jogos, brincadeiras, apre-
sentação do teatro de fanto-
ches e a distribuição de car-
tilhas educativas. O objetivo 
da campanha é formar ci-
dadãos mais conscientes e 
responsáveis nas vias pú-
blicas, de modo a tornar a 
preservação da vida uma 
prioridade.

A chefe da Divisão de 
Educação para o Trânsito da 

Semob-JP realiza ação da Semana 
Nacional de Trânsito para estudantes

EDUCAÇÃO

Semob-JP, Gilmara Branqui-
nho, falou das ações da Se-
mana Nacional de Trânsito. 
“Estamos priorizando as ati-
vidades voltadas para crian-
ças, pois quando recebem os 
ensinamentos, elas vão vi-
rar adultos que vão respeitar 
o trânsito e andar com mais 
segurança. Além de ser uma 
diversão, nossas atividades 

educativas levam mensagens 
e informações voltadas para 
cada faixa etária, com o ob-
jetivo de transformar essas 
crianças em multiplicado-
res para suas famílias, vizi-
nhos e colegas da escola. Esse 
é nosso objetivo na Sema-
na Nacional de Trânsito, fa-
zer multiplicadores de boas 
ações no trânsito”.

Confira a Programação
n Dia: 21/9
Visita das escolas (manhã) e a abertura do Projeto 
Agentes Mirins com a Escola Municipal Augusto 
dos Anjos (tarde)
Local: Parque Arruda Câmara (Bica)
Horário: 9h às 11h e 14h às 16h

n Dia 22/9
Seminário Cemat - 1º ano
Local: Faculdade Uninassau- Av. Epitácio Pessoa
Horário: 8h30 às 13h

n Dia: 24/9
Simulação de sinistro + Comando Educativo
Local: Largo da Gameleira - Tambaú
Horário: 15h30

n Dia: 25/9
Ação em escola
Local: Bairro de Tambaú
Horário: 10h

Alunos participaram de jogos educativos relacionados à educação no trânsito
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Data será comemorada em João Pessoa com distribuição de mudas de várias espécies e realização de trilhas guiadas

Dia de celebrar a riqueza das árvores
ECOLOGIA

Anderson Lima 

Especial para A União

Cidades arborizadas mantêm temperaturas mais amenas. Em João Pessoa, espaços como a Praça da Independência (à esq.), Jardim Botânico (ao centro) e Bica (à dir.) garantem preservação de espécies

Hoje é comemorado em todo 
território brasileiro o Dia da Ár-
vore, que tem como objetivo 
principal a conscientização a 
respeito da preservação desse 
bem. A data é diferente em ou-
tras partes do mundo e no Bra-
sil foi escolhida em razão do iní-
cio da Primavera, que começa 
em 23 de setembro, no hemisfé-
rio sul. Em João Pessoa, a Supe-
rintendência de Administração 
do Meio Ambiente (Sudema), 
o Serviço Nacional de Apren-
dizagem Rural da Paraíba (Se-
nar-PB) e a Secretaria do Meio 
Ambiente (Seman) prepararam 
uma programação especial em 
alusão a este dia. 

“Esses dias alusivos como o 
Dia da Árvore são importantes 
porque são momentos em que a 
gente consegue trabalhar de for-
ma pontual e específica à con-
servação. Nesta data, a gente re-
força a importância do cuidado, 
da conservação e do plantio de 
novas árvores, que fazem par-
te do equilíbrio dos ambientes 
naturais e da vida urbana”, ex-
plica a diretora do Jardim Botâ-
nico Benjamim Maranhão, Suê-
nia Oliveira.

Programação
A partir de hoje até o dia 23 

de setembro, a Sudema vai rea-
lizar uma trilha autoguiada so-
bre o pau-brasil,  no Jardim Bo-
tânico Benjamim Maranhão, 
localizado na Avenida Pedro II, 
na Torre. A caminhada tem por 
objetivo trazer os ensinamentos 
sobre o processo histórico do 

país e das noções de conserva-
ção da espécie. Quem for reali-
zar a trilha, receberá um mapa 
sobre as áreas do Jardim e para 
conhecer mais sobre a espécie. 

Não será necessário fazer 
inscrição, a entrada é gratui-
ta, para quem é menor de ida-
de, precisa estar acompanhado 
dos pais ou responsável legal. A 
ação acontece das 8h às 16h30, 
não será obrigatório o uso de 
calça comprida e sapato fecha-
do, pois a atividade irá ocorrer 
na área externa do Jardim Botâ-
nico. Além disso, terá doação de 
mudas das 9h às 14h. 

Já o Senar, está com um es-
tande, das 10h às 22h, no Parque 
de Exposições Henrique Viei-
ra Melo e fará a distribuição de 
cerca de 500 mudas de espécies 
como ipê amarelo, aroeira, pau- 
brasil, palmeira de vaso, pal-
meira tamera, ipê rosa, bouga-
inville, oliveira e café arábica. A 
entrada é gratuita. 

A Seman vai fazer o plan-
tio de árvores e a distribuição 
de mudas no Parque Zoobotâ-
nico Arruda Câmara (Bica), a 
partir das 9h. Às 16h, será plan-

Foto: Roberto Guedes

Muitas árvores começam a florir nessa época do ano (à esq.), por isso, o plantio constante e a consciência da população são fundamentais

tada uma árvore na feira do 
agronegócio, no Parque de Ex-
posição Henrique Vieira Melo, 
no Cristo Redentor. A secreta-
ria do Meio Ambiente, nos úl-
timos três anos, plantou 34.680 
mudas de ipês, coqueiros, pata 
de vaca, jacarandá, guapuruvu 
e sibipiruna.  

“O Dia da Árvore é bastante 
importante, para mim, se equi-
para ao Dia Mundial do Meio 
Ambiente. A árvore é um ser 
vivo que nos proporciona mui-
tos benefícios, não só para os se-
res humanos, mas para o plane-
ta. É de extrema importância 
comemorar esse dia e da me-
lhor maneira possível, que é 
plantando cada vez mais árvo-
res, porque ela é vida”, relata o 
chefe da divisão de Arboriza-
ção e Reflorestamento da Se-
man, Martinho Queiroga.

n 

Cerca de 500 
mudas serão 
distribuídas 
pelo Senar, 
no Parque de 
Exposições, 
das 10h às 22h

Para a professora de Bio-
logia, Aline Paiva Morais de 
Medeiros, o Dia da Árvore é 
algo simbólico. Ela, enquanto 
educadora, busca levar para os 
seus alunos a importância das 
árvores e das florestas para o 
nosso planeta

“No geral, elas ajudam a 
manter o equilíbrio do ciclo 
da água, fornecem habitat para 
a vida selvagem, contribuem 
para a qualidade do solo, do 
ar, servem como grandes de-
pósitos de dióxido de carbono 
de CO2. É sempre bom lem-
brar que ambientes arboriza-
dos melhoram a qualidade de 
vida, reduz a poluição do ar, 

proporciona sombra e dimi-
nui a temperatura, além de 
aumentar a beleza em torno 
do lugar”, explica a educadora. 

Em sala de aula, a profes-
sora busca mostrar na práti-
ca como os locais arborizados 
são importantes para a huma-
nidade. Para o entendimento 
dos seus alunos, Aline utili-
za um termômetro para afe-
rir a temperatura de ambien-
tes arborizados e os que não 
são para compará-las. 

“O objetivo é mostrar de 
maneira didática para os es-
tudantes a importância dos 
lugares com árvores e os que 
não tem e como a temperatura 

pode variar”, conta Aline Pai-
va Morais de Medeiros.

Aline acredita, ainda, que 
a nova geração está mais an-
tenada e vai ter uma cons-
ciência ambiental maior que 
a geração passada. “Temos 
tido cada vez mais catástro-
fes ambientais e em curto es-
paço de tempo, chuvas des-
reguladas e outras questões 
climáticas que são o reflexo 
de como lidamos com a na-
tureza e o meio ambiente. É 
muito importante que a ju-
ventude perceba que é neces-
sário preservar a natureza 
para uma qualidade de vida 
maior”, finaliza a professora.

Ambientes arborizados melhoram 
qualidade do ar, explica bióloga

O Ministério Público na 
Paraíba (MPPB), o Ministé-
rio Público Federal (MPF), o 
Ministério Público do Traba-
lho (MPT-PB) e a Defensoria 
Pública do Estado (DPE) reali-
zam, no dia 29, o webinar “Po-
lítica de Saúde Mental na Pa-
raíba: Avanços e Desafios”. O 
evento reunirá representan-
tes do MP, da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), da 
Secretaria de Estado da Saú-
de (SES-PB) e do Ministério 
da Saúde (MS). Podem se ins-
crever operadores de direito e  
o público em geral interessa-
do na temática. 

O webinar acontecerá a 
partir das 9h e será transmi-
tido pela plataforma Google 
Meet. Serão quatro palestras 
no evento, seguidas de um 
debate com os participantes. 
O webinar está vinculado à 
campanha do MPT para o Se-
tembro Amarelo, cujo tema é 
“Ouvir é acolher”.

Programação
A professora da UFPB, 

Ludmila Correia, será a pri-
meira palestrante do webinar 
e vai tratar sobre o tema “A 
construção do direito à saú-
de mental a partir da luta 
antimanicomial”. Seguindo 
a programação, a coorde-
nadora de Saúde Mental da 
SES, Iaciara Mendes, abor-
dará sobre “A Rede de Aten-
ção Psicossocial da Paraíba”. 

“Financiamento da Rede 
de Atenção Psicossocial” é o 
tema da penúltima palestra  
do evento, com a coordena-
dora-geral de Gestão e Ava-
liação da Rede de Atenção 
Psicossocial do Ministério 
da Saúde (MS), Neli Almei-
da. O último painel do we-
binar será ministrado pela 
procuradora-chefe do MPT, 
Andressa Coutinho. Em se-
guida, o evento será aberto 
para debates sobre os assun-
tos tratados. 

Saúde mental é tema 
de evento pela internet

SETEMBRO AMARELO

A primavera começa no 
próximo sábado, exatamen-
te às 3h55, e será marcada 
por altas temperaturas em 
todas as regiões do estado, 
mesmo antes do verão, que 
só terá seu início no dia 22 de 
dezembro. Os termômetros 
chegarão à marca dos 36ºC. 
A estação das flores também 
marcará uma redução signi-
ficativa das chuvas que ain-
da estão sendo registradas 
na Paraíba em cidades do 
Litoral, Brejo e no comparti-
mento da Borborema.

Com o colorido das flores, 
o paraibano sentirá a tempe-
ratura se elevando nos próxi-
mos dias, e conforme a me-
teorologia, deve se preparar 
para tirar as roupas mais le-
ves dos armários. De acor-
do com a Agência Executiva 
de Gestão das Águas (Aesa), 
já no início da próxima esta-
ção, as regiões do Alto Sertão 

Primavera deve elevar temperatura a 36ºC
NO SERTÃO

Giovannia Brito 

gibritosilva@hotmail.com

e Sertão, por exemplo, o calor 
será intenso, e os termôme-
tros deverão chegar aos 36ºC. 
No Cariri a temperatura de-
verá atingir os 33ºC. Aliás, os 
dias nessa região serão quen-
tes, mas durante a noite as 
pessoas poderão sentir alí-
vio, considerando que a pre-
visão é de mínima de 20ºC.

Na região litorânea a pre-
visão é de termômetros mar-
cando os 31ºC, com mínima 
de 24ºC. O Brejo sofrerá me-
nos com o calor na primave-

ra. A máxima deverá atingir 
os 29ºC, com mínima tam-
bém de 20ºC. 

“Durante a primavera, os 
dias começam a ficar mais 
longos e as noites mais cur-
tas. Neste período, a tempe-
ratura do ar começa a entrar 
em gradativa elevação até a 
chegada da estação do ve-
rão... No nosso Estado, o pe-
ríodo da primavera coincide 
com o período de estiagem, 
na qual as chuvas são bastan-
te reduzidas”, ressaltou a me-

teorologista, Marle Bandeira. 
Ela lembrou que o inver-

no deste ano foi o considera-
do menos frio dos últimos 
anos. “Ela está sendo mais 
quente em torno de um a 
1,5 graus, principalmente no 
Sertão e Alto Sertão da Paraí-
ba”, revelou.

Segundo a meteorologis-
ta, a onda de calor que atinge 
o país desde o último fim de 
semana, não deverá ser sen-
tida pelos paraibanos nessa 
reta final do inverno. A pre-
visão é que todas regiões do 
país sofram com altas tem-
peraturas, em maior ou me-
nor intensidade. “Essa onda 
de calor deve atingir mais 
o centro Norte do país. No 
Nordeste, a onda estará mais 
presente no oeste da Bahia, 
Piauí e Maranhão”, frisou.

Conforme o Instituto Na-
cional de Meteorologia (In-
met), essa onda de calor deve 
durar até a próxima segun-
da-feira, com temperaturas 
de 5ºC acima da média. 

Cidades como Manaíra vão registrar altas temperaturas

Foto: Otílo Antônio

Foto: Roberto Guedes

Foto: Roberto Guedes Foto: Marcos Russo Foto: Marcos Russo
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Na abertura, será apresentado o filme ‘Bora 
favela’ (acima), dirigido por Juliane Ramalho e 

com roteiro de Amanda Falcão

Joel Cavalcanti 

cavalcanti.joel@gmail.com

A maior feira de negócios 
e empreendedorismo de fa-
vela do Brasil chega neste 
final de semana pela pri-
meira vez à Paraíba. E che-
ga quando a realidade da 
renda movimentada pela 
população dessas comuni-
dades já quebrou a barrei-
ra dos R$ 200 bilhões, R$ 
12 bilhões a mais em rela-
ção ao último ano, segun-
do o Data Favela 2023. São 
17,9 milhões de moradores, 
dos quais quatro em cada 
dez (41%) têm um negócio 
próprio. Conhecer melhor 
a luta, mas também a potên-
cia criativa, cultural e de ne-
gócios das favelas pode ser 
um caminho para entender 
melhor o país e diminuir a 
desigualdade social brasi-
leira. É essa a oportunidade 
oferecida pela Expo Fave-
la Innovation, que começa 
amanhã (dia 23) e vai até a 
próxima segunda-feira (25), 
no Espaço Cultural José Lins 
do Rego, em João Pessoa. A 
entrada é gratuita.

Se as favelas nacionais 
formassem um estado, seria 
o terceiro maior do Brasil em 
população. Segundo a pes-
quisa, o número de favelas 
dobrou na última década, 
totalizando 13.151 mapea-
das. Cerca de 5,2 milhões 
pessoas já empreendem nes-
sas comunidades e 6 mi-
lhões sonham ter um negó-
cio próprio, em que apenas 
37% dos empreendimentos 
são formalizados. Duran-
te a Expo Favela, 50 proje-
tos de periferias paraibanas 
vão divulgar seus produtos 
e serviços para estreitar o 
relacionamento com inves-

tidores do mercado regu-
lar no estado. O objetivo é 
gerar negócios a partir des-
ses encontros, mas a progra-
mação inclui ainda pales-
tras, workshops, exposições, 
pitches de startups, mento-
rias, debates, cursos, sho-
ws, filmes, desfiles e muitas 
outras iniciativas. Todas as 
atividades são promovidas 
pela Central Única das Fa-
velas (Cufa).

Apresentações cultu-
rais diversas também fa-
zem parte do evento, que 
traz às 16h deste domingo 
um show do carioca BNe-
gão, ex-vocalista do Planet 
Hemp e um dos maiores 
nomes do hip hop nacional. 
As atrações incluem ainda 
Luana Flores, Preto Zezé, 
Raull Santiago, RAPadura, 
Cortejo Tambores do Tem-
po, Flashmob Escola de Ar-
tes, além da apresentação 
do livro Catarse Literária, da 
escritora e reeducanda Ma-
rina Oliveira. As inscrições 
para oficinas, voltadas para 
a área da culinária, mídias 
digitais, dança e editais de 
cultura, devem ser feitas 
no local. É necessário che-
gar antecipadamente para 
garantir vaga. Já as demais 
atividades, como shows e 
palestras que acontecem no 
Palco 360º, a entrada é livre, 
sem a necessidade de reali-
zar a inscrição.

A abertura oficial aconte-
ce às 19h de amanhã e será 
realizada na Sala de Concer-
tos Maestro José Siqueira. O 
show fica por conta do rapper 
cearense RAPadura Xique-
Chico. O artista, que mistura 
música regional com hip hop, 
já foi indicado ao Grammy 
Latino e conquistou o Leão 
no festival de Cannes Lion. 

Além dele, estarão no even-
to inaugural Lua Camboatá, 
Our Flavor e Los Hermanos 
Dance. Ainda nesta sexta-
feira será apresentado o fil-
me Bora favela, dirigido por 
Juliane Ramalho e com rotei-
ro de Amanda Falcão. Pro-
duzido pela Castanhola Fil-
mes, o vídeo de um minuto 
mostra o cotidiano de pes-
soas de favela que acordam 
cedo e vão à luta diariamen-
te. No sábado se apresentam 
ainda em pocket shows a Fú-
ria Negra, o Slam Subversi-
vas e os Menestréis. A pro-
gramação completa pode 
ser acessada no site oficial 
do evento (paraiba.expofa-
vela.com.br).

Na Rádio Tabajara
A Central Única das Fa-

velas é atualmente presi-
dida nacionalmente pela 
paraibana Kalyne Lima. 
Para detalhar mais sobre 
os objetivos e a importân-
cia desse evento que ocorre 
simultaneamente em todo o 
país, ela será entrevistada, 
hoje, pelo programa Espaço 
Cultural, da Rádio Tabaja-
ra, das 22h à meia-noite, na 
frequência 105,5 FM. A jor-
nalista faz parte da Cufa há 
17 anos, quando fundou a 
organização na Paraíba e, 
desde então, tem se dedi-
cado à área social, na defe-
sa dos direitos das mulhe-
res, da população de favela 
e LGBTQIA+.

Kalyne Lima não estará 
presente na edição parai-
bana da Expo Favela, mas a 
programação contará com a 
participação de Preto Zezé, 
uma das vozes proeminen-
tes das favelas e periferias 
brasileiras. Nascido em For-
taleza, filho de retirantes, 

ele já foi presidente da Cufa 
e hoje faz parte do conselho 
da Central. Além de colu-
nista da Folha, Preto Zezé é 
autor de vários livros, pro-
dutor e jornalista. Ele já foi 
lavador de carro, fundou 
o Laboratório de Inovação 
Social e é membro da Fren-
te Nacional Antirracista. O 
profissional mediará na Pa-
raíba um painel sobre Po-
líticas Públicas, no sábado 
(23), a partir das 10h.

Além das oportunidades 
que surgirão para os expo-
sitores durante o evento na 
capital, as 10 melhores ideias 
apresentadas pelos paraiba-
nos serão escolhidas para 
etapa nacional, a ser reali-
zada em São Paulo. As fases 
de classificação serão ainda 
mais desafiadoras, com uma 
curadoria especializada.

A Expo Favela Innova-
tion é organizada também 
pela Fundação Dom Cabral 
(FDC), Favela Fundos e a 
Escola de Negócios da Fa-
vela. O evento tem parce-
ria institucional do Gover-
no do Estado da Paraíba, 
da Prefeitura Municipal de 
João Pessoa e do Sebrae. O 
patrocínio é da Energisa e 
da Confederação Nacional 
da Indústria (CNI).

n 

No próximo 
domingo, 
haverá show 
do carioca 
BNegão, 
ex-Planet 
Hemp e um 
dos maiores 
nomes do hip 
hop nacional

n 

Dentre as 
atrações está 
a cantora, 
compositora e 
DJ paraibana 
Luana Flores, 
que mostrará 
o seu projeto 
Nordeste 
Futurista

n 

Programação 
contará com 
o produtor 
artístico e 
musical Preto 
Zezé, uma 
das vozes 
proeminentes 
das periferias 
brasileiras

n 

Abertura terá 
o cearense que 
já foi indicado 
ao Grammy 
Latino, 
RAPadura 
Xique-Chico, 
misturando 
regional com 
hip hop
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Amanhã, a capital se prepara para receber a Expo Favela Innovation Paraíba, 
evento que terá diversas iniciativas criadas por moradores das favelas do estado

Com a força 
da periferia

VISIBILIDADE

Foto: Reprodução

Através do QR Code 
acima, acesse a 

programação completa 
da Expo Favela
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Artigo

Para Machado de Assis: “Esque-
cer é uma necessidade”. Se, “esque-
cer é uma necessidade”, lembrar é 
uma exigência do afeto; e, mais que 
isso, constitui-se num mandamen-
to da ética, ditado por categóricos 
imperativos de reconhecimento a 
quem, fazendo história e sendo his-
tória, mesmo quando saiu do tempo, 
pelo imperecível legado que deixou, 
eternizou-se, sendo iluminado pelas 
chamas da verdadeira imortalidade, 
a que teve no consórcio da Estética e 
do Trabalho o ponto de partida e de 
chegada de todas as suas superiores 
cogitações intelectuais.

Assim foi a ascensional trajetó-
ria do numeroso e multiplicado ho-
mem público Odilon Ribeiro Couti-
nho, cuja imorredoura memória, este 
“pátio de milagres”, no poético dizer 
de Nelson Rodrigues, ao lado de ou-
tros vultos igualmente grandiosos, a 
exemplo de Carlos Augusto Rome-
ro, Joacil de Brito Pereira, José Cláu-
dio Veiga, Milton Ferreira de Paiva e 
Waldemar Bispo Duarte, a Academia 
Paraibana de Letras está, hoje, meri-
toriamente, evocando, celebrando e 
preservando, dando, assim, cumpri-
mento a uma das suas mais precípuas 
e indeclináveis missões, que é a de ze-
lar pela memória dos que, pertencen-
do a ela, souberam tão bem engran-
decê-la, tanto pela irretocabilidade da 
conduta moral exibida, quanto pelo 
infrangível compromisso de amor às 
letras, à cultura, à literatura, enfim, 
essa fantástica e milenar arte, que, 
no dizer do ensaísta goiano Wendel 
Santos, dentre todas as existentes, é 
a que, de maneira mais aprofunda-
da, revela a natureza do ser huma-
no, porque o faz em suas mais vastas 

e incontornáveis latitudes: psicológi-
ca, sociológica, filosófica, política, es-
tética, religiosa, antropológica, eco-
nômica, histórica, geográfica.

Quando na quadra cronológica 
dos anos quarenta, mais precisa-
mente em 1941, Coriolano de Medei-
ros, ao lado de outros homens visio-
nários e antecipadores do futuro, 
teve a fecunda e benfazeja iniciati-
va de criar a Academia Paraibana de 
Letras, que, agora, celebra os oitenta 
e dois anos de luminosa existência, 
um dos mais louváveis objetivos que 
nortearam o ser-fazer de tão admi-
ráveis homens, foi exatamente o de 
cultivar a preservação da memória 
dos grandes realizadores do desbor-
dante universo do espírito, do pen-
samento e da inteligência. Universo 
esse que emula contra a morte, bem 
como contra “a injúria de nos tornar-
mos pó”, como preconiza o lapidar 
e sentencioso verso de Lêdo Ivo, no 
poema “A vã feitiçaria”.

Estamos, aqui, para evocar a me-
mória do empresário vitorioso, que 
sempre acreditou na bênção da se-
meadura, na graça da colheita, mas, 
acima de tudo, no milagre da par-
tilha. Estamos, aqui, para evocar 
a memória do acadêmico que tan-
to dignificou a Casa de Coriolano 
de Medeiros, seja com a sua presen-
ta fraterna e inspiradora, seja com a 
construção literária da sua palavra 
comprometida com o estatuto mais 
elevado da literariedade.

Estamos, aqui, para evocar a me-
mória do político, que, realidade tão 
rara, em nossos desventurados tem-
pos, tinha, nas suas seminais con-
vicções doutrinárias, bem como no 
irreprimível anelo de servir à cole-

tividade, o seu paradigma compor-
tamental predileto. 

Estamos, aqui, para evocar a me-
mória terna do amigo dos seus mui-
tos amigos, aos quais aquinhoava 
com o lirismo de incomum e cativan-
te afetividade, por saber, na esteira do 
libertário pensamento da hermenêu-
tica postulada por Eduardo Portella, 
que “somos um ser para o outro e fora 
do diálogo o que existe é o precipício”. 
Estamos, aqui, sobretudo, para evo-
car a memória do intelectual brilhan-
te, do esteta das palavras, do confe-
rencista festejado, do orador cercado 
de belezas por todos os lados, do en-
saísta aquecido pelo cálido fogo da 
poesia; enfim, do escritor superlati-
vo que se consumiu e se consumou, 
diria Carlos Drummond de Andra-
de, “penetrando surdamente no rei-
no das palavras / onde estão os poe-
mas que esperam ser escritos”.

O centenário de Odilon Ribeiro 
Coutinho é o poema que já foi escri-
to, com a palavra do seu exemplo e 
com o exemplo da sua palavra; cen-
tenário esse que estamos nesta tar-
de e noite memorável, jubilosamen-
te, celebrando.

Concluo este breve depoimento, 
sobre o Humanista e pluridimensio-
nal cidadão Odilon Ribeiro Coutinho, 
citando o modelar tribuno Raymun-
do Asfora, que, em conferência pro-
ferida na evocação da exponencial 
figura de José Américo de Almeida, 
assim a encerrou: “a memória pode 
ter falhado, mas, no coração, não fi-
cou nada esquecido”.

(O presente texto foi apresentado em 
solenidade da Academia Paraibana de 
Letras realizada no Centro Cultural São 
Francisco, em João Pessoa).

Evocação à memória de
Odilon Ribeiro Coutinho

Colunista colaborador

Já conhecíamos boa parte do trabalho de 
Hélder Moura, desde os anos em que ele se 
fez diariamente presente nas residências dos 

paraibanos como repórter e jornalista dos mais 
atuantes, nos noticiários das TVs locais, sempre 
elegante e competente. Como colunista dos 
impressos, Hélder se destacou, por muito tempo, 
como cidadão sintonizado, bem informado e 
preocupado com a situação política do estado 
e do país, defendendo suas convicções com 
coragem e contundência.

Sua atividade literária, com títulos 
editados, traduzidos, lançados e premiados 
internacionalmente, dispensa-nos de comentar 
ou acrescentar algo, pois já se consagrou e 
continua a se enrobustecer na medida em que 
ele amadurece, aprofunda-se e se aperfeiçoa 
indiscutivelmente.

Entretanto, sua imersão na poesia não 
deixa de ser novidade para alguns, embora dê 
continuidade a uma tendência latente, já exercida 
em seu primeiro livro. Agora, Hélder resolveu 
consolidá-la, no momento em que a maturidade 
lhe propiciou senti-la pronta, como acontece em A 
Discreta Arqueologia da Noite.

Outrora, em tempos inspirados pelo que 
classifica como época de “sonhos e rebeldia”, 
aos 18 anos Hélder publicou Coração de Cedro 
(poemas), decerto fascinado pelos arroubos 
revolucionários rimbaudianos para transcender 
restrições, como ele próprio confessa. Daí em 
diante sua produção trilhou o caminho da 
ficção, dos ensaios e da análise sobre a obra 
de Guimarães Rosa, na qual se aprofundou e 
segue divulgando-a em países da América do 
Sul e Europa.

Eis que a veia poética ressurge como ponte 
entre a juventude disruptora de paradigmas e 
o sereno amadurecimento, numa conexão que 
ainda mantém vivas inquietações imunes ao 
tempo e à idade.

Esta outra boa parte do trabalho de Hélder 
– a poesia –, era-me desconhecida até receber 
os poemas e ser convidado a falar sobre A 
Discreta Arqueologia da Noite, modestamente 
subtitulada de “quasipoemas”, parodiando-
os como “disformes”. Quiçá, mais uma vez, 
Rimbaud provocou o autor aos desregramentos 
comuns às suas afinidades anárquicas, tão bem 
saboreadas em sua coleção de ensaios Princípio 
da Diversidade e outros anarquismos.

Entre os “taninos” degustados nas noites que 
se decantaram nesta arqueologia poética há, sem 
dúvida, notas agridoces. Contudo, equilibradas, 
especialmente marcantes e bem dosadas.

Ele mergulha no âmago tormentoso da insônia 
e encara, sem medo, o medo que o assombra. 
Como se esperança houvesse na busca frenética 
de se afundar em léguas, até sentir “os lodos 
formados no tempo, o viscoso remorso do 
passado, tão pegajoso e tão macabro”.

Não esconde a inveja dos que “dormem de 
pálpebras cerradas” e não conhecem “a cruel 
travessia das madrugadas”. Assim deseja 
“morrer todas as noites, para não se aviltar 
em horas insones de pânico e agonia”, no afã 
de “ressuscitar pela manhã com a inocência 
de nada ter ocorrido (...) de não ter percorrido 
o martírio, entre titãs, trevas e luz. Não ter 
recebido no ventre a verruma da dor de existir, 
nem palmilhado uma terra de horrores, onde 
habitam apenas os pesadelos”.

(continua na próxima semana)

Germano 
  Romero

Entre mundos e 
submundos

Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Foto: Edson Matos

Hélder Moura, autor de ‘A Discreta Arqueologia da Noite’

Artigo Sérgio de Castro Pinto 
sergiodecastropinto@gmail.com

A poesia de W.J. Solha

Nos poemas de Trigal com cor-
vos, livro de estreia, Waldemar José 
Solha já se assenhoreava de um 
projeto-de-mundo e do ofício de 
escrever/criando. Tanto que, di-
ferentemente de Cassiano Ricar-
do, cujas fases poéticas podem ser 
recortadas nitidamente, Solha foi 
sempre o mesmo, “sem fases que se 
distingam e revelem uma ‘evolução’ 
do dizer de uma para o dizer de ou-
tra, o que significa que já começou 
com a boa expressão de sua matu-
ridade como poeta”.*

Contudo, há diferenças nas apa-
rentes similitudes. Que o digam os 
contos de Dalton Trevisan, que em-
bora guardem semelhanças entre 
eles, possuem suas nuances, suas fi-
ligranas que, ao final e ao cabo, po-
dem expressar, quem sabe, a ten-
tativa de conquistar o inatingível 
perfeccionismo.

Observo o mesmo com relação à 
obra poética de Solha, cujos poemas, 
apesar de se constituírem num só 
poema, mesmo assim possuem de-
talhes que precisam ser distingui-
dos para adquirirem maior pujança 
e maior eficácia. Aliás, Affonso Ro-
mano de Sant’Anna já observou que 
“O marco do mundo” é “a continua-
ção de uma trajetória poética desen-
cadeada há tempos”, além de regis-
trar o quase frenesi com que Solha 
concebe os seus textos.

Creio, no entanto, que os seus êx-
tases, as suas epifanias, os seus in-
sights, passam por uma espécie de 
filtro, por um processo de requinta-
da elaboração, para, posteriormen-
te, ocuparem a textura em branco 
do papel.

Sobre o seu mais recente livro, O 
IrReal e a substituição da credibilidade, 
ratifico o que escrevi a respeito do 

excelente Trigal com corvos: “(...) tudo 
em que o eu-lírico toca abandona o 
seu estado de repouso para atingir 
um grau de ebulição elevado à mi-
lésima potência”.

n n n n

(Re)verso da palavra, de Rony San-
tos, Arribaçã Editora, Cajazeiras, 
Paraíba, 2023 – Alguns poetas te-
matizam o longe, o distante, ora em 
termos geográficos, ora em termos 
metafísicos. Foi assim, por exemplo, 
com os poetas da chamada Geração 
45, cuja maioria quase absoluta pri-
vilegiava as paisagens europeias 
em detrimento da realidade nacio-
nal. Outras vezes, lançavam mão 

de um discurso etéreo, evanescen-
te, que não adquiria contornos defi-
nidos, na medida em que convertia 
o estado onírico em núcleo temáti-
co da poesia.

Pois bem. O eu-lírico de (Re)ver-
so da palavra é um voyeur daqui mes-
mo, do aqui e do agora, da carna-
dura (ou da ossatura?) do real, das 
ruas, vielas e becos de João Pessoa, 
cidade que ele visita, peripatetica-
mente, na condição de testemunha 
de uma época em que o homem é 
degradado à condição de reles ob-
jeto da história.

Poesia urbana por excelência, a 
de Rony Santos possui uma dicção 
amarga, cética, em consonância com 
a distopia que move um verdadei-
ro cerco ao homem contemporâneo. 
Não se trata, porém, de uma poesia 
panfletária, tribunícia, mas de uma 
poesia que, quase sempre, observa, 
deixando ao leitor a última palavra, 
a palavra final, sobre o assunto objeto 
das especulações do eu-lírico.

(*) O texto acima, do poeta e en-
saísta Geraldino Brasil, vale a pena 
ser transcrito de forma integral: “Às 
vezes o poeta é sempre o mesmo, 
sem fases que se distingam do dizer 
de uma para o dizer de outra. Isso 
também o elogia porque tal significa 
que já começou com a boa expressão 
segura de sua maturidade de poeta. 
Enquanto é elogiável que um poeta 
tenha tido fases e claramente evoluí-
do de uma para a seguinte, mais elo-
gio mereça aquele que não precisou 
‘evoluir’. Não se condene a falta de 
‘evolução’: como condenar um Santo 
porque não evoluiu nas suas orações 
para o Senhor? Ou condenar uma 
abelha que passa a vida inteira fazen-
do o mesmo mel”.

Foto: Edson Matos

Poeta e escritor Waldemar José Solha



Quando perguntaram a José Lins do Rego 
qual o alimento de seus romances, na 
época no auge do sucesso, com seus 

livros tendo seguidas edições, o autor de Bangüê 
apontou muitos caminhos para atender a 
curiosidade do repórter. Ressaltou que nutria sua 
vocação de romancista como quem ouvia dos 
cantadores de feira da Paraíba e Pernambuco, 
por onde costumava andar. Pois sabia que estes 
tinham muito o que dizer.

Mesmo que os cegos tenham desaparecido 
das feiras com suas rabecas, ou cantadores em 
prolongados desafios e galopes martelados 
durante intermináveis noitadas, a literatura 
brasileira do Nordeste continua sendo alimentada 
por anônimos elementos que passeiam pelas 
feiras e calçadas das fazendas, ainda que 
modificadas em seus gestos e costumes. 

José Lins sempre voltava ao Nordeste como 
temas de seus livros. Esta região alimentou toda 
a sua literatura. A cana, a garapa e os banguês 
deram sumo ao que escreveu em quase três 
décadas de produção literária. Parece-me que ele 
queria mostrar que arte não tem tema esgotado, o 
que há são escritores esgotados.

No livro Poesia e vida, José Lins comenta que 
tinha conversado com o poeta Manoel Bandeira 
sobre seu projeto de escrever Fogo Morto, livro 
que viria ser sua obra-prima, que teria escrito 
em três meses, o poeta pernambucano, com 
seu jeito bonachão, afirmou, depois de uma 
gargalhada: “Você não deve sair do Nordeste. 
Você é motor que só funciona bem queimando 
bagaço de cana”.

Certa vez ele escreveu que “não há método 
para fazer-se romance, como não existiu método 
para a criação do mundo”, assim como Tolstói não 
teve para compor Guerra e Paz porque, ambos, 
trabalharam como “agentes fecundadores, pela 
força do grande instinto criador”. 

Realmente, é da paisagem dos engenhos, 
mesmo estando estes de fogo morto, nosso 
conterrâneo de Pilar produziu os mais 
humanos romances da literatura brasileira. 
Na minha opinião de leitor, ele será ainda 
mais reconhecido no próximo século como 
grande romancista porque suas histórias são 
profundamente humanas.

Como confessaria sem muito arrodeio, 
Fogo Morto foi escrito de um ímpeto, com os 
personagens dominando seu espírito, a história 
sendo colocada no papel com sofreguidão, 
com a alma e corpo entregues a tudo que 
saía da terra para ganhar forma. Tudo estava 
sobrepujado na sua memória de menino 
criado na bagaceira, vendo e ouvindo as mais 
estranhas histórias do povo residente nos 
engenhos com o qual que repartia o mesmo 
amor à terra, por isso de sua enxó saíu Vitorino 
Carneiro da Cunha, personagem simples e mais 
humano da literatura brasileira.

“De todos os meus personagens, eu ficaria com 
o valoroso capitão Vitorino Carneiro da Cunha”, 
respondeu o escritor paraibano quando indagado 
para falar sobre os personagens que ganharam 
vida em seus livros. 

Mas a literatura de José Lins do Rego não 
se resume a Fogo Morto, nem ao seu maior 
personagem é Papa-rabo, mas outros de 
dimensões indiscutíveis. Carlinhos, de Menino 
de Engenho é emblemático, ganha dimensão 
no conjunto da obra dele, como o coronel 
José Paulino, como o moleque Ricardo, como 
Bentinho. 

Não tenhamos dúvidas de que nosso 
conterrâneo será muito estudado, porque sua 
literatura tem as raízes e o cheiro do povo 
brasileiro, do povo do Nordeste.

Crônica 
  Em destaque

Coisa de
romance

José Nunes - Jornalista
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Colunista colaborador

Hoje, a escritora, pesquisadora e 
analista judiciária Maria do Socorro 
Fernandes da Costa lançará, a partir das 
18h30, no auditório do Shopping Sebrae, 
localizado no Bairro dos Estados, em 
João Pessoa, o livro Canhotinho – O 
encantador repentista. A edição conta 
a vida e obra de Elísio Félix da Costa 
(1913-1965), um dos maiores poetas 
repentistas da Paraíba.

A obra é a primeira publicação da 
servidora, que é neta do poeta natural 
de Taperoá (PB), e que depois de anos 
de pesquisas junto a cantadores, 
livros, jornais, e munida de recortes, 
documentos e depoimentos de 
familiares, conseguiu recuperar 
a história do cantador paraibano, 
que se destacou por criar as poesias 
líricas do repente, mesmo diante de 

dificuldades advindas do fato de 
ser muito pobre, negro e analfabeto. 
Alguns dos poemas registrados 
do poeta repentista são Inocência e 
Corrupção, Os Três Anjos, Veredas da 
Vida, Eu, Ela e a Padroeira, A Voz da Ilusão 
e a Ave-Maria e Martelo Agalopado.

Nas palavras da autora, seu avô 
tinha a inspiração durante a cantoria 
e compunha seus versos, que eram 
decorados pelos apologistas presentes 
e depois copiados e entregues ao 
poeta. “Em outras ocasiões, pedia a 
seu filho ou a outras pessoas próximas 
para escreverem as poesias que 
criava”, comentou Maria do Socorro. 
“Infelizmente não cheguei a conhecê-lo, 
mas passei a vida ouvindo meu pai falar 
sobre sua carreira e sobre seu esforço 
e superação, diante das dificuldades, 
o que me levou a querer contar a sua 
história”, disse a escritora.

Hoje, na capital, será apresentada a obra feita pela neta do poeta de Taperoá

Livro sobre o repentista 
Canhotinho é lançado

RESGATE

Da Redação

Foto: Reprodução

Capa de ‘O encantador repentista’
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ESTREIAS

ELIS & TOM – SÓ TINHA QUE SER COM 
VOCÊ (Brasil. Dir.: Roberto de Oliveira. Do-
cumentário. 12 anos). Filme mostra imagens 
inéditas da gravação dos bastidores do ál-
bum Elis & Tom, ocorrido em fevereiro de 
1974, em Los Angeles, EUA. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 11 - VIP: 14h30 - 17h - 19h30.

OS MERCENÁRIOS 4 (Expend4bles. 
EUA. Dir.: Scott Waugh. Ação. 18 anos). A 
equipe enfrenta um traficante de armas que 
comanda um enorme exército privado. Mu-
nidos com todas as armas inimagináveis, os 
mercenários são a última linha de defesa do 
mundo. CENTERPLEX MAG 3: 16h45 (leg.) 
- 21h30 (dub.); CENTERPLEX MAG 4 (dub.): 
18h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (leg.): 18h45 
- 20h45; CINÉPOLIS MANAÍRA 4 (dub.): 
16h15 - 18h45 - 21h15; CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 7 (dub.): 14h45 - 17h30 - 20h15; CINÉPO-
LIS MANAÍRA 9 - Macro-XE: 14h (dub.) - 
16h30 (leg.) - 19h15 (dub.) - 21h45 (leg.); 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 (dub.): 16h30 - 
19h - 21h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 
16h45 - 18h45 - 20h45; CINE SERCLA PARTA-
GE 3 (dub.): 16h45 - 18h45 - 20h45.

NOSSO SONHO (Brasil. Dir.: Eduar-
do Albergaria. Biografia. 12 anos). A histó-
ria da famosa dupla de cantores brasileiros 
Claudinho (Lucas Penteado) e Buchecha 
(Juan Paiva), mostrando a amizade entre os 
dois desde a infância até o alcance nacio-
nal pelo funk melody. CENTERPLEX MAG 
2: 15h45 - 18h15; CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 
15h15 - 17h45 - 20h30; CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 2: 15h30 (exceto seg.) - 18h15 (exce-
to seg.) - 20h45 (exceto seg.); CINE SERCLA 
TAMBIÁ 1: 17h40 - 20h; CINE SERCLA PAR-
TAGE 5: 15h20 - 17h40.

OS PELUDOS GUARDIÕES DO LAR 
(Finnick. Rússia. Dir.: Denis Chernov. Anima-
ção. Livre). Finns são criaturas que cuidam de 
uma casa e guardar o fogão. Finnick é um jo-
vem que não tem essa responsabilidade. Ele 
só prega peças e, portanto, nenhuma das fa-
mílias quer ficar em seu lar por muito tempo. 
Tudo muda quando uma nova família chega 
à casa de Finnick, cujos truques não funcio-
nam. CINÉPOLIS MANAÍRA 4 (dub.): 13h45 
(sáb. e dom.); CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 
15h; CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 15h.

SOM DA LIBERDADE (Sound of Free-
dom. EUA e México. Dir.: Alejandro Gómez 
Monteverde. Drama. 14 anos). Um ex-agente 
federal (Jim Caviezel) embarca em uma pe-
rigosa missão para salvar uma menina dos 
cruéis traficantes de crianças. Com o tempo 
se esgotando, ele viaja pelas profundezas 
da selva colombiana, colocando sua vida 
em risco para libertá-la. CENTERPLEX MAG 
1: 15h (dub.) - 17h45 (dub.) - 20h30 (leg.); 
CINÉPOLIS MANAÍRA 5: 16h (dub.) - 19h 
(dub.) - 22h (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 10 
- VIP (leg.): 15h - 18h - 21h; CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 5 (dub.): 15h - 18h - 21h; CINE SER-
CLA TAMBIÁ 3 (dub.): 20h; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 6 (dub.): 15h30 - 18h - 20h30; CINE 

SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 15h30 - 18h - 
20h30; CINE SERCLA PARTAGE 5 (leg.): 20h.

CONTINUAÇÃO

AFTER - PARA SEMPRE (After Every-
thing. EUA. Dir.: Castille Landon. Romance. 
14 anos). Hardin (Hero Fiennes Tiffin) tem 
um bloqueio criativo e não consegue escre-
ver, já que tudo o faz lembrar de Tessa (Jo-
sephine Langford). Será que os dois terão 
um final feliz? Baseado em Before, de Anna 
Todd e continuação de After - Depois da Pro-
messa (2022). CENTERPLEX MAG 4 (leg.): 
16h415; CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 
20h; CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 14h20; 
CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 14h20.

BESOURO AZUL (Blue Beetle. EUA. Dir.: 
Angel Manuel Soto. Aventura. 12 anos). Jovem 
mexicano Jaime Reyes (Xolo Maridueña), re-
cém-formado, volta para casa cheio de as-
pirações para o futuro. Em meio a uma bus-
ca por seu propósito no mundo, ele acha 
uma antiga relíquia de biotecnologia aliení-
gena, que o escolhe para ser seu hospedei-
ro simbiótico. O problema é que o item é de 
grande interesse de uma empresária (Susan 
Sarandon), que quer recuperá-lo. Nessa con-
fusão, o rapaz só poderá contar com a ajuda 
da própria família e da jovem Jenny Kord (Bru-
na Marquezine). CENTERPLEX MAG 4 (dub.): 
21h; CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 17h15 
(exceto seg. a qua.) - 22h10; CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 3 (dub.): 16h45 (exceto seg. e ter.); 
CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 18h; CINE 
SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 18h.

A FREIRA 2 (The Nun II. EUA. Dir.: Michael 
Chaves. Terror. 18 anos). Em 1956, na Fran-
ça, um padre é assassinado e parece que um 
mal está se espalhando. Determinada a de-
ter o maligno, irmã Irene mais uma vez fica 
cara a cara com uma força demoníaca. CEN-
TERPLEX MAG 3 (dub.): 19h; CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 1: 14h20 (dub.) - 16h50 (dub.) - 19h20 
(dub.) - 21h50 (leg.); CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 6 (dub.): 16h20 - 18h50 - 21h30; CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 3 (dub.): 19h30 (exceto 
seg. e ter.) -  20h (exceto seg. e ter.); CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 4 (dub.): 14h45 - 17h30 - 
20h; CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 16h05 
- 18h10 - 20h15; CINE SERCLA PARTAGE 1 
(dub.): 16h05 - 18h10 - 20h15.

GRAN TURISMO: DE JOGADOR A COR-
REDOR (Gran Turismo: Based On a True 
Story. EUA e Japão. Dir.: Neill Blomkamp. 
Aventura. 12 anos). Um jovem (Archie Madek-
we) vence uma série de competições do video-
game, promovidas por uma grande empresa 
automobilística, e ganha a oportunidade de 
se tornar um piloto profissional. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 8 (dub.): 14h15.

A NOITE DAS BRUXAS (A Haunting in Ve-
nice. EUA, Reino Unido e Itália. Dir.: Kenneth 
Branagh. Policial. 14 anos). Em Veneza, o de-
tetive Hercule Poirot (Branagh) investiga um 
assassinato ocorrido em uma festa enquan-
to participa de uma sessão espírita de Hal-
loween em um palazzo assombrado, onde 

pessoas acabam sumindo ou morrendo. Ba-
seado no livro homônimo de Agatha Christie. 
CENTERPLEX MAG 2 (leg.): 20h45; CINÉPO-
LIS MANAÍRA 8 (dub.): 17h15 (seg. a qua.); 
CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 21h; CINE 
SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 21h.

AS TARTARUGAS NINJA: CAOS MUTAN-
TE (Teenage Mutant Ninja Turtles: Mutant 
Mayhem. EUA. Dir.: Jeff Rowe. Animação. 10 
anos). Os irmãos Tartarugas Leonardo, Ra-
phael, Michelangelo e Donatello enfrentam 
um misterioso crime. CINÉPOLIS MANAÍRA 
2 (dub.): 13h30 (sáb, e dom.) - 15h45; CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 3 (dub.): 14h30 (exceto seg. 
e ter.); CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 16h; 
CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 16h.

CINE BANGÜÊ (JP) - SETEMBRO

O ALECRIM E O SONHO (Brasil. Dir.: Va-
lerio Fonseca. Drama. 12 anos). Professor 
aposentado (Fernando Teixeira) que mora em 
Natal (RN) vive entre sonhos lúcidos e realida-
de cruel. CINE BANGÜÊ: 26/9 - 20h30.

O CRIME É MEU (Mon Crime. França. 
Dir.: François Ozon. Comédia. 14 anos). Pa-
ris, 1930. Uma atriz jovem, pobre e sem ta-
lento, é acusada de assassinar um famoso 
produtor. CINE BANGÜÊ: 23/9 - 15h; 24/9 - 
18h; 26/9 - 18h30.

DIGA O QUE QUISER! EU VOU ESTAR 
FELIZ À BEÇA (Brasil. Dir.: Renato Candi-
do. Documentário. 14 anos). Vida e morte 
do poeta preto periférico Daniel Marques. 
CINE BANGÜÊ: 28/9 - 20h30.

A ILHA DOS ILUS (Brasil. Dir.: Paulo G. 
C. Miranda. Animação. Livre). Pocó está 
pronto para nascer e viver o melhor dia da 
sua vida de cachorro. CINE BANGÜÊ: 24/9 - 
16h; 30/9 - 15h.

LUZ DOS TRÓPICOS (Brasil. Dir.: Paula 
Gaitán. Documentário. 16 anos). Cosmogo-
nias indígenas, cadernos de viagem e lite-
ratura antropológica. CINE BANGÜÊ: 22/9 
- 15h30.

MÁQUINA DO DESEJO (Brasil. Dir.: Joa-
quim Castro e Lucas Weglinski. Documentá-
rio. 16 anos). Um mergulho no acervo audio-
visual da Associação Teatro Oficina Uzyna 
Uzona, de São Paulo (SP). CINE BANGÜÊ: 
21/9 - 18h30; 23/9 - 19h; 27/9 - 18h30.

OLDBOY (Coreia do Sul. Dir.: Park Chan-
wook. Drama. 18 anos). Mantido em cativei-
ro por 15 anos e uma razão desconhecida, 
homem (Choi Min-sik) parte para a vingan-
ça. Filme de 2003 remasterizado. CINE BAN-
GÜÊ: 21/9 - 20h30; 23/9 - 17h; 25/9 - 18h30; 
27/9 - 20h30; 28/9 - 18h30; 30/9 - 19h.

RETRATOS FANTASMAS (Brasil. Dir.: 
Kleber Mendonça Filho. Documentário. 12 
anos). Centro do Recife é revisitado através 
dos grandes cinemas que serviram como es-
paços de convívio durante o século 20. CINE 
BANGÜÊ: 25/9 - 20h30; 30/9 - 17h. Capa de ‘Fogo Morto’, 

romance do escritor 
paraibano José Lins 
do Rego que é sua 
obra-prima
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Hoje, na Livraria A União, na capital, Neide Medeiros apresenta livro de ensaios sobre a produção na área das letras

Obra mostra o cenário literário na PB
LANÇAMENTO

Mostrar ao público, inclu-
sive às novas gerações, uma 
parte do que foi e ainda tem 
sido produzido na área das 
letras, em âmbito estadual. 
Esse é o objetivo da escrito-
ra, professora e crítica literá-
ria Neide Medeiros Santos 
com o livro Literatura Parai-
bana em Cena (150 páginas, 
R$ 40), cujo lançamento, em 
sessão de autógrafos, se rea-
liza hoje, a partir das 19h, na 
Livraria A União, instala-
da nas dependências do Es-
paço Cultural José Lins do 
Rego, na cidade de João Pes-
soa. Publicada pela Editora A 
União, a obra reúne peque-
nos ensaios sobre escritores 
paraibanos, ou radicados no 
estado e é ilustrada pelo ar-
tista visual Tônio. Na oca-
sião, o grupo Poética Evocare 
vai apresentar textos poéti-
cos retirados do livro.

Neide Medeiros infor-
mou que a diretora-presi-
dente da Empresa Paraiba-
na de Comunicação (EPC), 
Naná Garcez, é quem fará a 
apresentação do livro, cuja 
parte do que for arrecada-
do com a venda será doada 
pela autora para obras so-
ciais que a Fundação Casa 
de José Américo (FCJA) tem 
desenvolvido para contem-
plar crianças de comunida-
des carentes. A escritora, 
que também é representan-
te da Fundação Nacional do 
Livro Infantil e Juvenil na 
Paraíba, disse que todos os 
textos dessa nova obra, a 12ª 
de autoria solo, foram pu-
blicados em sua coluna Baú 
de Livros, que sai toda terça-
feira, no caderno Cultura de 
A União, exceto o texto Para 
tocar tuas mãos: lirismo e afeti-

vidade, que foi divulgado no 
Correio das Artes, que é o su-
plemento literário publicado 
mensalmente por esse mes-
mo centenário jornal oficial. 
O prefácio da obra, denomi-
nado Razão de ser, é assinado 
pelo jornalista e escritor Wil-
liam Costa e, na contracapa, 
há textos do poeta e ensaís-
ta Francisco Gil Messias e 
do escritor Ricardo Soares 
de Carvalho.

“O título do livro é ins-
pirado nas obras da poeti-
sa paraibana Violeta Formi-
ga (1951-1982), que é patrona 
da cadeira nº 40, que ocupo 

na Academia Feminina de 
Letras e Artes da Paraíba. 
Foi uma escolha pessoal do 
nome, porque conheço e gos-
to do trabalho dela. Meu li-
vro é aberto com duas epí-
grafes de Violeta Formiga. 
Uma diz: ‘A cena do poema 
/ não é a mesma cena / de 
quem encena’, que está no li-
vro Contra Cena, a outra epí-
grafe é: ‘Aqui estou de passa-
gem / fazendo entre a vida / 
e a cena / uma curta-metra-
gem’, tirada do segundo li-
vro, Sensações, publicado pos-
tumamente”, explicou Neide 
Medeiros. “Conheci Violeta 
Formiga só através de poe-
mas publicados no Correio 
das Artes, que levei para usar 
como atividade didática nas 
aulas de Teoria Literária que 
ministrava no Curso de Le-
tras da Universidade Federal 
da Paraíba e, depois, adquiri 
o livro dela, e a amiga Yó Li-
meira me deu o Contra Cena. 
Essa paixão pela obra de Vio-
leta vem desde aquela época”, 
apontou a autora.

O livro Literatura Paraiba-
na em Cena é dividido em três 
capítulos. “Na primeira par-
te é usada uma ilustração de 
Violeta Formiga feita por Tô-

nio. Ao falar sobre Violeta, 
inclui texto a respeito da his-
tória de uma menina e um 
passarinho, que faz parte de 
um poema em prosa infantil 
dela e ainda pouco conhecido, 
mas que não aparece nos dois 
livros de sua autoria publica-
dos. Quem me deu esse texto 

foi um colega de Violeta For-
miga na Faculdade de Psico-
logia da UFPB, Luiz Fernan-
des, que também já morreu, 
que eu guardava há 10 anos e 
agora decidi publicá-lo. Nessa 
primeira parte, intitulada Au-
tores e livros, falo sobre 22 au-
tores, entre os quais Ariano 
Suassuna, onde lembro a an-
tologia A Pensão de Dona Ber-
ta e Outras Histórias para Jo-
vens, organizada por Carlos 
Newton Júnior para apresen-
tar a obra do paraibano para 
as novas gerações; do contis-
ta Luiz Augusto Paiva, au-
tor de textos que começam 
com epígrafes de músicas de 
Lupiscínio Rodrigues e rece-
bem nomes de mulheres, ca-
racterizado por gracejos; falo 
sobre a crônica A Rosa no Ba-
tente, de Aroaldo Maia, con-
tendo coisas do cotidiano; e 
também inclui outros autores, 
como Hildeberto Barbosa Fi-
lho, Juca Pontes e Bruno Gau-
dêncio”, detalhou a escritora, 
que é potiguar, mas se consi-
dera “paraibana de coração”, 
por ter construído sua carrei-
ra literária no estado.

O segundo capítulo, com o 
título À sombra do Eu, a auto-
ra comentou que é inspirado 
no poeta Augusto dos Anjos, 
de quem Tônio produziu uma 
ilustração. “É uma alusão ao 
soneto Debaixo do Tamarindo, 
que eu mais gosto. Essa parte 
do livro possui textos de cará-
ter mais intimista, onde tam-
bém falo do meu amor aos li-
vros, minhas experiências 

com os livros, personagens 
inesquecíveis e o meu con-
tato com o cordel. No dia 15 
de setembro do ano passado, 
ministrei uma aula na Escola 
Municipal Plácido de Almei-
da, em Cabedelo, usando o 
meu livro Era uma vez um me-
nino chamado Augusto, só que 
não li a obra, mas utilizei as 
10 ilustrações que Tônio fez 
para a obra para contar a his-
tória de Augusto dos Anjos”, 
disse Neide Medeiros.

Para o terceiro capítulo, 
Neide Medeiros intitulou de 
Duas homenagens, numa alu-
são ao proprietário e funda-
dor do jornal Contraponto, 
João Manoel de Carvalho, já 
falecido, e ao jornalista e es-
critor William Costa. “No 
jornal de João Manoel de 
Carvalho, escrevi resenhas 
de livros infantis durante 10 
anos, ou seja, de 2009 a 2019. 
Já de William Costa falo do 
seu livro de crônicas Para to-
car tuas mãos, onde abordo al-
gumas crônicas, como a que 
dá título ao livro e a denomi-
nada de Tratado das Borboletas. 
São crônicas muito poéticas e 
muito afetivas e essa parte é 
ilustrada por Tônio com uma 
borboleta como a da capa do 
livro, só que em tamanho 
maior”, disse a autora.

Medeiros ainda lembrou 
que esse novo livro já estava 
pronto e iria ser editado por 
Juca Pontes, que chegou a dar 
orientações de como seria a 
obra, mas ele morreu no úl-
timo mês de abril.

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Com 
ilustrações 
de Tônio, 
título da 
edição, 
‘Literatura 
Paraibana 
em Cena’, 
é inspirado 
nas obras 
da poetisa 
paraibana 
Violeta 
Formiga 
(abaixo)

Grande parte da 
coletânea de textos sobre 
escritores paraibanos 
(ou radicados no estado) 
assinada por Medeiros foi 
publicada na sua coluna 
‘Baú de Livros’, que 
sai toda terça-feira, no 
Jornal ‘A União’
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O governador João Azevê-
do formalizou,ontem, em João 
Pessoa, a implantação da em-
presa paraibana Vexa Acaba-
mentos, assegurando um in-
vestimento de R$ 50 milhões 
e a geração 200 empregos di-
retos. A fábrica, que será ins-
talada em uma área de 242 
mil m² e já na primeira etapa 
contará com uma unidade fa-
bril de 27 mil m² em Mata Re-
donda, distrito de Alhandra, 
será a mais moderna fabrican-
te de pisos e painéis vinílicos 
da América Latina.

O governador João Azevê-
do destacou, na ocasião, a ca-
pacidade do estado de atrair 
novos investimentos. “A Pa-
raíba vive um grande mo-
mento, resultado dos investi-
mentos que fazemos na nossa 
infraestrutura, além do equi-
líbrio da nossa gestão fiscal, 
que tem garantido segurança 
jurídica aos investidores, que 
encontram um ambiente favo-
rável de negócios. A atração 
de mais uma empresa repre-
senta mais geração de empre-
go, renda e desenvolvimen-
to e tenho certeza de que esse 
novo empreendimento con-
tribuirá com o fortalecimento 

A Assembleia Legislati-
va da Paraíba manteve veto 
parcial n° 35/2023,  de autoria 
do Poder Executivo Estadual, 
a dispositivos do projeto de 
lei que dispõe sobre as dire-
trizes para elaboração da Lei 
Orçamentária, a LDO para o 
exercício de 2024. Agora a ma-
téria volta para o governador 
João Azevêdo e deve ser usa-
da como base para a constru-
ção do próximo orçamento da 
Paraíba.  A relatora da matéria 
foi a deputada estadual Silvia 
Benjamin, que está ocupando 
o posto durante a licença do 
colega de parlamento e parti-

do, Branco Mendes. 
Na última terça-feira (19), 

deputados mantiveram vetos 
do governo a emendas parla-
mentares e encerraram as dis-
cussões da matéria. Segundo 
a relatora, o governador João 
Azevêdo optou por alterar o 
artigo 38 da LDO 2024, que 
trata do limite para a fixação 
das despesas dos poderes Le-
gislativo e Judiciário, Tribunal 
de Contas, Ministério Público 
e Defensoria Pública e propôs 
um projeto de discussão que 
seja considerado um índice de 
4% para a correção dos citados 
orçamentos. A decisão leva 
em consideração as recentes 
perdas de receita do estado. 

“Antes estava sendo leva-

do em consideração a média 
ponderada da taxa Selic, junto 
ao IPCA, o que daria um per-
centual de 6%. Mas isso não 
seria viável para que o gover-
no mantivesse o equilíbrio fis-
cal e leva em consideração as 
quedas da receita nas esferas 
governamentais. Esse ajuste 
foi necessário para gerar es-
tabilidade de governança, por 
isso mantivemos o veto e se-
guimos o projeto para o go-
vernador João”, explicou.

Com o ajuste, o índice uti-
lizado no projeto passou a 4%, 
que é justamente a média pon-
derada entre o IPCA acumula-
do entre julho de 2022 e junho 
de 2023 e a taxa SELIC vigen-
te no mês de maio de 2023.

As diretrizes para elabo-
ração da Lei Orçamentária 
para o exercício de 2024 ver-
sam sobre  as prioridades e 
metas da Administração Pú-
blica Estadual, trata também 
sobre a estrutura e a organiza-
ção dos orçamentos; as dire-
trizes gerais, as orientações e 
os critérios para a elaboração e 
a execução dos orçamentos do 
Estado. Ainda na LDO as dis-
posições sobre alterações na 
legislação tributária; as dis-
posições relativas às despe-
sas do Estado com pessoal e 
encargos sociais;  as disposi-
ções relativas à dívida públi-
ca estadual; as políticas de fo-
mento; às disposições gerais. 

As prioridades e as me-

tas físicas da Administração 
Pública Estadual para o exer-
cício de 2024 serão aquelas 
contempladas no Plano Plu-
rianual, observadas as di-
mensões, áreas e objetivos 
constantes do referido Plano 
Plurianual. 

As 25 diretrizes do Plano 
Plurianual (PPA) foram oriun-
das do Plano de Governo que 
foi apresentado à sociedade 
por ocasião da recondução do 
governador João Azevêdo, re-
presentando os princípios e 
orientações estratégicas que 
norteará as ações governa-
mentais durante o período de 
vigência do plano, num hori-
zonte de quatro anos.

O plano divide-se em três 

eixos: Eixo I: Paraíba em Boa 
Governança – Práticas Demo-
cráticas e de Gestão de Gover-
nança Pública; Eixo II: Paraíba 
Nos Princípios Sustentáveis – 
Ideias Construtivas e Cultura 
Empreendedora; e Eixo III: Pa-
raíba Inteligente e Inovadora 
– Empreendimentos Consis-
tentes, Diferenciados e Rele-
vantes.

Na Lei Orçamentária, os 
recursos relativos a progra-
mas sociais serão priorita-
riamente destinados ao aten-
dimento de habitantes de 
municípios de menor Índice 
de Desenvolvimento Huma-
no, inclusive a periferia das 
cidades de médio e grande 
porte do Estado.

Assembleia mantém veto parcial a dispositivo da LDO 2024
ORÇAMENTO

Juliana Teixeira 

julianaaraujoteixeira@gmail.com

Governador João Azevêdo formalizou protocolo para instalação da planta com investimentos de R$ 50 milhões

Nova fábrica vai gerar 300 empregos
EM ALHANDRA

da economia do nosso estado, 
que está situado no centro do 
Nordeste, em uma localização 
estratégica para o escoamento 
da produção”, frisou.

O diretor-presidente da 
Cinep, Rômulo Polari, res-
saltou que a Cinep tem atua-
do fortemente junto a outros 
órgãos do estado na atração 
de novos projetos, acompa-
nhando o investidor desde 
a assinatura do contrato até 

a sua implantação. “A Com-
panhia de Desenvolvimen-
to da Paraíba criou em 2020 
um departamento específi-
co de atração de investimen-
tos e com isso temos um time 
dedicado, com a agilidade 
que o setor privado precisa, 
em uma parceira muito for-
te com diversos órgãos do 
Estado. Com isso estamos 
nos consolidando cada vez 
mais no Nordeste e no Bra-

sil como um dos estados que 
vem conseguindo atrair mais 
investimentos, sejam eles na-
cionais ou estrangeiros”, co-
mentou. Ele acrescentou que 
“na pauta de energias reno-
váveis temos mais de R$ 15 
bilhões de investimentos; no 
Polo Turístico mais de R$ 1,7 
bilhão e agora o grupo Vexa 
que vai trazer a mais moder-
na fábrica de piso vinílico da 
América Latina. É a Paraíba 

atraindo empresas de peque-
no, médio, mas também de 
grande porte e que tem um 
papel extremamente impor-
tante em toda cadeia e que 
movimenta a economia como 
um todo”.

A Vexa produzirá o piso 
vinílico, um produto de fá-
cil instalação e dentre os seus 
benefícios estão a praticidade, 
versatilidade de aplicações e 
melhor custo-benefício. Den-
tre as suas produções estão 
os pisos vinílicos de diversas 
dimensões e especificações 
para usos residenciais, comer-
ciais e industriais com produ-
ção total de 3,5MMm²/ano. Já 
na primeira etapa de implan-
tação, a fábrica demandará 
anualmente 3.600 toneladas 
de resina de PVC, 10.285 to-
neladas de carbonato de cálcio 
e 1.200 toneladas de plastifi-
cantes, estabilizantes e agen-
tes de fluxo.

“A Vexa está nascendo 
com o propósito de ser uma 
marca de referência no merca-
do de pisos vinílicos, trazen-
do para o mercado nacional 
uma fábrica de última geração 
e com produtos de qualidade 
e preço acessível”, pontuou o 

diretor-presidente da empre-
sa, José Nilson Crispim Junior.

Ainda segundo José Nil-
son, o objetivo da Vexa é 
atender o mercado nacional 
e internacional e para isso já 
pretende iniciar a sua opera-
ção no primeiro semestre de 
2024. “Iniciamos com a pes-
quisa de mercado nacional, 
posteriormente, o mercado 
internacional, como Espa-
nha, Alemanha e China, co-
nhecendo o universo do pro-
cesso produtivo, indústria de 
equipamentos. Após isso de-
cidimos continuar investin-
do na Paraíba e implantar a 
fábrica aqui na Grande João 
Pessoa, em Mata Redonda, 
distrito de Alhandra. Agora 
em outubro já iniciaremos a 
construção da fábrica, em de-
zembro, os equipamentos já 
estarão aqui e as operações 
começam em abril do próxi-
mo ano”, complementou José 
Nilson Crispim.

Participaram também da 
reunião o secretário de Estado 
da Fazenda, Marialvo Laurea-
no; o diretor administrativo e 
financeiro da Vexa, Davi Cris-
pim; e o diretor de operações, 
José Nilson Crispim Neto.

Governador João Azevêdo e empresários exibem o protocolo para instalação da nova fábrica
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O governador João Aze-
vêdo recebeu, na manhã de 
ontem, na Granja Santana, 
em João Pessoa, o presiden-
te-executivo do Sindicato da 
Indústria de Fabricação do 
Álcool no Estado da Paraí-
ba (Sindalcool), Edmundo 
Barbosa, e empresários do 
setor sucroenergético. Entre 
os assuntos abordados du-
rante o encontro, os bene-
fícios trazidos com o início 
das exportações de açúcar 
pela primeira vez através do 
Porto de Cabedelo. Na oca-
sião, eles agradeceram ao 
gestor paraibano os inves-
timentos de R$ 120 milhões 
feitos no porto da Paraíba, 
que criaram as condições 
para o momento histórico 
— antes, o açúcar paraiba-
no era exportado por Per-
nambuco. 

 João Azevêdo agrade-
ceu a visita e destacou o sen-
timento de felicidade com 
os benefícios trazidos pe-
los investimentos que o Go-
verno do Estado realizou 
no Porto de Cabedelo, como 
o aprofundamento do ca-
nal de acesso, de 9,14 metros 
para 11 metros, e a entre-
ga dos armazéns 1 é 7, tam-
bém importantes para essa 
nova fase vivida pelo setor 
sucroalcooleiro, já que o açú-
car exige condições de arma-
zenamento especiais. 

 “O sentimento é de ex-
trema felicidade em saber 
que os benefícios dos in-
vestimentos que fizemos 
no Porto de Cabedelo já es-
tão chegando. A exportação 
de açúcar pelo nosso Esta-
do vem ao encontro de no-
vos investimentos que o Go-

verno ainda irá promover, 
como a ponte ligando Cabe-
delo a Lucena e a ampliação 
das áreas de contêineres do 
próprio Porto de Cabedelo, 
o que vai beneficiar ainda 
mais outros setores”, afir-
mou João Azevêdo. 

 José Bolivar, da Japun-
gu Agroindustrial, ressaltou 
que o novo momento pro-
porcionado pela exportação 
de açúcar no Porto de Cabe-
delo fortalece ainda mais o 
segmento econômico. “Foi 
um encontro muito oportu-
no, para agradecermos ao 
governador João Azevêdo 
pela melhoria na infraestru-
tura do porto e, a partir dis-
so, conseguirmos fazer a pri-
meira exportação de açúcar 
pelo Porto de Cabedelo ori-
ginado de uma usina parai-
bana”, disse.

O governador João Aze-
vêdo confirmou para o dia 
6 de outubro a assinatura da 
ordem de serviço para início 
das obras do Aeroporto de 
Patos, no Sertão da Paraíba, 
cujos investimentos somam 
recursos de R$ 35 milhões. 
No mesmo dia, também será 
inaugurado o terminal do ae-
roporto de Campina Grande. 
A confirmação aconteceu ter-
ça-feira (19), durante audiên-
cia com o ministro dos Portos 
e Aeroportos, Sílvio Costa Fi-
lho, em Brasília. Na reunião, 
o chefe do Executivo estadual 
ainda recebeu a garantia de 
novos investimentos no Por-
to de Cabedelo. 

 “Saímos do encontro com 
o ministro com notícias im-
portantes para o nosso esta-
do. Na próxima terça-feira, 
vamos assinar termos de coo-

peração para o Porto de Ca-
bedelo e no dia 6 de outubro, 
vamos realizar dois grandes 
eventos, que são a assinatura 
da ordem de serviço do aero-
porto de Patos e a inaugura-
ção do terminal de Campi-
na Grande e agradecemos ao 
ministro pela atenção com a 
Paraíba”, comentou o gover-
nador João Azevêdo. 

 Por sua vez, o ministro 
Sílvio Costa Filho destacou 
a satisfação de firmar par-
cerias e assegurar novos in-
vestimentos para o estado. 
“A Paraíba está no nosso co-
ração e parabenizo o gover-
nador pelo trabalho. Dia 6, 
nós estaremos em Campi-
na Grande, participando da 
inauguração do terminal, e 
também em Patos para as-
sinar a ordem de serviço do 
aeroporto, além de um con-

junto de ações no porto para 
fortalecermos a agenda por-
tuária da Paraíba para que 
a gente possa crescer, gerar 
emprego e ampliar o escoa-
mento da produção”, sus-
tentou. 

 A reunião contou com 
as presenças dos deputa-
dos federais Hugo Motta, 
Wilson Santiago e Murilo 
Galdino; além dos auxilia-
res da gestão estadual, den-
tre eles, Deusdete Queiroga 
(secretário da Infraestrutu-
ra e dos Recursos Hídricos), 
Tibério Limeira (secretário 
da Administração), Nonato 
Bandeira (secretário da Co-
municação Institucional), 
Adauto Fernandes (secretá-
rio executivo da Represen-
tação Institucional) e Ricar-
do Barbosa (presidente da 
Companhia Docas).

Empresários agradecem obras em 
Cabedelo para exportar álcool

Governo garante aeroporto em 
Patos e vai inaugurar o de CG
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A Justiça Eleitoral, através 
do juiz Antônio Rudimacy 
Firmino de Sousa, da 61ª Zona 
Eleitoral de Bayeux, voltou a 
cassar, ontem, os mandados 
da prefeita da cidade, Lucie-
ne Gomes (PSD), e do seu vice
-prefeito, Cleicitoni Albuquer-
que (MDB). Essa é a segunda 
vez que os diplomas dos ges-
tores são cassados. A decisão 
tomada torna os dois  inelegí-
veis até 2028. Também foi im-
putado o pagamento de uma 
multa no valor de R$ 10 mil.

A ação, que culminou com 
a cassação da prefeita e do 
vice, foi protocolada pela co-
ligação ‘A Mudança Que O 
Povo Quer’. Ela acusa Lucie-
ne Gomes e o seu vive, que é 
mais conhecido como Capitão 

Cleicitoni, de irregularidades 
durante a campanha eleitoral 
com a contratação de servido-
res e pagamento de gratifica-
ções no período vedado. 

Na decisão, o juiz Antônio 
Rudimacy Firmino de Sousa, 
da 61ª Zona Eleitoral de Ba-
yeux, apontou que há provas 
que comprovem as fraudes 
praticadas pelos gestores e de-
nunciadas pela Coligação, au-
tora da ação.

“A prefeita candidata à ree-
leição tomou posse em agos-
to de 2020, em eleição indireta 
realizada pelo Poder Legisla-
tivo, e a máquina administra-
tiva foi utilizada abertamente, 
inclusive o promotor de Justi-
ça recomendou que a gestão 
não podia nomear servidores 
no período eleitoral, há, por-
tanto, provas robustas de que 
a concessão de vantagens a ca-

tegoria dos Agentes Comuni-
tários de Saúdes, beneficiando 
cerca de 200 Agentes Comu-
nitários de Saúde, quando ce-
lebrou acordo com sindicato 
teve fim eleitoreiro, em favor 
da reeleição da candidata”, es-
creveu o juiz.

Ainda de acordo com a 
sentença do magistrado, a 
prefeita Luciene Gomes não 
só usou a máquina, mas como 
fez abuso dela e que a denún-
cia tem a comprovação de ór-
gãos fiscalizadores como o 
TCE-PB. 

“A máquina administra-
tiva foi utilizada com abuso 
de poder político, e as provas 
juntadas, documentos do Tri-
bunal de Contas do Estado da 
Paraíba, são provas insofismá-
veis de que a candidata à ree-
leição usou a caneta para ven-
cer o pleito”, seguiu a sentença. 

Apesar da segunda cas-
sação, Luciene Gomes deve 
permanecer no cargo até que 
um recurso seja apreciado 
e julgado pelo Tribunal Re-
gional Eleitoral da Paraíba 
(TRE-PB). Na primeira ação 
de cassação, recentemente, a 
Corte da Casa entendeu que 
não houve  indícios suficien-
tes e capazes para retirá-la do 
cargo,  no caso, o processo so-
bre a suspeita de distribuição 
de cestas básicas.

A  primeira Ação de Inves-
tigação Judicial Eleitoral (Aije) 
foi proposta pela coligação 
‘Bayeux Unida Contra a Cor-
rupção’, que era formada pe-
los partidos União Brasil, PV, 
PSC e PMB. Ela tinha como 
candidatos a prefeito, Capitão 
Antônio, e a vice-prefeito, Léo 
Micena, que hoje é secretário 
da prefeita cassada.

Decisão torna os dois inelegíveis até 2028 e imputa o pagamento de uma multa no valor de R$ 10 mil

Justiça Eleitoral cassa prefeita e vice
BAYEUX

Pettronio Torres 

pettroniotorres@yahoo.com.br

A Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP) reali-
zou sessão especial ontem 
para debater o reoderna-
mento do Centro de João 
Pessoa. A sessão reuniu re-
presentantes de institui-
ções, além de comerciantes, 
e foi proposta pelo vereador 
Coronel Sobreira (MDB).

O parlamentar falou so-
bre a motivação para a rea-
lização do debate. “A Câma-
ra Municipal está fincada 
no Centro da cidade e são 
problemas os mais diversos 
e soluções talvez comple-
xas, mas para as quais o po-
der público, os órgãos pre-
cisam tomar providências, 
para que possamos trazer 
de volta o que era o Cen-
tro antes. Sei que existem 
muitas questões, como pan-
demia, compra on-line, ór-
gãos públicos saindo, falta 
de moradia, enfim são mui-
tos problemas, mas que nós 
precisamos ir passo a pas-
so para não deixar pior do 
que já está e pelo contrário, 
ir melhorando pouco a pou-
co, fazendo com que o Cen-
tro seja pujante como sem-
pre foi”, afirmou.

 Marcos Henriques (PT) 
disse que é um debate que 
a cidade inteira acompa-
nha e que o comércio do 
Centro está cada vez mais 
enfraquecido. “João Pes-
soa possui um dos centros 
históricos mais antigos do 
Brasil, mas o turista não 
pode ir visitar por conta 
da quantidade de assaltos 
registrados. O transporte 
coletivo é deficiente e não 
atende o Centro da cida-
de. As formas existem, mas 
elas precisam acontecer e é 
importante que os órgãos 
conversem entre si. Pode-
mos fazer uma João Pessoa 
melhor com um Centro da 
cidade vivo”, acrescentou.

Já a presidente da As-
sociação dos Ambulantes 
da Paraíba, Márcia Medei-
ros, afirmou que o Centro 
da cidade está abandona-
do e feio. “Queremos sim 
padronização, espaços de-
finidos para os ambulantes, 
mas temos medo de ficar 
em algumas ruas escuras 
e esquisitas. É preciso que 
os ambulantes sejam vis-
tos. As secretarias preci-
sam trabalhar em conjun-
to. Como um lugar pode ter 
vida se não tem habitação? 
As pessoas que trabalham 
no Centro precisam morar 
no Centro e não fechar os 
seus negócios e ir para bair-
ros distantes”, pontuou.

Por sua vez, Land Sei-
xas, presidente do Sindica-
to dos Jornalistas Profissio-
nais da Paraíba, alvo de seis 
arrombamentos num inter-
valo de duas semanas, pon-
tuou que essa questão do 
reodernamento do Centro 
de João Pessoa tem que ser 
feita oferecendo mais se-
gurança. “Podem ser feitas 
inúmeras moradias, mas 
ninguém vai querer mo-
rar se não tiver segurança. 
Nós temos feito reuniões 
com grupo de moradores e 
de lojistas e eles são unâni-
mes em dizer que gostam 
do Centro de João Pessoa, 
mas eles estão sendo im-
pulsionados a deixar o Cen-
tro por conta da falta de se-
gurança e essa é a maior 
realidade”, destacou.

Em sua fala, o coronel 
Eduardo Timóteo, coman-
dante do 1º Batalhão da Po-
lícia Militar, frisou que para 
que se possa reconstruir 
o Centro da cidade, é ne-
cessário que todas as insti-
tuições e a sociedade cons-
tituída possam participar 
dessa reconstrução. “Antes 
mesmo de a CMJP abrir as 
portas para discutir o as-
sunto, o 1° Batalhão já abriu, 
não somente para receber 
sugestões de policiamen-
to e reclamações, mas para 
fazer projetos e estamos fa-
zendo, para que o Centro 
seja mais seguro. A Polícia 
Militar está fazendo o que 
deve que é o policiamen-
to ostensivo e preventivo e 
está na vanguarda ao lado 
dos comerciantes e da so-
ciedade que mora no Cen-
tro e que clama para que 
ele seja mais povoado, te-
nha mais aparelhos para 
que as pessoas possam ha-
bitar de forma mais iguali-
tária”, ratificou.

Glauciene Almeida, re-
presentante da Secretaria 
Municipal de Habitação, 
explicou que a secretaria 
vem trabalhando em al-
guns projetos de habita-
ção na área do Centro da 
cidade, a exemplo do anti-
go Ipase que deve ser trans-
formado em um espaço de 
moradias e que tem a Pre-
feitura como parceira. “O 
prédio das Nações Unidas 
foi desapropriado pela Pre-
feitura e é um projeto que 
já está pronto. Com rela-
ção às unidades novas, nós 
temos a Proserv, que já foi 
demolida e a perspectiva é 
a construção de 120 unida-
des habitacionais no local”, 
colocou.

Câmara faz sessão para 
debater reordenamento

CENTRO DE JP

Vereadores e comerciantes debateram propostas para o Centro

A defesa dos gestores cas-
sados em Bayeux confirmou 
que vai recorrer da decisão 
de ontem e que a expectativa 
é que ambos permaneçam no 
cargo até a resolução final do 
caso, ou seja, até um novo jul-
gamento no TRE-PB.

A defesa de Luciene e de 
Clecitoni garantiu que res-
peita a posição da Justiça Elei-
toral, mas que confia na sua 
revisão pelo órgão colegiado 
paraibano. Ainda segundo a 
defesa, os motivos que leva-
ram a cassação já foram apre-
ciados pelo TRE-PB, quando 
afastou por seis votos a um o 
pedido de cassação da chapa 
eleita no município de Bayeux.

A ação movida pela co-
ligação ‘A Mudança Que O 
Povo Quer’ afirma que Lu-
ciene e Cleicitoni comete-
ram irregularidades duran-
te a campanha eleitoral com 
a contratação de servidores 

e pagamento de gratificações 
no período vedado. 

Na primeira cassação, du-
rante o julgamento do recur-
so, em manifestação, a pro-
curadora Regional Eleitoral, 
Acácia Suassuna, se pronun-
ciou pedindo a manutenção 
da decisão em primeira ins-
tância.

No voto, o relator do pro-
cesso, juiz Fábio Leandro, op-
tou por manter a cassação 
do diploma, inelegibilidade e 
multa da prefeita Luciene Go-
mes. Quanto ao vice, o relator 
afastou a inelegibilidade, mas 
manteve a cassação do diplo-
ma e a multa.

Ainda no voto da primei-
ra cassação, o relator deter-
minou a realização de novas 
eleições e que o presidente do 
Poder Legislativo, Nildo de 
Inácio (Progressistas), assu-
misse a Prefeitura Municipal 
de Bayeux até a realização de 

um novo pleito. Esse entendi-
mento, porém, foi negado pe-
los magistrados Agamenilde 
Arruda, José Ferreira Ramos 
Júnior, Bianor Arruda, Ro-
berto D’Horn, Maria Cristi-
na Santiago e Maria de Fáti-
ma Bezerra Maranhão.

Ainda em relação à pri-
meira cassação, sobre a con-
tratações de servidores em 
ano eleitoral, o relator argu-
mentou que o antecessor de 
Luciene Gomes exonerou 
grande parte dos servidores 
contratados e que isso invia-
bilizou o funcionamento de 
serviços da saúde durante a 
pandemia, o que justificou a 
contratação de servidores por 
tempo determinado. 

No entanto, a nomeação 
de servidores por excepcio-
nal interesse público foi ques-
tionada por falta de compro-
vação de que esses servidores 
foram nomeados para traba-

lho na área da saúde. Com 
isso, o relator reconheceu a 
prática de conduta vedada.

Já sobre a distribuição das 
cestas básicas, na primeira 
ação, o relator afirmou que 
não havia lei instituindo a 
distribuição de cestas básicas 
e que o ato ocorreu de manei-
ra ilícita. O juiz também ques-
tionou cadastros apresenta-
dos pela defesa de Luciene, 
afirmando faltar informações 
para a concessão de benefício 
de cestas básicas às pessoas 
beneficiadas.

Ambas as teses foram 
derrubadas pelo colegiado 
do TRE-PB, por 6 votos a 1, 
e manteve Luciene Gomes e 
o Capitão Cleicitone nos car-
gos de prefeita e vice-prefeito, 
respectivamente. No entanto, 
menos de um mês depois da 
absolvição na Corte Eleitoral,  
os dois gestores voltam a ficar 
na berlinda. 

Defesa dos gestores vai recorrer da sentença 

As obras de recupera-
ção e restauração do Palácio 
da Justiça devem ser entre-
gues em novembro. O pre-
sidente do TJPB, desembar-
gador João Benedito, visitou 
o andamento dos trabalhos. 
Depois de inspecionar os 
andares da edificação que 
compõem os blocos D e A, na 
companhia da superinten-
dente de Obras do Plano de 
Desenvolvimento do Esta-
do (Suplan), Simone Guima-
rães, o magistrado fez uma 
avaliação positiva do anda-
mento das obras de restau-
ração de um dos prédios his-
tóricos mais importantes do 
estado.

A previsão de conclusão 
dos trabalhos é para o final 
do mês de novembro. “Men-
salmente, fazemos o acom-
panhamento das obras. Po-
demos constatar um avanço 
significativo e estamos satis-
feitos com o trabalho conjun-
to, que envolve os poderes 
Judiciário e Executivo”, co-
mentou o presidente do Po-
der Judiciário estadual.

A gerente da Suplan re-
velou que o planejamento é 
entregar as obras por etapas. 
“Nesta manhã, inspeciona-
mos a parte do Palácio (Bloco 

D) que será entregue no iní-
cio de outubro. Na verdade, 
o prédio passa por um gran-
de processo de restauração e 
de preservação histórica, que 
está sendo tratado com todo 
zelo.  Em 30 de novembro des-
te ano vamos entregar a refor-
ma completa”, garantiu Simo-
ne Guimarães.

De acordo com  a gerente 
de Engenharia e Arquitetura 
do Tribunal, Marieta Tavares, 
que também acompanhou a 
visita, na última terça-feira,  

“a obra andou muito, com a 
aceleração de acabamento dos 
blocos D e A, com a entrega fi-
nal em outubro”.

Também acompanha-
ram a visita às obras o juiz 
Fábio Araújo e as juízas Lua 
Yamaoka e Michelini Jato-
bá, auxiliares da Presidên-
cia do TJPB; o presidente da 
Associação dos(as) Magistra-
dos(as) da Paraíba (AMPB), 
Alexandre Trineto; e  a dire-
tora Administrativa do TJPB, 
Gisele Alves.

O prédio do Palácio da 
Justiça é tombado pelo Insti-
tuto do Patrimônio Histórico 
e Artístico Nacional (Iphan) e 
pelo Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico do Esta-
do da Paraíba (Iphaep). O lo-
cal é composto pelo Salão No-
bre, a sala do antigo Tribunal 
Pleno, gabinetes e a Cripta de 
Epitácio Pessoa, onde estão 
os restos mortais do ex-pre-
sidente da República (1919 e 
1922) e de sua esposa Mary 
Sayão Pessoa.

Restauração deve ficar pronta em novembro
PRÉDIO DO TJPB

Presidente do TJ, José Benedito, inspecionou obras em companhia dos técnicos da Suplan
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Advogados do ex-presidente pedem que ministros se manifestem sobre “cerceamento de defesa” e direito ao contraditório 

Bolsonaro tenta nova cartada no TSE
APÓS CASSAÇÃO

Weslley Galzo 

Agência Estado

O Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) começa a julgar 
amanhã, recurso apresenta-
do pela defesa do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro (PL) na 
ação que o tornou inelegível 
por oito anos por abuso de 
poder político e uso indevido 
dos meios de comunicação.

O tipo de recurso apresen-
tado pelos advogados de Bol-
sonaro, os embargos de decla-
ração, não tem poderes para 
alterar o mérito da decisão, 
mas pode fazer com que os 
ministros reconheçam erros 
ou contradições no acórdão 
do julgamento.

Os advogados do ex-pre-
sidente pedem que os minis-
tros se manifestem sobre “o 
cerceamento de defesa” e do 
direito ao contraditório. Ou-
tro ponto pleiteado é que anu-
lem provas “obtidas em viola-
ção ao devido processo legal”.

Entre as pessoas que 
acompanham o andamento 
do processo de Bolsonaro no 
TSE vigora a interpretação 
de que somente uma “heca-
tombe” levaria os ministros 
a mudar de posição e acatar 
os pedidos da defesa. A vo-
tação dos embargos será feita 
no plenário virtual da Corte 
em julgamento com duração 
de seis dias.

Depois de analisados os 
embargos, a defesa do ex-pre-
sidente ainda pode recorrer 
do mérito da decisão de ine-
legibilidade. Porém, os minis-
tros que vão julgar o eventual 
recurso são os mesmos que 
há menos de três meses tira-
ram Bolsonaro das próximas 
duas eleições.

Em junho, Bolsonaro foi 
condenado por abuso de po-
der político e uso indevido 
dos meios de comunicação 
em razão da reunião em que 
atacou as urnas eletrônicas 
diante de diplomatas. O dis-
curso foi transmitido ao vivo 
nas redes sociais e na TV Bra-
sil. O placar foi de 5 a 2 para 

tornar o ex-presidente inele-
gível por oito anos.

A avaliação do colegiado, 
conforme o voto do relator 
Benedito Gonçalves, é a de 
que Bolsonaro usou o cargo 
de presidente para espalhar 
desinformação sobre o sis-
tema eletrônico de votação, 
na tentativa de ter ganhos 
eleitorais, atacar o TSE e fa-
zer “ameaças veladas”. Para 
a Corte eleitoral, a conduta 
do ex-chefe do Executivo im-
pactou diretamente o pleito.

Caso Bolsonaro esgote as 
chances de recursos no TSE, 
a sua defesa ainda pode re-
correr ao Supremo Tribunal 
Federal (STF) para reverter a 
inelegibilidade. A situação no 
plenário da Suprema Corte, 
contudo, não é mais favorá-
vel do que na Justiça Eleitoral. 
O ex-presidente possui ape-
nas dois aliados fiéis no STF: 
os ministros André Mendon-
ça e Kassio Nunes Marques.

Foto: Lula Marques/Agência Brasil

O Ministério do Espor-
te vai propor a criação de 
uma agência reguladora 
para atuar na fiscalização 
da manipulação de resulta-
dos e eventos em diversas 
modalidades esportivas. A 
ideia de criação da estru-
tura foi apresentada ontem 
durante audiência pública 
na Comissão de Esporte do 
Senado para tratar da ma-
nipulação de resultados es-
portivos.

A secretária-executiva 
do Ministério dos Esportes, 
Juliana Agatte, disse que a 
futura agência atuaria nos 
moldes de outras agências 
reguladoras já existentes, 
como o Agência Nacional de 
Telecomunicações (Anatel), 
a Agência Nacional de Ener-
gia Elétrica (Aneel), Agência 
Nacional de Aviação Civil 
(Anac), entre outras.

“A gente entende que o 
tema assume essa relevân-

cia de uma agência. É im-
portante que ela tenha uma 
autonomia, apesar de vin-
culada ao Ministério do Es-
porte, toda uma estrutura 
de estado e que além da dis-
cussão da manipulação de 
resultados, a gente abarque 
temas relacionados a essa 
discussão como o racismo 
no mundo do esporte, vio-
lência e ao combate a todas 
as formas de discriminação 
e violência nas arenas espor-
tivas”, disse.

Batizada inicialmente de 
Agência Nacional de Prote-
ção e Fomento à Integrida-
de Esportiva, o órgão atuaria 
no aperfeiçoamento de ações 
para fiscalizar e combater a 
manipulação de resultados. 
Segundo Juliana, as ações 
seriam feitas em conjunto 
com outros órgãos como a 
Polícia Federal, o Ministério 
Público, a Interpol, o Conse-
lho de Controle de Ativida-
des Financeiras (Coaf), en-
tre outros.

 “Ela atuaria não só no fu-

tebol, mas em todas as mo-
dalidades esportivas. Ela 
tem o enfoque de fiscaliza-
ção, mas tem uma parcela 
muito importante da discus-
são de prevenção [à prática 
de manipulação] e educa-
ção nos valores do esporte.”

A discussão sobre a cria-
ção de um órgão de regula-
ção e fiscalização ocorre em 
meio ao debate do projeto de 
lei que regulamenta a aposta 
esportiva por meio de quo-
ta fixa (as bets). O texto, que 
incorpora a Medida Provi-
sória 1182/23, que regula-
mentou o tema, foi aprovado 
pela Câmara dos Deputados 
e encaminhado para análise 
do Senado.

Lavagem de dinheiro
O assessor especial do 

Ministério da Fazenda para 
o tema da regulamentação 
das apostas esportivas José 
Francisco Mansur disse que 
a iniciativa do governo visa 
combater não só a manipu-
lação de resultados e even-

tos esportivos, mas também 
a lavagem de dinheiro.

A proposta também tra-
ta da prática de publicida-
de abusiva por parte das ca-
sas de apostas em canais, 
que fomentam os canais es-
portivos e as programações 
esportivas das TVs abertas, 
fechadas e mídias sociais. 
Essas casas patrocinam ain-
da 39 clubes de futebol das 
séries A e B, modalidades 
olímpicas, não olímpicas e 
paralímpicas.

Pelo texto, ficam proibi-
das propagandas que vei-
culem afirmações infunda-
das sobre as probabilidades 
de ganhar ou sobre possí-
veis ganhos que os aposta-
dores podem esperar. As 
peças publicitárias não po-
derão sugerir ou dar mar-
gem para o entendimen-
to de que a aposta pode ser 
uma alternativa ao empre-
go, solução para problemas 
financeiros, fonte de renda 
adicional ou forma de inves-
timento financeiro.

Governo Federal quer agência para coibir 
a manipulação de resultados esportivos

REGULAÇÃO

Luciano Nascimento 

Agência Brasil

A Polícia Civil do Distri-
to Federal deflagrou ontem 
a Operação Falso Profeta e 
prendeu uma pastora envol-
vida em suposto esquema de 
estelionato contra fiéis incau-
tos com promessas de lucros 
fantasiosos, na casa do “octi-
lhão de reais”, ou “350 bilhões 
de centilhões de euros”. A pas-
tora foi localizada em Jaraguá 
do Sul, Santa Catarina. A Po-
lícia não revelou seu nome.

Os agentes vasculharam 
16 endereços para buscas de 
documentos, computadores e 
outros itens de interesse para 

a investigação. Segundo a Po-
lícia, o grupo cometia golpes 
financeiros prometendo lu-
cros estratosféricos e usava 
a religião evangélica e uma 
esotérica teoria da conspira-
ção que envolve alienígenas 
e um “reset financeiro mun-
dial” para convencer suas ví-
timas.

Os investigadores desta-
cam que o golpe pode ser con-
siderado “um dos maiores já 
investigados no Brasil”,  tendo 
atingido mais de 50 mil víti-
mas de “diversas camadas so-
ciais e localizadas em quase to-
das as unidades da federação”.

A investigação, iniciada 
há cerca de um ano, aponta 

que o grupo de supostos es-
telionatários é composto por 
“cerca de duzentos integran-
tes, incluindo dezenas de li-
deranças evangélicas intitu-
lados pastores, que induzem 
e mantêm em erro as víti-
mas”, normalmente fiéis que 
frequentam suas igrejas, para 
acreditar no discurso de que 
são pessoas escolhidas por 
Deus para receber a “benção”, 
no caso, quantias milionárias 
que nunca existiram.

A Polícia Civil do DF in-
formou que apurou uma mo-
vimentação de R$ 156 milhões 
nos últimos cinco anos, além 
da existência de cerca de qua-
renta empresas “fantasmas” 

e de fachada, usadas nos gol-
pes. O rastreamento indica 
um emaranhado de mais de 
800 contas bancárias que te-
riam sido usadas pelo grupo.

Entenda o golpe
Segundo os investigado-

res, a organização mantinha 
uma “conversa enganosa”  
com suas vítimas - geralmen-
te fiéis de igrejas evangélicas 
- e buscava convencê-las a 
investir suas economias em 
“falsas operações financei-
ras ou falsos projetos de ações 
humanitárias, com promes-
sa de retorno financeiro ime-
diato e rentabilidade estra-
tosférica”. 

Polícia do DF prende pastora por golpe do 
“octilhão de reais” contra 50 mil vítimas

OPERAÇÃO FALSO PROFETA

Rubens Anater 

Agência Estado

A presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF), mi-
nistra Rosa Weber, marcou a 
data do julgamento da ação 
que pretende descriminali-
zar o aborto até a 12a semana 
de gravidez. O caso será ana-
lisado pelo plenário virtual da 
Corte entre amanhã e o dia 29 
deste mês.

Pela modalidade virtual, 
os ministros inserem os votos 
no sistema eletrônico e não há 
deliberação presencial. O jul-
gamento é aberto com o voto 
do relator. Em seguida, os de-
mais ministros passam a vo-
tar até o horário limite estabe-
lecido pelo sistema. Antes do 
julgamento, os advogados in-
cluem vídeos com a gravação 
da sustentação oral. Um pedi-
do de vista para suspender o 

julgamento também pode ser 
feito. Desde 2017, uma ação 
protocolada pelo PSOL trami-
ta na Corte. O partido defen-
de que a interrupção da gravi-
dez até a 12a semana deixe de 
ser crime.  

Atualmente, a legislação 
brasileira permite o aborto em 
casos de estupro, risco à vida 
da gestante ou fetos anencé-
falos.

Em 2018, o Supremo rea-
lizou audiência pública para 
debater o assunto com espe-
cialistas contrários e favorá-
veis à interrupção.

A liberação do caso para 
julgamento ocorre uma se-
mana antes de Rosa Weber se 
aposentar compulsoriamente 
aos 75 anos e deixar o tribunal. 
Na próxima semana, o minis-
tro Luís Roberto Barroso as-
sumirá a presidência do STF.

Ministra Rosa Weber marca 
julgamento de ação no STF

DESCRIMINALIZAÇÃO DO ABORTO

Agência Brasil

n 
Depois de 
analisados os 
embargos, a 
defesa do ex-
presidente ainda 
pode recorrer do 
mérito da decisão 
de inelegibilidade. 
Porém, os ministros 
que vão julgar o 
eventual recurso 
são os mesmos 
que há menos de 
três meses tiraram 
Bolsonaro das 
próximas duas 
eleições

Proposta foi apresentada, ontem, pela secretária do Ministério do Esporte, Juliana Agatte (D), durante audiência pública 
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Em encontro, ontem, Lula e Biden lançaram iniciativa para combater precarização, com os sindicatos como base

Líderes defendem “trabalho digno”
ASSEMBLEIA DA ONU

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva e o presidente dos 
Estados Unidos, Joe Biden, lan-
çaram, ontem, em Nova York, 
uma parceria para promoção 
do “trabalho digno”. Eles afir-
maram o compromisso mútuo 
com os direitos dos trabalha-
dores, por meio da assinatura 
de um protocolo. A iniciativa 
é inédita entre os dois países e 
visa combater a precarização 
do trabalho, tendo os sindica-
tos como base de apoio.

“Não queremos só que 
uma classe se saia bem, que-
remos que os pobres tenham 
a oportunidade de subir na 
vida. Os ricos não pagam im-
postos suficientes. Essa visão 
é impulsionada por uma força 
trabalhista forte. Orgulho-me 
que meu governo tem sido ca-
racterizado como o mais pró-
sindicato na história dos EUA”, 
afirmou Biden no discurso de 
lançamento da iniciativa.

A Parceria pelos Direitos 
dos Trabalhadores tem como 
diretrizes principais a prote-
ção dos diretos trabalhistas; 
promoção do trabalho dig-
no nos empreendimentos pú-
blicos e privados; o combate 
à discriminação no local de 

trabalho; abordagem centra-
da dos trabalhadores na tran-
sição para energia limpa; e o 
uso da tecnologia e da transi-
ção digital em prol do traba-
lho decente.    

Em seu discurso, Lula 
enalteceu o caráter histórico 
da parceria e destacou os de-
safios atuais para promover o 
trabalho decente no planeta, 
após década de vigência do 
neoliberalismo, um regime 
econômico de intensa explo-
ração dos trabalhadores.

“O saldo é que nós temos 
dois bilhões de trabalhadores 
que estão no setor informal, 
segundo a OIT [Organização 

Internacional do Trabalho]. O 
dado concreto é que temos 240 
milhões de trabalhadores que, 
mesmo trabalhando, vivem 
com menos de US$ 1,90 por 
dia. É inaceitável que mulhe-
res, minorias étnicas e pessoas 
LGBTQIA+ sejam discrimina-
das no mercado de trabalho”, 
afirmou.

Lula também defendeu o 
fortalecimento do papel dos 
sindicatos. “Todas as pesso-
as que acreditam que sindi-
cato fraco vai fazer com que o 
empresário ganhe mais, que 
o país fique melhor, está en-
ganado. Não há democracia 
sem sindicato forte. Porque o 
sindicato é efetivamente quem 
fala pelo trabalhador para ten-
tar defender os seus direitos”, 
completou.

Segundo o presidente dos 
Estados Unidos, os trabalha-
dores é que serão os princi-
pais agentes no processo de 
transformação energética e 
tecnológica que o planeta pre-
cisa enfrentar nos próximos 
anos. “Sabemos que o nosso 
progresso depende dos nos-
sos trabalhadores. Eles que 
vão impulsionar a transição 
da energia verde, eles que vão 
tornar segura a cadeia de va-
lor e erguer a infraestrutura 
para manter forte a nossa eco-
nomia”, disse Joe Biden.

Lula e Biden se comprome-
teram a impulsionar a adesão 
de outros países à Parceria pe-
los Direitos dos Trabalhado-
res, e tentar reverter a situação 
de exploração existente. “Em 
todos esses fóruns internacio-
nais, estaremos trabalhando e 
tentando criar condições para 
que todos os governantes acei-
tem um protocolo com esse 
que estamos assinando aqui”, 
disse Lula.

Os dois presidentes tam-
bém querem estabelecer uma 
agenda centrada em aumentar 
a importância dos trabalhado-
res e trabalhadoras em insti-
tuições multilaterais como o 
G20, a COP 28 e a COP 30.

Encontro bilateral
Antes do lançamento da 

iniciativa, Lula e Biden tive-
ram um encontro bilateral. Na 
ocasião, Biden falou em traba-
lhar conjuntamente com o Bra-
sil para enfrentar a crise do cli-
ma, “mobilizando centenas de 
milhões de dólares para pre-
servar a Amazônia e os ecos-
sistemas cruciais da Améri-
ca Latina”.

Presidente dos EUA quer trabalho 
em conjunto contra a crise climática

n 

Os dois presidentes 
querem estabelecer 
uma agenda 
centrada em 
aumentar a 
importância dos 
trabalhadores 
e trabalhadoras 
em instituições 
multilaterais

“Trabalharemos juntos na 
parceria da cooperação atlân-
tica, promovendo crescimen-
to econômico inclusivo. As 
duas maiores democracias do 
hemisfério ocidental estão de-
fendendo diretos humanos, 
no hemisfério e no mundo, in-
cluindo os direitos dos traba-
lhadores”, disse Biden.

Já Lula disse da necessi-
dade de apresentar propos-
tas e assegurar oportunida-
des de trabalho de qualidade, 
especialmente para juventu-
de, como “forma de despertar 
a esperança na sociedade que 

vive de trabalho no mundo”.
“Eu nunca tinha visto um 

presidente americano falar 
tanto e tão bem dos traba-
lhadores como o senhor fa-
lou. Isso foi referendado por 
centrais sindicais america-
nas. Essa é uma combinação 
perfeita, porque eu venho do 
mundo do trabalho, e eu acho 
que o trabalho está muito pre-
carizado, o salário está muito 
aviltado, cada vez mais os tra-
balhadores trabalham mais e 
ganham menos”, disse Lula.

Discurso
Lula está em Nova York 

para participando da Assem-
bleia Geral da Organização 
das Nações Unidas (ONU). 
Na última terça-feira (19), em 
discurso no plenário da ONU, 
o presidente brasileiro criti-
cou o neoliberalismo e disse 
que o desemprego e a preca-
rização do trabalho “mina-
ram a confiança das pessoas 
em tempos melhores, em es-
pecial os jovens”. Para Lula, 
isso deu brecha para a ascen-
são da extrema direita em di-
versas partes do mundo.

Andreia Verdélio e  
Pedro Rafael Vilela 

Agência Brasil
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“Não queremos 
só que uma 
classe se saia 
bem, queremos 
que os pobres 
tenham a 
oportunidade de 
subir na vida

Lula
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Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.320 +0,15%

R$ 4,880
+0,72%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Agosto/2023 0,23
Julho/2023 0,12
Junho/2023  -0,08
Maio/2023 0,23
Abril/2023 0,61

Euro  Comercial

+0,06%

R$ 5,202

Libra  Esterlina

-0,23%

R$ 6,024
 

Ibovespa

118.695 pts

Selic

Fixado em 20 de 
setembro de 2023

12,75%

Ao menos 17,5% dos consumidores têm dívidas por compra de remédios

Paraibanos são os que mais 
gastam com medicamentos 

RANKING NACIONAL
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lA Paraíba é o estado que 

apresenta maior índice de en-
dividamento por causa de re-
médios e medicamentos. Ao 
menos 17,5% dos consumido-
res locais gastam com os itens 
– percentual acima da média 
nacional, de 11,9% - segundo 
o levantamento “Finanças Re-
gionais: as diferenças na rela-
ção com o dinheiro entre os Es-
tados do Brasil”, realizado pela 
Serasa em parceria com a Opi-
nion Box.

 A pesquisa inédita compa-
ra o uso do dinheiro e os hábi-
tos de finanças pessoais nas 27 
unidades federativas do país e 
revela que o parcelamento está 
em alta no Brasil, com sete em 
cada 10 pessoas comprando a 
prazo. Os fatores mais leva-
dos em consideração antes da 
divisão dos valores são a dis-
ponibilidade do dinheiro em 
conta (27%) e a cobrança de ju-
ros (25%). 

Na Paraíba, 74% dos con-
sumidores optam pelo parce-
lamento. A utilização de car-
tão de crédito de terceiros é o 
método mais popular entre os 
consumidores locais (41%) – 
apenas 6% recorrem a cartão 
de crédito próprio nesse tipo 
de operação. Boleto bancário 
(31,5%) e crediários específi-
cos de lojas (17%) também são 
muito procurados para diluir 
os valores ao longo do tempo.

A aposentada Iolanda Bar-
bosa compra a cada dois me-
ses medicamentos para con-
trolar sua saúde ocular. “Uso 
dois colírios que comprome-

tem uma parte significativa da 
minha renda, algo em torno de 
15% a 20%, por isso, eu opto por 
parcelar, mas em apenas duas 
vezes, já que a indicação do mé-
dico é de uso contínuo”.

Sobre o uso de cartões de 
terceiros ela alerta: foi vítima 
do não pagamento por uma 
pessoa da família e o débito vi-
rou uma bola de neve em seu 
nome. “Eu precisei recorrer a 
um parcelamento com prazo 
a perder de vista para pagar 
a conta e cortei relações com a 
familiar que tinha pedido meu 
cartão para comprar medica-
mentos, entre outras coisas”.

Finanças e crédito
A pesquisa traz também 

dados sobre organização fi-
nanceira. Embora 60% dos pa-
raibanos afirmam controlar 

mensalmente as finanças, tam-
bém são os que menos inves-
tem (35,3%) e realizam cursos 
de educação financeira (25%).

O estudo ainda analisou 
como os brasileiros se compor-
tam quando o assunto é a bus-
ca por crédito. De acordo com o 
levantamento, brasileiros pro-
curam crédito principalmente 
para pagar dívidas (35%), lim-
par o nome (21%) e pagar des-
pesa inesperada (19%). 

Na Paraíba, 52% dos consu-
midores afirmam ter procura-
do limite extra no último ano. 
Os métodos mais buscados e 
contratados são cartão de cré-
dito (59%) e empréstimo pes-
soal (41%). Ainda assim, 57% 
dos consumidores da Paraíba 
estão mais otimistas em relação 
às finanças pessoais, em com-
paração com os últimos anos.

Pesquisa da Serasa/Opinion apontou que gastos nas farmácias costumam ser parcelados 

“Uso dois 
colírios que 
comprometem 
uma parte 
significativa da 
minha renda, 
algo em torno de 
15% a 20%, por 
isso, eu opto por 
parcelar

Iolanda Barbosa

Quem tem deficiência fí-
sica, visual, auditiva ou men-
tal ainda sofre resistência no 
ingresso ao mercado de tra-
balho. Neste Dia Nacional de 
Luta da Pessoa com Deficiên-
cia, os grupos desta população 
ainda enfrentam questões es-
truturais, como menor acesso 
à escolaridade e falta de opor-
tunidades, o que dificulta as-
censão no trabalho. Apesar de 
a legislação brasileira definir 
cotas de vagas nas empresas 
com mais de 100 empregados, 
na Paraíba, 95% dos negócios 
não se enquadram na obriga-
ção por terem micro ou peque-
no porte.

Conforme o Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE), no país, apenas 26% 
das pessoas com deficiência 
estão trabalhando, enquanto 
que, entre as pessoas sem de-
ficiência, o índice é de 60%. A 

presidente da Fundação Cen-
tro Integrado de Apoio à Pes-
soa com Deficiência (Funad), 
Simone Jordão, enfatiza que a 
luta continua para obter uma 
situação de igualdade.

“O Governo do Estado, por 
meio da Funad, faz esse traba-
lho de estabelecer relações com 
as empresas para ampliar o 
acesso ao trabalho. Temos um 
banco de dados de trabalhado-
res e os encaminhamos para 
as entrevistas de seleção. Nor-
malmente, são empresas do se-
tor de serviços, com destaque 
para trabalho administrativo. 
Recentemente, encaminhamos 
10 pessoas para a empresa Mix 
Mateus, por exemplo”, afirma 
Simone Jordão. Segundo ela, 
também há a contribuição do 
poder público, como o Judiciá-
rio e o Ministério Público.

A Funad também realiza 
o Dia D da Empregabilidade. 
Na semana passada, o even-
to ofertou 200 vagas, em Cam-
pina Grande. Anteriormente, 

haviam sido disponibilizadas 
400 oportunidades em João 
Pessoa, sendo 100 preenchidas 
de imediato.

As razões para a não ocu-
pação das vagas são muitas. 
Superando a questão do pre-
conceito, há a remuneração, 
geralmente próxima ao salá-
rio mínimo, aponta a presi-
dente da Funad. Conforme o 
IBGE, o rendimento do traba-
lho das pessoas com deficiên-
cia é de R$ 1.860, enquanto en-
tre as pessoas sem deficiência 
a média é de R$ 2.690.

“As pessoas com deficiência 
recebem o Benefício de Presta-
ção Continuada, cujo valor é 
o de um salário mínimo. Elas 
podem acumular o benefício 
com o salário por um perío-
do de até dois anos, mas por 
medo da perda, muitas prefe-
rem não trabalhar, até porque 
há as questões de dificuldade 
de locomoção, o que é um fa-
tor considerável, a depender da 
deficiência”, explica a dirigente.

Simone Jordão destaca que, 
mesmo entre os que conse-
guem o emprego, há dificulda-
de de progressão na empresa. 
Ela argumenta que os proble-
mas de acessibilidade dificul-
tam a escolaridade – segundo 
o Censo 2022, 19% são analfa-
betos - mas mesmo entre as 
pessoas qualificadas com cur-
sos de pós-graduação, há res-
trição de promoção por uma 
questão de capacitismo.

Para a presidente da Funad, 
a autonomia das pessoas com 
deficiência, é a grande condi-
ção para que haja mudanças 
na sociedade. Com base nis-
so, a Fundação disponibiliza 
diversos cursos profissionali-
zantes em parceria com a Pre-
feitura de João Pessoa e o Ser-
viço Nacional do Comércio. 
Outro serviço importante é o 
de orientação em mobilidade, 
que possibilita às pessoas ce-
gas, por exemplo, o acesso aos 
espaços públicos, conferindo 
independência.

Apenas 26% das pessoas com deficiência estão 
no mercado formal e inclusão ainda é distante

DIA DE LUTA

Thadeu Rodrigues 

thadeu.rodriguez@gmail.com

A s empresas do futuro são modelos de negócios 
que têm flexibilidade, adaptabilidade e uma  
cultura organizacional de transformação 

contínua, conforme a velocidade das mudanças do 
mercado.

Para muitos empreendedores as mudanças 
sempre soam como oportunidades para inovar e 
receber investimentos significativos. Para aqueles 
que querem fazer a diferença e ser bem-sucedidos, 
não tenham medo das mudanças, pois elas são 
necessárias neste mundo instável e imprevisível. Ter 
medo de errar significa ter medo de inovar. As boas 
práticas de gestão e governança são fundamentais 
para manter as empresas competitivas.

No ambiente empresarial ainda é comum 
encontrar pessoas com muito conhecimento, mas 
que não conseguem pensar diferente, criar um 
modelo mental para uma nova jornada contra a 
obsolescência. Quanto mais os mercados mudam, 
mais o que sabemos se torna ultrapassado, sendo 
necessário mais conhecimento, mais leveza e 
flexibilidade para adaptar-se a um novo tempo.

Continuar fazendo as mesmas coisas não garante 
a continuidade das organizações. Mais importante 
do que o saber é a maneira como se pensa, ou seja, 
ser capaz de pensar diferente. A mudança é uma 
constante e será cada vez mais acelerada, por isso, é 
fundamental manter-se aberto e flexível para mudar 
sem controlar ou prever o futuro.

Empresas que não evoluem podem ser um risco 
ao futuro econômico. O mais adequado é construir 
um negócio que se adapta e continua inovando de 
forma permanente. Ser inovador é ser curioso, criativo 
e imaginativo.

Em tempos de profundas mudanças é preciso as 
melhores práticas de uma governança corporativa 
que contribua para os objetivos da empresa. A boa 
governança é aquela que incentiva os empresários a 
reaprender todos os dias, encontrar maneiras de se 
manter relevantes no mercado e gerar valor para os 
seus clientes. O que torna as empresas lentas é uma 
governança centralizadora de recursos e de decisões. 
Ela precisa ser ágil e possibilitar autonomia nas 
deliberações.

A estratégia corporativa só acontece onde há 
o desejo de efetivar mudanças. Ela começa com a 
conscientização sobre a reinvenção e a construção do 
presente, avaliando os conhecimentos adquiridos e 
as possibilidades de um futuro possível.

As organizações do futuro não temem as 
mudanças, nem as novas tecnologias. Elas usam 
o propósito de entregar valor ao cliente para 
ampliar as suas possibilidades de continuidade no 
mercado. Empresas feitas para durar se renovam 
constantemente para obter vantagens competitivas 
em seus mercados, uma forma de manter-se 
relevante.

A jornada de uma empresa para um novo 
ciclo de desenvolvimento e inovação, não passa 
necessariamente por uma disrupção, mas por 
uma estratégia e prática de mudança cultural na 
organização. Os novos modelos de negócios serão 
cada vez mais imbatíveis, ocupando novos mercados 
e desafiando as grandes corporações. Utilizam novas 
tecnologias para conhecer melhor o seu cliente, 
ganhar a sua atenção e a sua confiança.

Modelos de negócios que geram valor estão mais 
propensos a atrair a atenção dos clientes. A geração 
de valor para os clientes deve perdurar por longo e 
indeterminado tempo.

As tecnologias continuam avançando e novas 
formas de explorá-las surgirão todos os dias, por 
isso, o processo de transformação digital passa a 
ser essencial na forma como a organização atua. 
Quando a empresa passa a utilizar tecnologias 
relevantes para resolver problemas e entregar 
mais valor ao seu cliente, mesmo que iniciando um 
processo de mudança, já está em andamento a 
transformação digital.

As empresas do futuro devem ser mais enxutas, 
mais fluidas, com menos níveis hierárquicos e mais 
agilidade para tomar decisões. Elas estimulam todos 
os seus protagonistas a fazer bom uso da tecnologia.

Para isso acontecer é preciso criar a cultura da 
experimentação, lidar com as falhas que não causam 
danos, mas conseguem desenvolver equilíbrio entre a 
liberdade e a responsabilidade para experimentar e 
inovar.

Cabe às lideranças do futuro construir um 
ambiente de confiança para a transformação 
contínua, permitindo que as pessoas sejam mais 
observadoras, dinâmicas e criativas, que tenham 
autonomia e responsabilidade para aprender a tomar 
decisões de maneira ágil.

Economia 
  Criativa

Regina Amorim
reginaamorim1256@gmail.com | Colaboradora
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Decisão unânime baixou a Selic em 0,50 ponto percentual, acompanhando tendência de queda sinalizada pelo BC

Copom reduz juros a 12,75% ao ano
SEGUNDO CORTE

Thaís Barcellos                    
Eduardo Rodrigues               
Agência Estado

EDIÇÃO: Thais Cirino
EDITORAÇÃO: Lucas BritoEconomia

O Comitê de Política Mo-
netária (Copom) do Banco 
Central seguiu o combina-
do na última reunião e redu-
ziu pela segunda vez seguida 
a taxa básica de juros (Selic) 
em 0,50 ponto percentual, de 
13,25% para 12,75% ao ano, em 
decisão unânime.

Com a nova baixa, o país 
finalmente deixou a liderança 
global dos juros reais (descon-
tada a inflação) - foco das críti-
cas do governo, políticos geral 
e empresários. O Brasil ocupa-
va o posto ininterruptamente 
desde maio de 2022, quando 
a Selic, ainda no ciclo de alta, 
chegou justamente ao mesmo 
patamar adotado ontem.

Segundo levantamento do 
site MoneyYou com 40 econo-
mias, o Brasil passa a ter uma 
taxa de juros real de 6,40% e 
agora figura em segundo entre 
os campeões do mundo, atrás 
do México (6,61%). Em terceiro, 
aparece a Colômbia (5,10%). A 
média das 40 economias pes-

quisadas é de 1,06%. Nas con-
tas do BC, o juro neutro, que 
não estimula nem contrai a 
economia e, consequentemen-
te, não acelera nem alivia a in-
flação brasileira, é de 4,5%.

Conforme a sinalização 

dada no encontro anterior, 
em agosto, a queda da Se-
lic para 12,75% já era ampla-
mente esperada. Todas as 69 
instituições financeiras con-
sultadas pelo Projeções Broa-
dcast apostavam no novo 

corte de 0,50 ponto.
Em agosto, o comitê afir-

mou que seus membros, una-
nimemente, consideravam 
esse ritmo o mais adequado 
para as próximas reuniões, 
apesar da decisão dividida e 

apertada no corte inaugural 
da Selic (5x4), de 13,75% para 
13,25% ao ano.

Para mudar esse quadro, 
o BC indicou ser preciso uma 
melhora significativa da di-
nâmica desinflacionária. Há 

Mercado apostava na decisão anunciada ontem pelo Copom, que deve manter o ritmo de redução nas próximas reuniões

preocupações ainda com os 
juros mais altos no exterior 
e com as incertezas fiscais 
no país.

As expectativas de infla-
ção no Boletim Focus ficaram 
relativamente estáveis entre 
os dois encontros do comitê. 
Para 2023, passou de 4,84% 
para 4,86%. Para 2024, prin-
cipal foco da política mone-
tária, variou de 3,89% para 
3,86% e, para 2025, que tem 
peso minoritário nas deci-
sões, ficou em 3,50%.
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O Produto Interno Bruto 
(PIB) - a soma de todos os bens 
e serviços produzidos no país 
- cresceu 2,7% no trimestre en-
cerrado em julho deste ano, ou 
seja, de maio a julho, na compa-
ração com o mesmo período do 
ano passado. O dado é do Mo-
nitor do PIB, da Fundação Ge-
tulio Vargas (FGV), divulga-
do ontem.

Considerando-se apenas o 
mês de julho, a atividade eco-
nômica do país recuou 0,3% em 
relação a junho deste ano, mas 
avançou 1,8% na comparação 
com julho do ano passado. 

Segundo a FGV, o cresci-
mento de 2,7% na comparação 
do trimestre móvel encerrado 
em julho com o mesmo perío-
do de 2022 foi puxado pelo con-
sumo das famílias, que avançou 
2,6%, e pelas exportações, que 
cresceram 15,1% no período. A 
queda de 0,9% das importações 
contribuiu para o desempenho 
positivo do PIB nacional. 

Por outro lado, a formação 
bruta de capital fixo - isto é, os 
investimentos - recuou 3,2%, 
principalmente devido à queda 
de 9,4% no segmento de máqui-
nas e equipamentos. De acordo 
com a FGV, o PIB acumulado do 
país nos sete primeiros meses 
deste ano é de R$ 6,11 trilhões.

Economia cresce 2,7% no trimestre 
encerrado em julho, informa FGV

MONITOR DO PIB

Vitor Abdala 

Agência Brasil
A indústria de fundos 

de investimento teve R$ 
26,8 bilhões de captação 
líquida positiva entre os 
dias 11 e 15 de setembro, 
segundo dados da Anbi-
ma (Associação Brasileira 
das Entidades dos Merca-
dos Financeiro e de Capi-
tais). Com o resultado, o 
acumulado do mês é de 
R$ 36,8 bilhões.

Os fundos de renda 
fixa foram responsáveis 
por R$ 24,7 bilhões da cap-
tação no período, com os 
tipos renda fixa duração 
baixa soberano (que inves-
te 100% em títulos públi-
cos) e renda fixa duração 

livre grau de investimen-
to (que tem 80% da carteira 
em títulos públicos ou ati-
vos com baixo risco de cré-
dito) concentrando, juntos, 
mais da metade do total da 
classe: R$ 9 bilhões e R$ 4,8 
bilhões, nesta ordem. 

Aportes líquidos
A classe foi seguida 

pelos FIDCs (Fundos de 
Investimento em Direitos 
Creditórios), que tiveram 
R$ 4 bilhões de aportes lí-
quidos. No entanto, o re-
sultado foi impactado por 
um único fundo que re-
gistrou entradas de mes-
mo valor (R$ 4 bilhões). 

Além deles, os fundos de 
previdência, com R$ 749,6 
milhões, ETFs (Exchange 
Traded Funds), com R$ 
540,5 milhões, FIPs (Fun-
dos de Investimento em 
Participações), com R$ 
179,3 milhões, e cambiais, 
com R$ 9,3 milhões, tam-
bém fecharam a semana 
no positivo.

Já multimercados e 
ações registram saldo ne-
gativo de R$ 3,2 bilhões e 
R$ 225,4 milhões, respec-
tivamente. No caso dos 
fundos de ações, um úni-
co fundo teve, sozinho, 
resgates de R$ 174 mi-
lhões na semana.

Fundos de investimento captaram 
R$ 26,8 bilhões na última semana

RESULTADO POSITIVO

O Concurso Nacional 
Unificado, a prova única lan-
çada pelo Governo Federal 
que tem sido chamada de 
“Enem dos concursos públi-
cos”, já conta com a adesão 
de nove ministérios e uma 

agência reguladora, segundo 
o Ministério da Gestão, que 
organiza o novo sistema. As 
pastas têm até o dia 29 de se-
tembro para manifestarem 
interesse em aderir à prova, 
que tem data provável para 
ser aplicada no dia 25 de fe-
vereiro de 2024.

Entre os órgãos que ade-

riram, estão o Ministério da 
Ciência, Tecnologia e Inova-
ção, o Ministério dos Povos 
Indígenas, o Ministério da 
Saúde, o Ministério do Tra-
balho e Emprego, o Ministé-
rio da Gestão e da Inovação 
em Serviços Públicos, o Mi-
nistério do Desenvolvimen-
to, Indústria, Comércio e Ser-

viços, o Ministério da Justiça 
e Segurança Pública, o Mi-
nistério do Planejamento e 
Orçamento e o Ministério da 
Previdência Social, além da 
Agência Nacional de Trans-
portes Aquaviários. Ao todo, 
serão oferecidas 5.151 vagas .

Segundo o Governo Fede-
ral, esse modelo unificado irá 

agilizar a contratação de ser-
vidores após a perda de 73 
mil funcionários públicos ao 
longo dos últimos seis anos. 
A ideia também é tentar de-
mocratizar o acesso às vagas 
públicas a partir da disper-
são geográfica na realização 
do concurso, com aproxima-
damente 180 cidades listadas 

como locais de aplicação de 
prova, além de racionalizar 
os custos.

Ontem, foi criado um co-
mitê para a organização do 
concurso e do edital, que 
deve ser publicado em 20 de 
dezembro, de acordo com o 
cronograma divulgado pelo 
Governo Federal.

Nove ministérios fazem adesão ao “Enem dos concursos”
SELEÇÃO UNIFICADA

Isabel Gomes 

Agência Estado

A prova será aplicada em 
179 municípios brasileiros. 
De acordo com o Ministério 
da Gestão, para seleção das 
cidades, foram considera-
dos fatores como densidade 
populacional, facilidade de 
acesso e raio de influência 
de regional de cidades mé-
dias a grandes, delimitando 
municípios com mais de 100 
mil habitantes e 50 mil habi-
tantes, no caso específico da 
região Norte do país.

No momento da inscri-
ção - ainda sem data - os 
candidatos deverão optar 
por um dos blocos das áreas 
de atuação governamental 
disponíveis no certame. De-
pois desta escolha, os candi-
datos deverão indicar seu 
cargo/carreira por ordem 
de preferência entre as va-
gas disponíveis no bloco de 
sua escolha.

O local de atuação para 
cada vaga estará disponí-

vel quando houver um de-
senho completo da distri-
buição das oportunidades, 
segundo José Celso Cardo-
so, secretário de Gestão de 
Pessoas, que adiantou que a 
maioria provavelmente será 
exercida na capital federal.

“Grande parte das va-
gas estão destinadas a Bra-
sília mesmo, que são órgãos 
da administração central [...] 
Alguns órgãos como Ibama, 
IBGE, Funai, INSS, a gen-

te sabe que têm escritórios 
regionais”, disse o secretá-
rio em live realizada no dia 
1o de setembro. “O candida-
to não vai prestar a prova 
pré-escolhendo o local onde 
vai exercer a função, isso vai 
ser uma escolha que se dará 
depois, em função de sua 
classificação e em função da 
disponibilidade de lugares 
onde esse exercício poderá 
acontecer”, acrescentou.

O concurso será dividido 

em dois momentos na mes-
ma data (prevista para ser 
dia 25 de fevereiro): sendo o 
primeiro prova objetiva co-
mum a todos os candidatos, 
e o segundo provas especí-
ficas e dissertativas por blo-
cos temáticos. Os resultados 
gerais da primeira fase de-
vem ser divulgados até o fi-
nal de abril de 2024.

“A prova é num único 
dia com provas objetivas 
específicas, inclusive a dis-

sertativa por área de atua-
ção. Depois de computa-
das as notas dessas provas, 
é que se aplicam sobre as 
notas as pontuações espe-
cíficas que cada órgão ou 
carreira quiser agregar em 
termos de titulação acadê-
mica e de perfis de expe-
riências. Isso já é de pra-
xe, os órgãos já fazem isso 
nos concursos tradicionais 
e vão continuar podendo 
fazer”, disse Cardoso.

Prova será aplicada em 179 municípios de todas as regiões 

n 

Banco Central 
externou  
preocupações 
com os juros 
mais altos no 
exterior e com 
as incertezas 
fiscais no país

Influência
Crescimento foi 

puxado pelo consumo 
das famílias, que 

avançou 2,6%, e pelas 
exportações, que 
cresceram 15,1% 

no período
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Concerto oficial da temporada começa às 20h30, na Sala Maestro José Siqueira do Espaço Cultural, com entrada gratuita

Sinfônica Jovem se apresenta hoje
MÚSICA

A fertilização in vitro, em laboratório, é uma das 
técnicas de reprodução humana assistida 
que consiste na fecundação do óvulo pelo 

espermatozoide quando colocados em contato fora 
do corpo da mulher, ou seja, em laboratório. Uma vez 
ocorrida a fertilização, os embriões resultantes são 
transferidos para o útero da paciente. As chances 
de sucesso dependem de múltiplos fatores como, 
idade da futura gestante, viabilidade dos embriões 
produzidos e ainda da  causa da infertilidade.

Todo o processo é monitorado desde a indução 
da ovulação, a coleta dos óvulos, a coleta do sêmen, 
condições de viabilidade embrionária, a transferência 
de embriões para o útero e por fim o diagnóstico 
seguro da condição gestacional. A indicação clássica 
dessa técnica é obstrução tubária (trompa) na mulher, 
e para o homem, em casos de espermatozoides 
escassos ou com pouca mobilidade e até por 
insucessos anteriores através de outras técnicas.

A transferência de múltiplos embriões para o 
útero materno pode resultar em gravidez múltipla.  
Existe então o apelo para a redução embrionária 
o que significa descarte dos embriões não viáveis 
bem como o  congelamento dos excedentes com 
viabilidade. Esses procedimentos não estão a salvo 
de conflitos bioéticos que se iniciam pelo chamado 
status moral do embrião, ou seja, o conceito de vida 
e de pessoa que lhes possam ser atribuídos. Aqui as 
opiniões não são convergentes a partir do conceito 
biológico de vida adotado e até ao conceito de pessoa 
e como tal portador de direitos civis. Alguns credos 
religiosos são conservadores uma vez que acreditam 
que a vida humana tem origem desde a fecundação 
e, portanto, o embrião deve ter assegurado o direito 
à vida em qualquer situação. O fato é que não há 
consenso nessa matéria.

Uma possibilidade para os considerados 
excedentes e viáveis é o congelamento, a chamada 
criopreservação que pode ser temporária permitindo 
que o casal aguarde outra oportunidade de 
implantação e até oportunizando uma atitude 
solidária de doação a outros casais inférteis ou 
ainda destiná-los à pesquisa científica. Todas essas 
possibilidades só serão adotadas em consenso com a 
paciente e seu parceiro os quais deverão autorizar por 
escrito qual a opção desejada. Na prática as clínicas 
especializadas têm-se defrontado com problemas 
financeiros da família para manter a criopreservação 
que é um procedimento de custo elevado e após três 
anos de insolvência parental para com a clínica os 
embriões são considerados abandonados e poderão 
ser descartados mediante autorização judicial. Assim 
a tendência atual é evitar a implantação múltipla 
afim de não ter que enfrentar os dilemas biomédicos 
e até de direitos civis não resolvidos. Vale salientar 
que antes da implantação, os embriões são avaliados 
quanto a sua viabilidade sendo a transferência para 
o útero materno em consonância com o limite previsto 
na legislação específica. A resolução 2013/2013 
do Conselho Federal de Medicina estabelece o 
limite de quatro embriões a serem implantados a 
cada procedimento e recomenda que não exceda 
esse quantitativo. O critério de idade da receptora 
também é ordenador e estabelece o número de 
embriões a serem transferidos adotando como limite 
máximo até quatro transferências em se tratando de 
mulheres entre quarenta e cinquenta anos, idade 
limite admitida para a reprodução humana assistida. 
Esse número de transferências permitidas diminui 
proporcionalmente em mulheres mais jovens.

Em caso de gravidez múltipla fica proibida 
qualquer medida de redução embrionária, ou seja, 
qualquer técnica de descarte e os casais devem estar 
conscientes disso.

Clínicas especializadas adotam o critério 
de viabilidade embrionária em torno de 55% 
(medidos pelos testes pré-implantação) para que os 
remanescentes sejam conservados de forma digna e 
fiquem à disposição do casal em momento futuro ou 
destinados a adoção consentida pelos progenitores.

Como se pode deduzir, questões de reprodução 
assistida transitam não só na esfera médica, mas na 
social, e do direito.

A propósito, Brasília sediará em novembro 
próximo o 100 Congresso de Direito Médico, iniciativa 
do Conselho Federal de Medicina.

Selma 
  Vasconcelos

Selma Vasconcelos 
selmavasco5@gmail.com

Reprodução humana 
assistida (2)
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A música “Big Apple Con-
certo para Clarinete e Or-
questra”, do compositor ita-
liano Tiziano Bedetti, será o 
destaque do concerto da Or-
questra Sinfônica Jovem da 
Paraíba, nesta quinta-feira, 21 
de setembro, que terá regên-
cia do maestro Luiz Carlos 
Durier. O 6º concerto oficial 
da temporada 2023 começa 
às 20h30, na Sala de Concer-
tos Maestro José Siqueira, no 
Espaço Cultural, com entra-
da gratuita.

A estreia mundial do con-
certo para clarinete e orques-
tra terá a participação, como 
solista, do clarinetista da or-
questra jovem, Talles Ian Ci-
priano. Antes, a OSJPB vai 
executar “Bojarenes Inntogs-
marsj – Entrada Triunfal dos 
Boyars”, de autoria do compo-
sitor sueco Johan Halvorsen.

Na sequência, após a es-
treia mundial do “Big Apple 
Concerto para Clarinete e Or-
questra (Allegro, Moderato 
- with a rock beat, Fast)”, os 
jovens músicos encerram a 
apresentação com a “Sinfonia 
Popular nº 1 (Allegro Modera-
to, Expressivo com Fantasia, 
Com espírito – Baião,  Alle-
gro)”, do compositor e pia-
nista brasileiro, nascido em 
Porto Alegre (RS), Radamés 
Gnattali.

“Quando escolhemos o re-
pertório para a sinfônica jo-
vem nós primamos princi-
palmente pela beleza e pela 
emoção, aquela música que 
vai tocar os corações e as al-
mas dos ouvintes”, disse o 
maestro Luiz Carlos Durier.

“No repertório desse con-
certo, vai constar a Entrada 
Triunfal dos Boyars, do com-
positor sueco Johan Halvor-
sen, e o destaque da noite 
será o Big Apple, um concer-
to  para clarinete e orquestra, 
do compositor italiano Tizia-
no Bedetti, que nos franquiou 
para que pudéssemos fazer a 
estreia mundial dessa obra 
excelente, que terá como solis-
ta Talles Ian Cipriano, primei-
ro clarinetista da Orquestra 
Sinfônica Jovem da Paraíba”, 
explicou.

“Nós estamos muito con-
tentes porque temos grandes 
desafios artísticos, técnicos e 
musicais, que são sempre su-
perados com muita afinida-
de entre as ideias e a execução 
dos jovens e talentosos músi-
cos da orquestra jovem”, com-

A Feira Literária de Campi-
na Grande (Flic), em parceria 
com o Cineteatro São José rea-
liza hoje, a segunda edição da 
temporada 2023 do Cine Enem.  
Às 14h, será exibido o curta  
“O dia da boa notícia”, dirigi-
do por Lucas Zacarias e João 
Paulo Vicente. Em seguida, 
haverá debate com Antônio 
Simões, professor do curso de 
jornalismo da UEPB, contex-
tualizando com a área de ciên-
cias humanas.

A atividade é gratuita e 
acontece no Cineteatro São 
José, em Campina Grande, 
tendo como público-alvo es-
tudantes do Ensino Médio.  
Ao final de cada sessão, pro-
fessores fazem uma contex-
tualização da obra exibida 
com matérias do ensino mé-

dio, trazendo assuntos da 
atualidade. 

Os encontros acontecem 
quinzenalmente, sempre às 
quintas-feiras. Temas mais 
frequentes nas provas do 
Enem são revisados, a partir 
da leitura de filmes exibidos 
pouco antes da aula.

Para a temporada 2023, a 
organização do projeto con-
ta com a  parceria com a 3ª Re-
gional de Ensino, garantindo 
a ida de alunos de diferentes 
escolas da rede pública do Es-
tado, sendo também de livre 
acesso ao público em geral.

Sinopse
O curta-metragem aborda 

a curiosa história da redação 
do portal IG que institui o “o 
dia da boa notícia”, onde ape-

nas relatos positivos seriam 
publicados pelo site. O portal 
só não contava que a data es-
colhida para a campanha fos-
se a mesma que os ataques às 
Torres Gêmeas. Somente após 
a explosão do segundo avião, 
às 10h03, as péssimas notícias 
do 11 de setembro ganharam 
destaque na homepage. Dirigi-
do por Lucas Zacarias e João 
Paulo Vicente, tenta explicar o 
que estava por trás da inicia-
tiva (uma ação de marketing), 
descreve a cronologia do de-
sastre jornalístico e discute o 
conceito de boa notícia.

Professor convidado
Antonio Simões é doutor 

em Ciências Sociais, mestre 
em Comunicação, jornalista e 
professor do curso de Jorna-

lismo da UEPB. Como repór-
ter no jornal Diário do Nordes-
te, em Fortaleza, conquistou 
prêmios de âmbito local, re-
gional e nacional. Na UEPB, 
foi finalista do VII Concurso 
Tim Lopes de Jornalismo In-
vestigativo.

“O dia da boa notícia” tem exibição em CG
PROJETO CINE ENEM

CINE Enem 2022 
Horário: 14h 

Local: Cineteatro São José, 
Campina Grande 

 
Programação  

21/9 -14h 
Filme: O dia da boa notícia (estreia) 
Diretores:  Lucas Zacarias e João    

Paulo Vicente  
 

Professor: Antônio Simões 
(professor de jornalismo da UEPB)

Serviço

Orquestra Sinfônica  
Jovem da Paraíba

6º Concerto Oficial da 
Temporada 2023

Regência: Maestro Luiz Carlos 
Durier

Solista: Talles Ian Cipriano 
(clarinete)

Dia: 21 de setembro  
(quinta-feira)
Hora: 20h30

Local: Sala de Concertos 
Maestro José Siqueira,  

Espaço Cultural
Ingresso: Gratuito

Serviço

Para clarinete e orquestra haverá a participação, como solista, de Talles Ian Cipriano

pletou o maestro.
Para o clarinetista Tal-

les Ian Cipriano, tocar com 
a orquestra jovem sempre é 
fantástico e supera as expec-
tativas. “Ainda mais nesse 
concerto, onde eu vou ter o 
privilégio de ser o solista de 
uma peça onde iremos ter 
a oportunidade de estrear 
mundialmente. É aquela sen-
sação de felicidade e de mui-
ta responsabilidade, uma vez 
que essa peça realmente não 
tem nenhuma referência em 
nenhum lugar, em nenhuma 
mídia social, e eu vou poder 
deixar a minha identidade, 
deixar um pouco do que eu 
venho desenvolvendo com 
os meus professores e com as 
minhas experiências com a 
orquestra”, destacou o solista.

“É uma sensação de gra-
tidão por essa oportunidade 
e, ao mesmo tempo, de mui-
ta responsabilidade, tanto da 
orquestra, quanto da minha 
pessoa enquanto solista. En-
tão eu acho que a expectati-
va maior é essa de realmente 
poder mostrar algo inédito e, 
mediante a isso, eu poder co-
locar a minha identidade nes-
sa música”, finalizou.

A estreia mundial do Big 
Apple foi divulgada em por-
tais e jornais italianos, que 
destacaram o trabalho da Or-
questra Sinfônica Jovem da 
Paraíba, o maestro Luiz Car-
los Durier e a importância 
dessa primeira execução para 
o compositor Tiziano Bedetti, 
natural de Adria, da região do 
Vêneto, na Itália, professor do 
Conservatório de Música An-
tonio Buzzolla.

O Concerto Big Apple é 
uma composição para clari-
nete solo e orquestra sinfôni-
ca de Tiziano Bedetti escrita 
em 2001, encomendada pelo 
patrono americano Lawrence 
Dow Lovett e dedicada ao cla-
rinetista nova-iorquino David 
Shifrin. A música mistura at-
mosferas que representam a 
vivacidade da metrópole de 
Nova Iorque e as suas inú-
meras influências musicais 
desde o jazz de Benny Good-
man ao rock, funk e minima-
lismo, tudo na forma clássica 
do concerto.

O solista
Talles Ian Cipriano (clari-

nete) – Natural de Picuí (PB), 
Talles Ian iniciou sua traje-
tória musical em banda de 
música no ano de 2008. É Ba-
charel em Música com ha-
bilitação em clarinete, pela 
UFPB, na classe do professor 
mestre José de Arimatéia Ve-
ríssimo (Teinha).

Como clarinetista atuou 
na Banda Cinco de Agosto 
como primeiro clarinete, Or-
questra Sinfônica Munici-
pal de João Pessoa, Orques-
tra Sinfônica da Universidade 
Federal da Paraíba, Banda 
Sinfônica José Siqueira, Ma-
rimbanda, Banda Aquaria-
na. Atualmente é clarinetista 
principal da Orquestra Sin-
fônica Jovem da Paraíba e da 
Banda da Guarnição Federal 
de João Pessoa.

Como solista tem se des-
tacado com as suas excelen-
tes interpretações do vasto 
repertório para clarinete e, 
pela qualidade técnica e ar-

tística empregada no traba-
lho musical.

O regente
O maestro Luiz Carlos 

Durier, paraibano de João 
Pessoa, é o regente titular da 
Orquestra Sinfônica Jovem 
da Paraíba há 25 anos e foi 
regente titular da Orquestra 
Sinfônica da Paraíba duran-
te nove anos.

Concluiu o ensino supe-
rior de música nos cursos de 
Licenciatura e Bacharelado 
na Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB) e desde que 
chegou à Escola Estadual de 
Música Anthenor Navarro 
(EEMAN), em 1991, lidera ati-
vidades de educação musi-
cal, ensinando Musicalização, 
Viola e Música de Câmara e 
Regência.

Na sua trajetória, Durier 
conduziu a OSPB na grava-
ção ao vivo do CD da cantora 
Marinês e sua Gente, e ain-
da do DVD Sivuca e os Mú-
sicos Paraibanos.
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Diversidade

Encontro em João Pessoa deve reunir 400 participantes na modalidade presencial e 100 no formato remoto

Evento sobre Winnicott começa hoje
PSICANÁLISE

Sara Gomes 

saragomesreporterauniao@gmail.com
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Pela primeira vez na Pa-
raíba acontece o 17º Encontro 
Brasileiro sobre o Pensamen-
to de Donald W. Winnicott 
que começa hoje e segue até 
23 de setembro, em Tambaú. 
A programação foi elaborada 
em torno do tema: “Família: 
Tudo começa em casa”, ins-
pirada na obra do pediatra e 
psicanalista Winnicott. A ex-
pectativa de público é de 400 
pessoas na modalidade pre-
sencial e 100 inscritos no for-
mato remoto. 

A programação do evento 
conta com minicursos, con-
ferências, rodas de conver-
sas, estande de livros, temas 
livres, peça teatral e outras 
atividades científicas relacio-
nadas ao tema do encontro. 
Nessas atividades os espe-
cialistas vão dialogar sobre 
desenvolvimento emocional, 
intervenções clínicas, criança 
e criatividade, parentalida-
des, adolescência, convivên-
cias e violências, sociedade 
e cultura; gênero, família e 
educação; família e socieda-
de, entre outros assuntos.

As inscrições presenciais 
já foram encerradas. Hoje 
haverá o credenciamento, 
só serão aceitas novas ins-
crições se houver disponi-
bilidade de vagas. O evento, 
organizado pelo Grupo Win-
nicott Paraíba (GWPB) este 

ano, será realizado no Ho-
tel Aram Beach & Conven-
tion, na Avenida Nossa Se-
nhora dos Navegantes,431, 
em Tambaú. Mais informa-
ções sobre a programação 
no link:  http://grupowinni-
cottpb.com.br/?page_id=851

Donald Woods Winni-
cott (1896-1971) foi um pe-
diatra e psicanalista bri-
tân ico que cont r ibuiu 
significativamente para a 
teoria psicanalítica e para 
a sociedade. Seus estudos 
voltados para a compreen-
são do desenvolvimento in-
fantil e dos processos ma-
turacionais consideram as 
relações interpessoais e os 
vínculos com os cuidado-
res como primordiais para 
um bom desenvolvimen-
to maturacional. A partir 
das suas contribuições teó-
ricas e clínicas, é possível 
orientar pais, educadores e 
profissionais de saúde men-
tal a criar ambientes mais 
acolhedores o que, conse-
quentemente, favorece uma 
formação de sujeitos mais 
saudáveis, integrados. 

Para Winnicott, o ambien-
te é um fator primordial para 
o desenvolvimento emocio-
nal da criança. A coordena-
dora da comissão científica e 
psicóloga especialista em psi-
canálise, Andréa Pires, desta-
ca a importância de escolher 
o tema família no evento des-
te ano “Família: tudo começa 

em casa”, no qual será aborda-
do diferentes aspectos. “A fa-
mília, seja genitor ou cuida-
dor, desempenha uma função 
essencial na vida da criança. 
Eles precisam construir um 
ambiente saudável para fa-
cilitar seu desenvolvimento 
em diferentes aspectos. Mas 
se a família é desestruturada 
ou tem dificuldades em exer-
cer sua função cuidadora, por 
exemplo, a psicanálise apoia-
da nas ideias de Winnicott 
pode ajudar a minimizar os 
danos, observando as parti-
cularidades de cada constitui-
ção familiar em que a criança 
está inserida”, disse.

A partir da clínica pedia-
trica, Winnicott começou a 

observar o comportamento 
infantil e percebeu que o am-
biente interfere no desenvol-
vimento da criança. Ele traba-
lhou em hospitais no período 
da Primeira Guerra mundial 
e começou a perceber possí-
veis traumas na criança ou 
falhas no seu desenvolvimen-
to, que apontava, muitas ve-
zes, para falhas nas relações 
com o ambiente. De acordo 
com a psicóloga Andréa Pi-
res, o estudo de Winnicott 
era focado na compreensão 
do desenvolvimento emo-
cional infantil e nos proces-
sos da constituição subjeti-
va do indivíduo. “A partir da 
vivência na pediatria, Win-
nicott decidiu estudar psica-

nálise para compreender as 
emoções da criança. No seu 
estudo, ele considera muito 
as relações interpessoais e os 
vínculos que se estabelecem 
entre as pessoas como algo 
que poderia promover uma 
estabilidade psicoemocional 
no indivíduo. 

A partir desse olhar cui-
dadoso, Winnicott começou 
a orientar os pais e educado-
res sobre as necessidades da 
criança em diversos espaços 
sociais, seja na família, na es-
cola ou na sociedade mais 
ampla”, elucidou.

Durante os três dias do 
evento, o estande da Livraria 
A União estará expondo os li-
vros publicados pela Editora 

A União, além de outros auto-
res. A coordenação do evento 
procurou A União para apre-
sentar aos participantes do 
congresso, de diversas locali-
dades do país, a cultura e li-
teratura dos autores paraiba-
nos. “Como A União tem esse 
viés de valorização da cultu-
ra paraibana procuramos a 
Livraria para fazer parte do 
nosso evento”, disse. 

Fazem parte da Comissão 
Organizadora: coordenadora 
geral, Katherinne Gonzaga; 
Comissão Científica, Andréa 
Pires; comissão de organiza-
ção, Karinne Gonzaga ; co-
missão de patrocínio, Nara  
Macedo; comissão de divul-
gação, Leda Maia.

Psicóloga Andréa Pires é estudiosa e coordenadora do evento Donald Winnicott foi um psicanalista inglês (1896-1971)

A Universidade Esta-
dual da Paraíba (UEPB), 
através do através do setor 
de Serviço Social da Pró
-Reitoria de Gestão de Pes-
soas (PROGEP), está reali-
zando até 29 de setembro 
um levantamento das ser-
vidoras técnicas adminis-
trativas e docentes que es-
tejam gestantes, lactantes 
ou são mães de crianças 
em primeira infância com 
até seis anos de idade.

O mapeamento con-
sidera a contínua neces-

sidade de valorização e 
cuidado com as servido-
ras da instituição no in-
tuito de promover pro-
gramas que contribuam 
para melhoria da quali-
dade de vida destas e de 
suas famílias. Para reali-
zar o mapeamento todas 
as servidoras que se en-
quadram nesses grupos 
devem acessar este link e 
responder o formulário.

Segundo a PROGEP, 
esse mapeamento tem o 
objetivo de criar a linha 

base para o desenvolvi-
mento de ações com gru-
pos de mulheres servido-
ras na UEPB, voltadas para 
promoção e apoio à mater-
nidade dessas trabalhado-
ras, com informações sobre 
aleitamento materno, licen-
ça-maternidade, orienta-
ções sobre parto, puerpé-
rio, questões de gênero e os 
direitos de lactantes.

Essa iniciativa está pre-
vista no Plano de Desen-
volvimento Institucional 
/PDI 2022-2025 da UEPB.

UEPB mapeia gestantes, lactantes 
e mães de crianças até seis anos

POLÍTICA INSTITUCIONAL 

Entidades que queiram 
compor o Conselho Nacional 
de Promoção da Igualdade Ra-
cial (CNPIR) no biênio 2023-
2025 têm até a próxima segun-
da-feira (25) para concorrer a 
uma vaga. A missão do órgão 
colegiado é propor políticas 
públicas, de âmbito nacional 
e em diversas dimensões, des-
tinadas à população negra e 
a outros grupos racializados.

A seleção dos novos mem-
bros do conselho tem três eta-
pas: inscrição, habilitação e 
seleção, sendo esta última efe-
tivada por eleição. Para se can-
didatar, as entidades devem 
preencher alguns critérios, 

como estar presença em qua-
tro estados ou duas regiões do 
país, ou em 70% dos estados da 
região à qual pertence.

É preciso ainda que já 
desenvolvam, há pelo me-
nos dois anos, atividades 
com reconhecimento públi-
co. Enquadram-se no perfil 
organizações e redes do mo-
vimento negro e entidades 
de defesa de quilombolas e 
ciganos. Cada candidatura 
deverá indicar a qual cate-
goria a organização ou co-
letivo se aplica.

A comissão de seleção será 
composta por sete membros, 
dos quais quatro serão servido-
res do Ministério da Igualdade 
Racial e três de outros órgãos e 
entidades do Governo Federal 

Conselho Nacional da Igualdade 
Racial recebe inscrições até dia 25

BIÊNIO 2023-2025

Letycia Bond 

Agência Brasil
n 

Missão do 
órgão colegiado 
é propor 
políticas 
públicas, de 
âmbito nacional 
e em diversas 
dimensões

com assento no CNPIR.
Os novos integrantes do 

Conselho Nacional de Promo-
ção da Igualdade Racial deve-
rão tomar posse entre 20 de no-
vembro e 1º de dezembro.

Mais informações sobre o 
processo seletivo podem ser 
obtidas no site do Ministério 
da Igualdade Racial.
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Pressão da torcida não tira a concentração dos jogadores para os jogos decisivos no Almeidão pelo quadrangular

Clube dribla as situações extracampo
BOTAFOGO

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

Em meio a retomada da 
disputa no quadrangular de 
acesso do Campeonato Bra-
sileiro da Série C, o Botafogo 
começa a maratona de prepa-
ração, tendo que driblar situa-
ções extracampo para manter 
vivas as chances de continuar 
na briga pelo acesso à Série 
B. Nas quatro linhas, o alvi-
negro precisa vencer o Pay-
sandu-PA, fora de campo o 
elenco tem que superar as co-
branças da torcida.

Em fase de preparação, 
no Centro de Treinamentos 
da Maravilha do Contorno, 
para confronto contra o Pay-
sandu-PA pela abertura da 4a 
rodada do quadrangular de 
acesso no Grupo C, às 16h, no 
Estádio Almeidão, em João 
Pessoa, o elenco botafoguen-
se foi surpreendido na tar-
de da última terça-feira (19), 
com a presença de torcedores 
que cobraram os atletas após 
as duas últimas derrotas do 
clube na competição. A mo-
vimentação ocorreu de forma 
pacífica, sem qualquer entre-
vero entre as partes.

A cobrança justifica-se 
pela campanha do clube nos 
três primeiros jogos do tur-
no do quadrangular de aces-
so. O Belo ocupa a lanterna do 
Grupo C com três pontos so-
mados depois de derrotas se-
guidas para Volta Redonda-RJ 
e Paysandu-PA. Agora, os co-
mandados de Felipe Surian 
terão de dar, dentro de campo, 
a resposta às cobranças. O clu-
be terá dois jogos como man-
dante na sequência da disputa 
e precisará somar para conti-
nuar vivo na disputa.

A diretoria alvinegra assi-
milou as cobranças de forma 
positiva e entende que a equi-
pe precisa mudar a postura 
para correr atrás de bons re-
sultados se quiser alcançar o 
objetivo ao fim da disputa da 
fase final do quadrangular. 

“Entendemos a cobrança e 

a chateação do torcedor. Mas 
não há nada perdido, o gru-
po está ciente que precisa-
mos melhorar nessa parte da 
disputa final da competição. 
Acreditamos no potencial de 
nossos atletas para buscar o 
acesso, temos confrontos di-
retos com todos os adversá-
rios e vamos em busca de so-
mar para alcançar a nossa 
meta”, comentou Afonso Gue-
des, diretor de futebol.

O Botafogo vai enfrentar 
o Paysandu-PA tendo o re-

trospecto a seu favor, quan-
do o assunto é jogar como 
mandante. De acordo com 
o conselheiro e historiador 
do clube, Raimundo Nóbre-
ga, o alvinegro tem a vanta-
gem de quatro vitórias contra 
apenas uma vitória do bicolor 
paraense, o confronto ainda 
aponta um empate entre os 
sete jogos disputados no Es-
tádio Almeidão, em João Pes-
soa, todos por competições 
nacionais.

Pela Série C, as equipes se 

enfrentaram cinco vezes com 
um predomínio de três vitó-
rias para o Belo, um empate e 
uma vitória para o Paysandu-
PA. O último encontro foi mar-
cado por uma vitória alvinegra 
por 3 a 2, com direito a virada e 
gol marcado no último minuto 
pelo meia Rogerinho.

Quem quer construir um 
novo capítulo na história do 
confronto é o volante Wesley 
Dias. O atleta que participou 
de 18 dos 22 jogos do clube na 
competição, quer ajudar os 

companheiros a somar mais 
uma vitória na história do 
retrospecto, mas sabe que o 
grupo vai precisar de consis-
tência coletiva para conquis-
tar um bom resultado.

“Todo o grupo tem a cons-
ciência de que temos a neces-
sidade de fazer algo a mais.  
Os próximos compromissos 
serão jogos onde temos que 
somar os seis pontos. Já prova-
mos que somos fortes jogando 
com o apoio de nosso torce-
dor, vamos nos doar, nos con-

centrar para minimizar erros, 
saber sofrer nos momentos 
certos, da mesma forma que 
ser pontual na hora de poder 
matar a partida”, pontuou.

Antes do pontapé ini-
cial no confronto válido pela 
abertura da 4a rodada no pró-
ximo sábado (23), os coman-
dados de Felipe Surian se-
guem com os trabalhos de 
preparação, no CT da Mara-
vilha do Contorno, em João 
Pessoa, até a manhã desta 
sexta-feira (22).

Wesley Dias diz que o grupo está fechado e consciente das responsabilidades para os jogos decisivos no Estádio Almeidão

“Entendemos 
a cobrança e 
a chateação 
do torcedor. 
Mas não há 
nada perdido, 
o grupo está 
ciente que 
precisamos 
melhorar 
nessa parte 
da disputa 
final da 
competição

Afonso Guedes

O Núcleo do Desporto e 
Defesa do Torcedor do Minis-
tério Público da Paraíba (Nu-
detor/MPPB) e o MP-Procon 
promoveram uma reunião 
para discutir a capacidade 
de público do Estádio Almei-
dão, em João Pessoa. Duran-
te a reunião, foi estabelecida 
a nova capacidade de público 
de 11.600 pessoas, conforme 
relatório técnico de vistoria do 
Corpo de Bombeiros, e defi-
nidas medidas a serem toma-
das pelo Botafogo. O encon-
tro ocorreu nessa terça-feira. 

A reunião foi conduzida 
pelo coordenador do Nude-
tor e diretor do MP-Procon, 
promotor Romualdo Tadeu 
de Araújo Dias, e teve a par-
ticipação de representantes 
do Comando de Policiamen-
to Regional Metropolitano 
(CPRM) e o Batalhão de Ope-
rações Especiais (Bope) da 
Polícia Militar, do Corpo de 
Bombeiros, do setor Jurídico 

do Clube de Futebol Botafogo 
da Paraíba, e o gerente de Se-
gurança do Estádio. 

Na reunião foi discutido o 
relatório de vistoria do Cor-
po de Bombeiros que aumen-
tou de oito mil para 11.600 a 
capacidade de público do es-
tádio, após serem feitas cor-
reções nos acessos e rampas 
apontadas em relatório an-
terior. A Polícia Militar, por 
sua vez, apresentou alguns 
pontos referentes à seguran-
ça bem como sugeriu algu-
mas medidas que deveriam 
ser tomadas.

Após a discussão, ficou es-
tabelecida a capacidade nos 
11.600, conforme o relatório 
técnico. Também ficou de-
finido que o Botafogo deve-
rá contratar de orientadores, 
em número de dois, para cada 
rampa de acesso, no total de 
24 rampas, assim como, para 
as catracas de entrada, con-
siderando que se encontram 

Capacidade do Almeidão é aumentada para 11.600 pessoas
JOGOS DO BELO

Fo
to

: C
ri

st
ia

no
 S

an
to

s/
Bo

ta
fo

go

Fo
to

: O
rt

ilo
 A

nt
ôn

io

No acordo para o aumento da capacidade do Almeidão, ficou definido que o Botafogo providenciará orientadores e detectores de metais

sem portões e portanto, sem 
controle de acesso, podendo 
representar riscos de invasão 
ao gramado. Além disso, o 
clube deverá usar detectores 

de metais em quantidade su-
ficiente para cobrir com satis-
fação a revista de todos os es-
pectadores que ingressem na 
praça esportiva. 

O Botafogo deverá pro-
videnciar a contratação dos 
orientadores e indicação da 
quantidade de detectores de 
metais utilizados até ama-

nhã, uma vez que no próximo 
domingo (24/9), será realiza-
da partida válida pela série 
“C”, do Campeonato Brasi-
leiro de Futebol.
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Com a compra de implementos, a entidade estimula a prática nas cidades de Lucena, Jacaraú, Picuí e Baraúnas

Federação incentiva atletas no estado
ATLETISMO

 A Federação Paraibana 
de Atletismo (FPBA) com-
prou alguns implementos 
para o desenvolvimento do 
atletismo do estado que fo-
ram levados, na última se-
mana, em viagem feita pelo 
presidente da entidade José 
Florentino Neto, no período 
de 13 a 15 de setembro para 
as cidades de Lucena, Jaca-
raú, Picuí e Baraúna.

“O que me moveu foi o 
apelo dos treinadores que 
fazem um trabalho volun-
tário, estão ali todos os dias 
se dedicando às crianças na 
beira da praia e, apesar das 
condições, conseguem re-
sultados nas competições da 
Paraíba, do Norte-Nordeste 
e até brasileiras”, afirmou o 
presidente Zeca Florentino.

Ele explicou que visitou 
as cidades há alguns me-
ses para conhecer melhor o 
trabalho de alguns clubes, 
viu a realidade e pergun-
tou o que mais precisavam. 
“Comprei o material, colo-
quei no carro e levei para 
eles”, acrescentou.

Foram entregues bar-
reirinhas de agilidade, co-
nes de sinalização, pesos de 
ferro (de 1kg, 2kg, 3kg, 4kg, 
5kg e 7,26kg), cronômetros 
digitais, colchonetes, api-
tos, dardos de aço (de 500g, 
600g, 700g e 800g), discos 
de aço (de 0,75kg, 1kg e 
1,50kg) e cabos para mar-
telo, no valor de R$ 9.671,84, 
pagos pela FPBA. Os clubes 
trabalham com formação e 
desenvolvimento. “O que 
impacta é que apesar das 
condições eles conseguem 
resultados.”

O Clube Contra o Reló-
gio, da cidade de Lucena, 
com o treinador José An-
selmo de França, teve atle-
tas de destaque na tempo-
rada como Jonatas Pereira, 
campeão paraibano e Ryan 
Figueiredo, medalha de 
bronze, ambos nos 100m, 
no Campeonato Paraibano 
Sub-18; Elionai, bronze nos 
75m e Walter Gabriel, bron-
ze nos 250m no Paraibano 
Sub-16.

O Porto de Cristo Es-
porte Clube, de Jacaraú, 
com o treinador Adilson 
Valério dos Santos, teve Ta-
mily Eduarda com a me-
dalha de bronze no Cam-
peonato Brasileiro Escolar, 
no lançamento do marte-
lo; Lucas Barbalho, cam-
peão do Norte-Nordeste 
Adulto, no lançamento do 
disco; Eliezer Matias, cam-
peão no salto triplo, e Wen-
dell Cruz, prata no salto 
com vara, no Norte-Nor-
deste Sub-18; e Jandeilson 
Leonel, campeão do Norte-
Nordeste Sub-16 no lança-
mento do martelo. 

Em Baraúna, Zeca Flo-
rentino visitou o clube 

ONG Nova Baraúna, do 
treinador André Carlos. E 
também foi a filial do Clube 
Porto de Cristo, no distrito 
de Serra dos Brandões, na 
zona rural de Picuí, do trei-
nador Erlã Costa.

Os melhores resultados 
dos atletas do projeto de Pi-
cuí foram de Kaline da Cos-
ta Soares, no lançamento do 
dardo - 3a nos Jogos da Ju-
ventude e no Brasileiro Sub-
18 de Atletismo, campeã 
do Troféu Norte-Nordeste 
Sub-18 e do Paraibano Sub-
18 e Sub-20; Cauane Mar-
ques de Pontes foi campeã 
do Brasileiro Sub-16-2022 
no arremesso do peso e bi-
campeã do Paraibano Sub-

16; Taisa de Araújo Diogo; 
3ª do Norte Nordeste Sub-
16-2022 no lançamento do 
disco, campeã do Paraiba-
no Sub-16 e Sub-18 no lan-
çamento do disco e 400 com 
barreiras; Jennefer Willia-
ne de Araújo de Souza, 3a 
no Norte-Nordeste Sub-16-
2022 no salto triplo, campeã 
do Paraibano Sub-16 e Sub-
18 no salto em distância e 
no salto triplo.

“Também tivemos atle-
tas campeãs estaduais por 
clube e escolas e várias par-
ticipações nacionais nos Jo-
gos Escolares Brasileiros 
(JEBs) e nos Jogos da Juven-
tude”, informa o treinador 
Erlã Costa.

Atletas da ONG Nova Baraúna trabalhando com os 
novos equipamentos doados pela Federação Paraibana
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A segunda edição do 
Festival Paralímpico Lo-
terias Caixa 2023, que 
acontecerá neste sábado, 
23, já recebeu mais de 11 
mil inscrições a menos de 
três dias do evento. Os in-
teressados ainda podem 
se inscrever por meio do 
link https://docs.google.
com/forms/d/e/1FAIpQL-
Sem3i7-77aB_MfW-tnGjC-
5q18XeknIDprHejPnHlxU-
RE9cEuw/viewform até a 
data da ação. Na Paraíba, 
as atividades vão aconte-
cer em João Pessoa, no Ins-
tituto dos Cegos  Adalgi-
sa Cunha e em Campina 
Grande no Centro de Refe-
rência da Sejel.

O festival proporciona 
a crianças com e sem defi-
ciência (até 20%) a vivência 
em modalidades paralím-
picas, de maneira recrea-
tiva e lúdica, bem como 
difunde o Movimento Pa-
ralímpico pelas 27 unida-
des federativas do país.

De maneira inédita, o 
festival terá duas etapas 
no mesmo ano. A primeira 
edição do evento em 2023, 
realizada em maio deste 
ano, reuniu mais de 21 mil 
participantes e foi conside-
rada o recorde do festival, 
que é organizado pelo CPB 
desde 2018, superando os 
mais de 15 mil registrados 
em 2022.

Cada um dos locais des-
ta segunda fase vai dispo-
nibilizar a prática de até 
quatro modalidades para-
límpicas aos participantes 
no período. No Centro de 
Treinamento Paralímpico, 
em São Paulo, por exem-
plo, serão oferecidas ativi-
dades relacionadas ao atle-
tismo, badminton, tênis de 
mesa e vôlei sentado.

Há cinco anos, em sua 
estreia, o festival ocorreu 
em 48 locais com a parti-
cipação de mais de 7 mil 
crianças. Em 2019, o even-
to teve 70 sedes e recebeu 

mais de 10 mil inscritos. No 
ano seguinte, a ação foi can-
celada devido à pandemia 
de Covid-19 e retornou em 
2021, com 8 mil participan-
tes em 70 núcleos.

O festival ocorre em se-
tembro por causa da cele-
bração ao Dia Nacional de 
Luta da Pessoa com Defi-
ciência (21) e ao Dia Na-

cional do Atleta Paralím-
pico (22). Em 2021, devido 
à pandemia de Covid-19, o 
evento foi adiado e reali-

zado em 4 de dezembro 
para acompanhar o Dia 
Internacional de Luta das 
Pessoas com Deficiência 

(3 de dezembro). Neste 
ano, o projeto foi amplia-
do pelo sucesso nas tem-
poradas anteriores.

Segunda edição do Festival Paralímpico acontece no próximo sábado
EM TODO O BRASIL

Marco
Festival acontece em 
setembro por causa 

da celebração ao Dia 
Nacional de Luta da 

Pessoa com Deficiência 
e também ao Dia 

Nacional do Atleta 
Paralímpico

Criança brinca com bexiga e simula prática de vôlei sentado durante o Festival Paralímpico

Atletas do Contra o Relógio da cidade de  
Lucena que receberam os equipamentos  
doados pela Federação Paraibana de 
Atletismo para melhor desenvolver 
as suas atividades na modalidade
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Carcará traça metas para a formação do elenco com o objetivo de iniciar os treinamentos no início de outubro

Queimadense inicia o planejamento
COPINHA 2024

Ricardo Magatti 

Agência Estado

Dono da 3a colocação ao 
fim da disputa do Campeona-
to Paraibano Sub-20 de 2023, 
a Queimadense passa agora a 
se preparar para representar 
o futebol paraibano na dispu-
ta da Copa São Paulo de Fu-
tebol Júnior a “Copinha”, em 
2024. Isso mesmo, é que o clu-
be de Queimadas acabou her-
dando a vaga após o anúncio 
da desistência do CSP, vice-
campeão da competição. 

Sem perder tempo, a di-
retoria do clube de Queima-
das já passa a traçar as metas 
para a formação do elenco. 
A ideia é iniciar a prepara-
ção, no Centro de Treinamen-
tos do Carcará, em Campina 
Grande, já no início do próxi-
mo mês, com a base que dis-
putou o campeonato estadual 
da categoria.

“Vamos manter o elen-
co que disputou o Paraiba-
no Sub-20 e ir em busca de 
outros jogadores. No próxi-
mo sábado (23) vamos fazer 
uma avaliação dos atletas e 
já passar a articular a nossa 
preparação, para que possa-
mos chegar forte na dispu-
ta da competição que tam-
bém servirá de vitrine para 
as negociações de alguns de 
nossos jogadores”, comentou 
Humberto Lopes.

No início desta semana, 
o presidente do CSP, Josival-
do Alves, anunciou a desis-
tência do CSP na disputa da 
Copinha. O dirigente do Ti-
gre alegou desgaste da comis-
são técnica devido as últimas 
competições disputadas ao 
longo da temporada. O man-
datário ainda declarou que a 
principal meta para a próxi-
ma temporada é fortalecer o 
elenco principal para a dispu-

ta do Campeonato Paraibano 
da 1a Divisão.

“Infelizmente a gente la-
menta por essa decisão da 
diretoria do CSP, pois se tra-
ta de um dos clubes que mais 
vezes representou o futebol 
paraibano na Copinha. Mas, 
vamos abraçar essa oportu-
nidade para darmos sequên-
cia a um trabalho de oito anos 
que tem sido desenvolvido 
no sentido de potencializar a 
nossa categoria de base”, fina-
lizou Humberto.

A Queimadense junta-se 
ao Serra Branca, campeão pa-
raibano sub-20 e vai somar a 
sua segunda participação na 
história da disputa da Co-
pinha. Em 2019, a equipe foi 
uma das representantes do 
futebol paraibano por ter sido 
a vice-campeã estadual da ca-
tegoria, em 2018, coincidente-
mente, perdendo a final para 
o CSP. A Federação Paraiba-

na de Futebol (FPF-PB) está 
tentando uma terceira vaga 
na competição, e em caso de 
conquista, o Sousa que foi o 
quarto colocado no sub-20, 
também entrará na disputa 
do maior campeonato de base 
do Brasil.

Paraibano Sub-15
A Federação Paraibana 

de Futebol (FPF-PB) agendou 
para o próximo sábado (23) o 
primeiro confronto da final 
do Campeonato Paraibano 
Sub-15. Finalistas desta edi-
ção, VF4 e Treze, vão disputar 
o primeiro jogo, a partir das 
15h, no Centro de Treinamen-
tos do VF4, em João Pessoa. 

O segundo confronto que 
vai apontar o grande cam-
peão estadual da categoria, 
ainda não tem data e horário 
definidos. Nos próximos dias, 
a FPF-PB deve divulgar o cro-
nograma com a definição.

Curtas
Federer exalta parceria com
Rafael Nadal e Djokovic

Um ano após sua marcante aposentadoria, Ro-
ger Federer voltará ao palco da Laver Cup. O ago-
ra ex-tenista vai acompanhar o torneio, que aju-
dou a criar, em Vancouver, no Canadá, no fim de 
semana. E, além do trabalho nos bastidores, vem 
atuando na divulgação da competição por equi-
pes. Em sua entrevista coletiva, o suíço fez questão 
de lembrar das características únicas da Laver 
Cup no circuito profissional de tênis. E destacou as 
partidas que pôde jogar ao lado dos eternos rivais 
Rafael Nadal e Novak Djokovic, nos últimos anos, 
durante a competição que envolve apenas duas 
equipes: o Time Mundo e o Time Europa. "Ver a 
camaradagem (entre os tenistas), pessoas de dife-
rentes países se unindo em uma equipe, como eu e 
Rafa ou eu e o Novak, tem sido maravilhoso, como 
também ver a diversão e a alegria que (Bjorn) Borg 
e (John) McEnroe proporcionam;

Ambiente no Flamengo fica 
ainda mais conturbado

O vídeo de Marcos Braz, vice-presidente de 
futebol do Flamengo, brigando com um torcedor 
do clube carioca dentro do Barra Shopping, no 
Rio de Janeiro, ganhou as redes sociais nesta 
terça-feira e demonstrou a animosidade da 
diretoria com sua torcida após o fracasso na 
primeira partida da decisão da Copa do Brasil 
com o São Paulo - derrota de 1 a 0 no Mara-
canã. Após a confusão, os dois foram levados 
pela polícia até o 16o DP da cidade para pres-
tar depoimentos e dar esclarecimentos sobre o 
ocorrido. Abranches afirmou que uma das torci-
das organizadas ligadas ao clube carioca criou 
um disque-denúncia para encontrar jogadores e 
dirigentes que estivessem bebendo e se diver-
tindo após a derrota do time na primeira parti-
da da final da Copa do Brasil. Leandro Campos 
é um dos integrantes da torcida em questão.

Palmeiras pode diminuir a
diferença para o Botafogo

Três jogos dão sequência hoje à 24a rodada do 
Campeonato Brasileiro com destaque para o jogo 
entre Grêmio e Palmeiras, na arena gremista, a 
partir das 21h30. Em caso de vitória palmeirense, 
a diferença para o Botafogo cai para quatro pon-
tos. O alvinegro carioca só joga na sexta-feira, 
na Neo Quimica Arena, contra o Corinthians. O 
Botafogo tem 51 pontos e vem de duas derrotas e 
o Palmeiras tem 44 pontos. Outro jogo de grande 
importância nesta quinta-feira serão em São Ja-
nuário, onde todos os ingressos já foram vendidos 
para Vasco x Coritiba, às 19h. Um triunfo ao cruz-
maltino, que vem de uma vitória espetacular de 
4 a 2 sobre o Fluminense, o vai deixar mais perto 
de fugir da zona de rebaixamento. O Coritiba é o 
lanterna da competição com apenas 14 pontos. O 
outro jogo da noite de hoje será entre Athletico e 
Internacional, às 19h30.

Brasil vence Porto Rico e só
joga amanhã contra Turquia

Após levar um susto e se complicar na tabela 
do Pré-Olímpico, a Seleção Brasileira Feminina 
de Vôlei atropelou Porto Rico nessa quarta-fei-
ra. A equipe nacional aplicou 3 sets a 0 no time 
rival, pelo placar arrasador de 25/21, 25/15 e 
25/9, em Tóquio. O resultado manteve a seleção 
na briga por uma vaga nos Jogos de Paris-2024. 
O Brasil chegou aos 11 pontos e subiu para o 
provisório segundo lugar, atrás apenas da líder 
Turquia, dona de 12 pontos.  No Pré-Olímpico, 
se classificam apenas os dois primeiros coloca-
dos da tabela, disputada em formato de pontos 
corridos. A equipe nacional folgará, hoje, e vol-
tará à quadra amanhã. O adversário será jus-
tamente a líder Turquia, às 4 horas, pelo horário 
de Brasília. Depois os rivais serão a Bélgica, no 
sábado, no mesmo horário, e o anfitrião Japão, 
no domingo.
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A Mancha Alvi Verde, 
principal organizada ligada 
do Palmeiras, não terá prio-
ridade na compra de ingres-
sos para o primeiro duelo 
das semifinais da Libertado-
res com o Boca Juniors, em 
Buenos Aires, na Argentina, 
dia 28 deste mês.

A torcida queria acesso à 
compra dos ingressos com 
prioridade, como é feito tradi-
cionalmente. Normalmente, a 
Mancha pede à diretoria que 
uma carga de ingressos seja 
reservada para determinado 
jogo e geralmente é atendida. 
Desta vez, porém, a presidente 
Leila Pereira decidiu suspen-
der o repasse da carga de in-
gressos para as caravanas das 
torcidas organizadas.

As vendas aos torcedo-
res para a partida contra o 
Boca na Argentina serão fei-
tas por meio de critérios de 
preferência do Avanti, pro-
grama de sócio-torcedor do 
clube. A comercialização co-
meçou ontem, às 10h, e vem 
sendo realizada de acordo 
com a pontuação do rating de 
cada associado, classificados 
de zero a cinco estrelas, assim 
como acontece nas pré-vendas 
Avanti para os jogos realiza-
dos no Allianz Parque.

O valor do ingresso, defini-
do pelo clube mandante, é de 
R$ 300,00. Segundo o Palmei-
ras, não haverá desconto de 

planos Avanti e nem benefí-
cio de meia-entrada. Cada tor-
cedor terá direito a apenas um 
ingresso por CPF.

O sócio-torcedor deverá re-
tirar o bilhete físico, mediante 
apresentação do comprovante 
impresso gerado no momen-
to da compra e recebido por 
e-mail, nas bilheterias do Por-
tão B do Allianz Parque en-
tre os dias 21 e 23 de setembro, 
das 10h às 17h.

Serão vendidos cerca de 2 
mil ingressos, mesmo número 
de bilhetes que poderão com-
prar os torcedores do Boca na 
partida de volta, no Allianz 
Parque, dia 5 de outubro, como 
parte do acordo de reciproci-
dade entre os clubes.

Em resposta ao Estadão, o 
Palmeiras diz não haver cota 
de ingressos para torcida or-
ganizada e que, portanto, ne-
nhum benefício foi suspenso. 
A Mancha, porém, afirma que 
havia, sim, a separação de en-
tradas para a uniformizada.

A torcida disse ter sido 
atendida todas as vezes em 
que solicitou ao clube que fos-
se separada uma carga de in-
gressos, menos no primeiro 
jogo da final do Campeona-
to Paulista contra o Água San-
ta e agora.

“Pedimos para que sepa-
rasse pelo menos 500 dos 2 mil 
ingressos”, afirmou ao Esta-
dão Jorge Luís Sampaio San-
tos, presidente da Mancha Alvi 
Verde. “Quem perde é o Pal-
meiras de não ter uma torcida 

Leila e Organizadas estão em rota de colisão
COMPRA DE INGRESSOS

Leila Pereira discorda de tratamento diferenciado à torcida

que têm o DNA de arquibanca-
da, que fez o que fez em Mon-
tevidéu, Abu Dabi e no Minei-
rão recentemente”, protestou o 
mandatário da organizada.

Mesmo sem essa priorida-
de na compra dos ingressos, 
a torcida organizou caravana 
com dez ônibus que sairão de 
São Paulo com destino a Bue-
nos Aires para assistir à par-
tida em La Bombonera. “A 
Mancha vai estar lá, com 50, 
200 ou 500 pessoas.”

A organizada era aliada de 
Leila até o início do ano passa-
do, quando a empresária, em 
seus primeiros meses na presi-

dência do clube, rompeu com a 
torcida após os primeiros pro-
testos que enfrentou. A cisão 
a fez pedir de volta R$ 200 mil 
que havia dado para o gru-
po levar torcedores para Abu 
Dabi no Mundial de Clubes.

A medida relacionada aos 
ingressos é mais um episódio 
que acirra a rivalidade entre 
a presidente e a organizada, 
ampliando a rota de colisão 
entre as partes. Recentemen-
te, a presidente e patrocinado-
ra do clube conseguiu na Justi-
ça medida protetiva para que 
três líderes da Mancha fiquem 
distantes dela.

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com
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A equipe da Queimadense que terminou em terceiro lugar no Campeonato Paraibano e garantiu vaga na Copinha
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(Valéria de Almeida)

19 a.C. — Virgílio, poeta e filósofo latino
687 — Papa Cónon
1235 — André II, rei da Hungria
1327 — Eduardo II, rei da Inglaterra
1558 — Carlos I, rei da Espanha
1761 — Gabriel Malagrida, padre jesuíta 
italiano (PB)
1860 — Arthur Schopenhauer, filósofo alemão
1942 — Lindolfo Collor, político brasileiro
2018 — John Mickeul Rocha, político (PB)
2019 — Clarence Pires de Sá, médico e 
político (PB)
2019 — Venceslau Alves Neto, político (PB)
2020 — Severino Paulo, poeta, repentista e 
radialista (PB)
2022 — David Mangueira, político, religioso 
evangélico e bacharel em Direito (PB)

Mortes na História

Obituário
Mateus Edcliff Gomes Jacinto
16/9/2023 – Aos 20 anos, em 
Campina Grande (PB). Ele foi morto 
a tiros no Bairro do Pedregal após 
uma ação da Polícia Militar para 
impedir uma festa em uma das 
ruas da localidade.

Foto: Reprodução

Maria José
18/9/2023 – Em Guarabira (PB), 
assassinada. Teria sido morta 
a golpe de faca peixeira por um 
casal, após ter reclamado do 
som alto na casa dos vizinhos, de 
acordo com a polícia.

Foto: Reprodução

José Bezerra da Silva
18/9/2023 – Em João Pessoa (PB), 
assassinado. Era porteiro de um 
prédio no Bairro dos Bancários e foi 
morto a facadas por um morador 
do local, Rian Flávio Lopes, de 21 
anos.

Foto: Parlamento PB

Orlando Pereira
19/9/2023 – Aos 38 anos, em João Pessoa 
(PB). Motoboy morreu três dias após ser 
atropelado com sua motocicleta por 
um carro que trafegava na contramão, 
dirigido por um perito da Polícia Civil, 
Róbson Félix.

Foto: Política JP

Aforismo
“A morte não é a maior perda da 
vida. A maior perda da vida é o 

que morre dentro de nós enquanto 
vivemos.”

Pablo Picasso
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Intimidações e estratégias de resistência estão em relatório lançado por entidades de representação indígena

Protetores ameaçados de morte
DIREITOS HUMANOS

Letycia Bond 

Agência Brasil

A Terra Indígena (TI) Ca-
choeira Seca, no Pará, é ha-
bitada pelos indígenas arara, 
que têm uma população de 
apenas cerca de 100 pessoas. 
Lá, o total de não indígenas 
que fixaram residência ile-
galmente passa de 3 mil, e 
o acesso à aldeia dos arara 
é feito por meio da vila de 
quem ocupa o local de modo 
irregular.

O caso é apontado em um 
relatório lançado anteontem 
na capital paulista pela enti-
dade Conectas Direitos Hu-
manos, pelo Instituto Maíra 
e entidades de representação 
indígena. O documento foi 
elaborado coletivamente com 
a Associação Etnoambiental 
Kanindé, Jupaú - Associação 
do Povo Indígena Uru-eu-
wau-wau e Kowit - Associa-
ção Indígena do Povo Arara 
da Cachoeira Seca.

“Todos os protetores [da 
floresta] são ameaçados de 
morte, têm que viver sob 
proteção. Há um bocado de 
tempo, não posso ir à TI Uru
-Eu-Wau-Wau, por alguns lu-
gares, porque sei que, se eu 
for, vão me matar. E não sou 
só eu, é a equipe. Eles têm os 
nomes de todos, as pessoas 
marcadas. E esse pessoal não 
mata por si, manda matar”, 
declara. Ivaneide Bandeira 
Cardozo, da Kanindé.

Outra situação mostrada 
no relatório é a de povos que 
vivem nas Terras Indígenas 
(TI) Uru-Eu-Wau-Wau, em 
Rondônia, e, ainda, a da TI 
Sete de Setembro, em Rondô-
nia e Mato Grosso. São povos 
com sua existência sob risco, 
sendo que alguns deles acei-
taram entrar em contato com 
pessoas de fora de sua co-
munidade apenas recente-

mente e outros optaram por 
permanecer em isolamento 
voluntário.

A diretora de Fortaleci-
mento do Movimento de Di-
reitos Humanos da Conectas, 
Julia Mello Neiva, explica que 
os autores do relatório deci-
diram se concentrar em de-
talhar o cenário desses ter-
ritórios porque as lideranças 
que neles atuam têm em co-
mum a forma de enfrentar as 
dificuldades, que se asseme-
lham. Além disso, enfatiza 
ela, os líderes indígenas de-
monstram disposição ao diá-
logo, a fim de encontrar so-
luções, inclusive no que diz 
respeito ao processo de de-
sintrusão, ou seja, de retira-
da dos invasores.

A diretora da Conectas, 
que conversou com as lide-
ranças diretamente, men-
ciona que elas têm receio de 
que os invasores retornem à 
TI, após sua expulsão, e que, 
para ela, o Governo Fede-
ral tem sinalizado estar do 
lado dos indígenas. “É pro-
teger os povos indígenas, 
mas também a humanida-
de”, afirma.

Como em diversos outros 
territórios no Brasil e tendo 
como exemplo os outros ci-
tados no relatório, na TI Ca-
choeira Seca desrespeita-se 
um dos princípios mais im-
portantes para os povos ori-
ginários, o de autodetermi-
nação, segundo a pesquisa. 
A autodeterminação signi-
fica que os povos indígenas 
têm direito a conduzir, como 
bem entenderem, a sua con-
dição política e seu desenvol-
vimento, nos âmbitos econô-
mico, social e cultural. Isto é, 
deveriam gozar de autono-
mia e ter condições para isso.

Segundo o relatório ‘Vi-
das em territórios sob pres-
são: povos Uru-Eu-Wau-

Wau, Paiter Suruí e Arara’, 
na TI em questão, que fica 
entre os rios Iriri e Xingu, o 
modo de viver e, por conse-
guinte, o de não viver têm 
sido ditado pelos invasores, 
que são madeireiros, grilei-
ros, garimpeiros e outros ti-
pos, como os fazendeiros 
que criam gado. Conforme 
ressalta o relatório da rede 
de organizações, com dados 
do Instituto Nacional de Pes-
quisas Espaciais (Inpe), entre 
2008 e 2020, os arara perde-
ram 367,9 quilômetros qua-
drados de floresta.

“Em termos gerais, o im-
pacto desse desmatamento é 
a diminuição da caça, mais 
poluição do rio e diminuição 
dos peixes. As grandes árvo-
res castanheiras e a maioria 
dos ipês foram derrubadas. 
Como consequência, os in-
dígenas não se sentem mais 
à vontade para fazer caçadas 
distantes, para se afastarem 
da aldeia – dentro do terri-
tório, mas longe da aldeia. 
Isso porque, ao fazer acampa-
mento no mato, é possível es-
cutar motosserras se aproxi-
mando de madrugada. Dessa 
forma, o uso do próprio terri-
tório começa a ser restringido 
por medo de se deparar com 
um madeireiro ou algum in-
vasor na terra deles”, descre-
ve o relatório.

O relatório mostra que os 
arara também sofrem, como 
muitos de seus parentes in-
dígenas, ameaças, constante-
mente. Um caso que ilustra a 
violência a que ficam expostos 
é o de Karaya Arara, que, em 
maio de 2000, foi encontrado 
morto no Rio Iriri, em Altami-
ra, dias após terem reportado 
seu desaparecimento.

A TI Uru-Eu-Wau-Wau, 
por sua vez, é um dos terri-
tórios indígenas que cons-
tam da lista de prioridades 

do Governo Federal, em ter-
mos de desintrusão. Os in-
dígenas do território assisti-
ram a um agravamento das 
pressões sobre a região, no 
intervalo de 2018 a 2021.

De acordo com o relatório 
lançado na terça-feira (19), a 
região próxima à aldeia Li-
nha 623, onde os indígenas 
coletam castanhas, é foco de 
ataques de grileiros e madei-
reiros, que provocam desma-
tamento, roubam castanhas 
e ameaçam a vida dos indí-
genas que já estabeleceram 
contato e também dos indí-
genas isolados.

Ivaneide Bandeira Cardo-
zo, da Kanindé, relembrou o 
episódio que vivenciou em 
14 de maio, quando cerca de 
50 homens a acuaram, en-
quanto estava na companhia 
de indígenas paiter suruí, no 
momento em que faziam o 
preparo de um desenho no 
chão, como protesto contra 
o desmatamento na região. 
Ela conta que os invasores 
dão tiros na floresta, mos-
tram que não se importam 
em desautorizar agentes da 
Fundação Nacional dos Po-
vos Indígenas (Funai) e do 
Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Iba-
ma) e, em diversas ocasiões, 
já afirmaram que indígenas 
são “folgados”.

Para Ivaneide, uma das 
preocupações é a descarac-
terização dos casos como 
violações de direitos dos in-
dígenas e conflitos por ter-
ra. O que fazem, comen-
ta, é atribuir as agressões 
a outros fatores, “inventan-
do desculpas”. Segundo ela, 
até hoje, não avançaram na 
Justiça os processos que po-
deriam dar desfecho aos ca-
sos de violência cometida 
contra as lideranças.

“Eu ainda estava em Areia quando foi posto o 
machado sobre o tronco da imemorial gameleira. 

Fiquei desolado com  esse cruel atentado ao nosso 
mais precioso relicário histórico”

(Horácio de Almeida)

Há 92 anos caía, a golpes de machado, 
a antiga Gameleira de Bruxaxá. 
O prefeito, alegando insegurança, 

exterminava aquela testemunha ocular, 
que durante anos assistiu ao nascer da 
florescente cidade areiense. O velho lenho 
ameaçava ruína, e quisera assim antecipar-
lhe o sepultamento. O centenário vegetal dava 
adeus, assim, à sua existência.

A gameleira assistiu a Revolução 
Praieira (1848) e no seu entorno os primeiros 
bandeirantes construíram suas habitações, 
surgindo assim um arruado que alguém 
chamou de “Areia”.

Dela se ocupou poetas e literatos, 
lembrando-lhe, ainda, o pintor Pedro Américo, 
quando escreveu: “Semelhante a torre vestida 
de musgo, ou denegrida pelo roçar dos 
séculos” (‘O Holocausto’: 1882, página 2).

No passado, Silvestre cortou-lhe um dos 
galhos; tamanha foi a repulsa do povo que a 
Câmara da época proibiu que se praticasse tal 
crime contra “o príncipe do reino vegetal”.

Anos depois, os sinais de sua idade foram 
suficientes para pôr fim à sua existência 
secular. Tombando ao som do machado 
bronco, paráfrase de Augusto quando poetisa 
‘A Árvore da Serra’.

Por essa época, um jornalista e advogado, 
residente na capital Parahyba, identificado 
com o espírito serrano de sua terra natal, 
anotava as suas impressões sobre tal 
acontecimento. Era Horácio de Almeida (1896-
1983), intelectual e historiador, membro das 
Academias Fluminense, Carioca e Paraibana 
de Letras, do Sindicato dos Escritores e sócio 
do IHGP. Para ele, os galhos estendidos para o 
céu suplicavam proteção.

A queda da gameleira – acrescenta Almeida 
– fez desaparecer o verde do céu, imagem 
consagrada ‘n’A Bagaceira’, e nas palavras 
do seu autor, ao se inaugurar a Escola Álvaro 
Machado.

Com ela desmoronava também a tradição, o 
culto ao passado, e seu rico patrimônio. Devia-
se chamar um especialista – evocava Horácio – 
para ministrar-lhe medicamentos, com recursos 
botânicos, evitando-se a sua morte; seu tronco 
era um relicário histórico a ser conservado, 
para que a posteridade pudesse assim 
contemplá-la.

Mas atearam-lhe fogo, apagando assim 
os últimos vestígios de sua história. Conclui 
o bacharel, que emudeceram todos, e todos 
são igualmente culpados pelo seu declínio: 
“Compreendi que a cidade desmoronava, 
desagregando-se aos pedaços como um 
corpo que perdeu a vitalidade, depois de ter 
completado o pequeno ciclo de sua existência”. 
Assim encerra em artigo para A União, datado 
de 19 de abril de 1931.

A árvore ícone de Areia também encontra 
representação em outras cidades. Com efeito, 
essa região era conhecida, há muito, por ser 
local de grandes florestas, não é à toa que 
restos de preguiças gigantes foram achados 
em Esperança (1997), numa antiga lagoa, onde 
se supõe que tenha vindo à óbito, bebendo 
daquela fonte, afogada quiçá por outros pré-
históricos animais.

Equivoca-se Augusto dos Anjos. Pois as 
árvores não têm alma; mas para que vivamos é 
preciso conservá-las. A gameleira de Areia foi 
um símbolo do passado glorioso daquela cidade, 
cuja memória ainda sucede a nossa geração.

Rau 
   Ferreira

hau.ferreira@gmail.com | Colaborador

A gameleira de Areia

Rau Ferreira é integrante da Academia de 
Letras de Campina Grande (ALCG)



PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2023
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Av. 

São José, S/N - Centro - Alcantil - PB, às 10:00 horas do dia 09 de Outubro de 2023, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa de construção 
civil, visando à construção de 2 (duas) passa-gens molhadas na zona rural do município de Alcantil 
PB, conforme CONTRATO DE REPASSE Nº. 876049/2018/MAPA/CAIXA (Ministério da Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 0005/2021/21; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98825–0703. 
E-mail: cplalcantilpb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Alcantil - PB, 20 de Setembro de 2023
JOSE MENDONÇA ALVES
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO

DE APOSTILAMENTO
OBJETO: Contratação para fornecimento diário de refeições (Café da manhã, almoço e janta), 

em atendimento as demandas operacionais de todas as secretarias e departamentos do Município 
de Alcantil - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00001/2023. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Alcantil e: CT Nº 00103/2023 - Leandro Evangelista de Figueiroa 
06931415492 - Apostila 02 - INCLUSÃO DE DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 04004.12.361.1005.2053 
- MANUTENÇÃO DO ENSINO FUNDAMENTAL - FUNDEB 30% 540. ASSINATURA: 15.09.23

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO

DE APOSTILAMENTO
OBJETO: Aquisição parcelada de produtos de panificação para atender a demanda do Municipio 

de Alcantil - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00026/2023. PARTES CONTRATAN-
TES: Prefeitura Municipal de Alcantil e: CT Nº 00143/2023 - Maria do Socorro Santos Basilio - Apostila 
01 - INCLUIR DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 06006.10.301.1008.2026 - DESENVOLVER AS ATIV. DE 
OUTROS PROGRAMAS DA SAUDE 06006.10.301.1008.2021 - DESENVOLVER AS ATIVIDADES 
DE SAÚDE - PAB 07007.08.244.1009.2036 - MANUTENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS FNAS 
660 661 665 600 621 631 632.. ASSINATURA: 13.09.23

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO

DE APOSTILAMENTO
OBJETO: Aquisição de frutas e verduras para atender as necessidades das diversas secre-

tarias da Prefeitura Municipal de Alcantil - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00002/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alcantil e: CT Nº 00108/2023 
- Jose Gilvando Barbosa 92974465404 - Apostila 01 - INCLUSÃO DE DOTAÇÃO ORÇAMEN-
TÁRIA: 01001.04.122.1002.2002 - MANTER AS ATIVIDADES DO GABINETE DO PREFEITO 
500 02002.04.122.1002.2003 - MANTER AS ATIVIDADES DO SETOR ADMINISTRATIVO 
03003.04.123.1003.2005 - MANUTENÇÃO DO SETOR FINANCEIRO 04004.12.361.1005.2008 
- MANTER AS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL(MDE) 04004.12.361.1005.2053 - MANU-
TENÇÃO DO ENSINO FUNDAMENTAL - FUNDEB 30% 04004.12.361.1005.2064 - MANUTENÇÃO 
DO SALÁRIO EDUCAÇÃO - QSE 550 04004.12.365.1005.2013 - DESENVOLVER AS ATIVIDADES. 
ASSINATURA: 18.09.23

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00011/2023
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00011/2023, 
que objetiva: Contratação de escritório de advocacia para prestação dos serviços especializados 
de assessoria e consultoria jurídica com o objetivo de recuperação dos valores em razão de erros 
no cálculo do VMAA – FUNDEB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: MONTEIRO E MONTEIRO ADVOGADOS ASSOCIADOS - Valor estimado do contrato R$ 
505.189,65 com base no montante previsto a ser recuperado.

Areial - PB, 20 de setembro de 2023
ADELSON GONÇALVES BENJAMIN

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00012/2023
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00012/2023, 
que objetiva: Contratação de escritório de advocacia para prestação dos serviços especializados de 
assessoria e consultoria jurídica com o objetivo de recuperação de repasses federais diminuídos 
pela União de forma ilegal – FPM; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: MONTEIRO E MONTEIRO ADVOGADOS ASSOCIADOS - Valor estimado do contrato R$ 
472.348,20 com base no montante previsto a ser recuperado.

Areial - PB, 20 de setembro de 2023
ADELSON GONÇALVES BENJAMIN

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

São José, 472 - Centro - Areial - PB, às 09:00 horas do dia 02 de Outubro de 2023, licitação moda-
lidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para o fornecimento 
PARCELADO de tubos de concreto, PVC e acessórios, destinados aos serviços complementares à 
obra de esgotamento da Rua Natanael Barbosa neste Município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Decreto Municipal nº 120/10; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33681020. E-mail: cplareial2020@gmail.com. 
Edital: www.areial.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Areial - PB, 20 de Setembro de 2023
RAGDE DE ALMEIDA BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de escritório de advocacia para prestação dos serviços especializados de 
assessoria e consultoria jurídica com o objetivo de recuperação dos valores em razão de erros no 
cálculo do VMAA – FUNDEB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00011/2023. 
DOTAÇÃO: Para efeitos de fiscalização, entende–se como Recursos Próprios do Município de Areial: 
02020.04.122.2003.2004 – MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO, 33.90.39 – 
Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica, Fonte: 500, sendo o contrato de risco (ad exitum), 
e a título de honorários contratuais equivalentes a R$ 0,20 (vinte centavos de reais) para cada R$ 
1,00 (um real) do proveito econômico da demanda, assim entendido do valor total da condenação, 
em caso de êxito, após o trânsito em julgado da ação, que será destacado no momento da expe-
dição do precatório judicial/RPV/alvará, em harmonia com o disposto no artigo 22, § 4o, da Lei no 
8.906/1994.. VIGÊNCIA: até 20/09/2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Areial 
e: CT Nº00131/2023 - 20.09.23 - MONTEIRO E MONTEIRO ADVOGADOS ASSOCIADOS – Valor 
estimado do contrato R$ 505.189,65 com base no montante previsto a ser recuperado.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de escritório de advocacia para prestação dos serviços especializados de 
assessoria e consultoria jurídica com o objetivo de recuperação de repasses federais diminuídos pela 
União de forma ilegal – FPM. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00012/2023. 
DOTAÇÃO: Para efeitos de fiscalização, entende–se como Recursos Próprios do Município de Areial: 
02020.04.122.2003.2004 – MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO, 33.90.39 – 
Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica, Fonte: 500, sendo o contrato de risco (ad exitum), 
e a título de honorários contratuais equivalentes a R$ 0,20 (vinte centavos de reais) para cada R$ 
1,00 (um real) do proveito econômico da demanda, assim entendido do valor total da condenação, 
em caso de êxito, após o trânsito em julgado da ação, que será destacado no momento da expe-
dição do precatório judicial/RPV/alvará, em harmonia com o disposto no artigo 22, § 4o, da Lei no 
8.906/1994.. VIGÊNCIA: até 20/09/2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Areial 
e: CT Nº00132/2023 - 20.09.23 - MONTEIRO E MONTEIRO ADVOGADOS ASSOCIADOS – Valor 
estimado do contrato R$ 472.348,20 com base no montante previsto a ser recuperado.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2023
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00026/2023, Contratação 

de empresa do ramo pertinente para aquisição de veiculo do tipo caminhão basculante, destinado 
a Secretaria de Infra-Estrutura do Município de Baía da Traição-PB  para o dia 03 de Outubro de 
2023 às 09:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Dom Pedro Ii, 681 - Centro - 
Baia da Traição - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido 
endereço. Telefone: (083) 99156–0205. E-mail: baialicitacao@gmail.com. 

Baia da Traição - PB, 20 de Setembro de 2023
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS

Nº 00006/2023
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 09:00 horas do dia 06 de Outubro de 2023, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa espe-
cializada em construção civil, para execução dos serviços de pavimentação em paralelepípedo das 
Ruas: RUA JOSÉ BEZERRA FALCÃO, TRAVESSA 01, TRAVESSA 02, TRAVESSA 03 E TRAVESSA 
04, localizadas no Município de Baía da Traição–PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 99156–0205. E-mail: baia-
licitacao@gmail.com. Edital: https://transparencia.elmartecnologia.com.br/Licitacao?e=201; https://
tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 20 de Setembro de 2023
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS

Nº 00007/2023
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 10:00 horas do dia 06 de Outubro de 2023, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa es-
pecializada em construção civil, para execução dos serviços de pavimentação em paralelepípedo 
das Ruas: RUA ALFREDO FERNANDES DE BRITO E TRAVESSA ALFREDO FERNADES DE 
BRITO (ACESSO A PRAIA), localizadas no centro do Município de Baía da Traição–PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 99156–0205. E-mail: baialicitacao@gmail.com. Edital: https://transparencia.elmartecnologia.
com.br/Licitacao?e=201; https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 20 de Setembro de 2023
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO 
AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS

Nº 00008/2023
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 11:00 horas do dia 06 de Outubro de 2023, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa espe-
cializada em construção civil, para execução dos serviços de pavimentação em paralelepípedo da 
Rua Manoel Ciríaco, Loteamento São Francisco no Município de Baía da Traição–PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 99156–0205. E-mail: baialicitacao@gmail.com. Edital: https://transparencia.elmartecnologia.
com.br/Licitacao?e=201; https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 20 de Setembro de 2023
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 050/2023
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO 

e comunica aos interessados que fará realizar Licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO nº. 
050/2023, do tipo “menor preço”, cujo objeto é CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA PARA PRES-
TAÇÃO DE SERVIÇOS PARA RECEBIMENTO E DESTINAÇÃO FINAL DE RESÍDUOS SÓLIDOS 
URBANOS EM ATERRO SANITÁRIO. Data de abertura: 05/10/2023 às 09h00min (horário local), por 
meio do site https:// www.portaldecompraspublicas.com.br. Informações: no endereço Avenida 30 de 
Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-1375. E-mail: 
cplboqueirao@gmail.com. Edital: www.boqueirão.pb.gov.br; ttps://www.portaldecompraspublicas.com.br.

Boqueirão, 19 de setembro de 2023.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 051/2023-SRP
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO 

e comunica aos interessados que fará realizar Licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO nº. 
051/2023-SRP, do tipo “menor preço”, cujo objeto é Sistema de Registro de Preços para possível Aqui-
sição de Materiais Odontológicos. Data de abertura: 05/10/2023 às 13h00min (horário local), por meio 
do site https:// www.portaldecompraspublicas.com.br. Informações: no endereço Avenida 30 de Abril, 
nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-1375. E-mail: cpl-
boqueirao@gmail.com. Edital: www.boqueirão.pb.gov.br; ttps://www.portaldecompraspublicas.com.br.

Boqueirão, 19 de setembro de 2023.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO – NOVO EDITAL
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2023

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Creuza Josefa Morato, 355 - Intermares - Cabedelo - PB, por meio do site www.licitacaocabedelo.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de empresa para prestação dos serviços 
contínuos de limpeza, conservação, higienização interna e externa, desinfecção de superfícies hospi-
talares, com a disponibilidade de mão de obra qualificada, equipamentos, acessórios, fornecimento 
de todos os materiais necessários para limpeza e desinfecção, visando manter condições adequadas 
de salubridade e higiene em todas as dependências internas e externas das unidades do Hospital 
e Maternidade Municipal Pe. Alfredo Barbosa – HMMPAB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas 
do dia 04 de Outubro de 2023. Início da fase de lances: 09:15 horas do dia 04 de Outubro de 2023. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: 08:00 as 14:00h dos dias úteis, no ende-
reço supracitado. Telefone: (083) 98876–2406. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br. Edital: 
https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br; www.licitacaocabedelo.com.br. 

Cabedelo - PB, 20 de Setembro de 2023
RENATA SALGADO ARAGÃO

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
EXTRATO DO TERCEIRO TERMO ADITIVO

AO CONTRATO Nº 00089/2021 DV 00024/2021
OBJETO: LOCAÇÃO DE BRINQUEDOS INFLAVEIS PARA ATENDER O PROJETO “CARAVANA 

DO ESPORTE”, DE RESPONSABILIDADE DA SECRETARIA DE ESPORTE, JUVENTUDE E LAZER. 
- DV n° 00024/2021 PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cabedelo e TERCEIRO ADI-
TIVO AO CT Nº 00089/2021 – LOKE BRINQUE ENTRETENIMENTO EM EVENTOS LTDA inscrito no 
CNPJ sob o nº 11.921.812/0001-96 OBJETIVO DO ADITIVO:- DA ALTERAÇÃO CONTRATUAL – 1.1 
Altera- se a qualificação da empres contratada, expressa no 2º Termo Aditivo do contrato ora aditado, 
para constar a seguinte redação: LOKE BRINKE ENTRETENIMENTO EM EVENTOS LTDA, incrita no 
CNPJ sob nº 11.921.812/0001-96, conforme instrumento de alteração da razão social, apresentados 
pela contratada. O presente termo encontra amparo no art. 57,§ 1º, II, da Lei nº 8.666/93.

Cabedelo - PB, 05 de setembro de 2023
MAURICIO VICENTE DOS SANTOS

Secretario Municipal de Esporte, Juventude e Lazer

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2023
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00002/2023, para o dia 

04 de Outubro de 2023 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rodovia PB 018, 
S/N - Rodovia - Conde - PB. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. E-mail: conde.cpl.2021@gmail.com. 

Conde - PB, 20 de Setembro de 2023
ÁLAMO CESAR TRAJANO MARTINS JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO OITAVO TERMO ADITIVO

AO CONTRATO Nº 160/2021
Pregão Presencial  nº 018/2022 - Contrato nº 160/2021 - Contratante: Município de Coremas/PB, 

CNPJ 08.939.936/0001-94 - Contratada: SUSGESTAO SERVICOS TECNICOS E ADMINISTRATI-
VOS LTDA, CNPJ 10.603.494/0001-52 – Objeto: Acrescentar ao Contrato nº 160/2021 o valor de R$ 
91.909,84 (noventa e um mil novecentos e nove reais e oitenta e quatro centavos) para pagamento 
dos valores referente às diferenças salariais do piso nacional retroativos, a partir dos meses de 
maio, junho, julho e agosto de 2023, aos enfermeiros e técnicos de enfermagem, em conformidade 
com a Lei Municipal nº 161/2023. – Data da Assinatura: 20/09/2023 – Signatários: Irani Alexandrino 
da Silva (pela Contratante) e Ronaldo Estrela dos Santos (pela Contratada).

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
INSTITUTO MUNICIPAL DE PREVIDÊNCIA DOS SERVIDORES DE CUITÉ

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº IN00001/2023

Nos termos dos elementos constantes no processo e observado o parecer da Assessoria Jurí-
dica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00001/2023, que objetiva: CONTRATAÇÃO COM 
PESSOA JURÍDICA, OBJETIVANDO A EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS ESTRATÉGICOS DE TEC-
NOLOGIA DA INFORMAÇÃO, VIA SISTEMA, PARA OPERACIONALIZAÇÃO DA COMPENSAÇÃO 
PREVIDENCIÁRIA ENTRE REGIMES DE PREVIDÊNCIA, VIA SISTEMA COMPREV; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: EMPRESA DE TECNOLOGIA E 
INFORMACOES DA PREVIDENCIA - DATAPREV S.A. 42.422.253/0001-01 Valor: R$ 18.000,00.

Cuité - PB, 20 de setembro de 2023
VICENTE FERREIRA DE MEDEIROS FILHO

Presidente do IMPSEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUTAR A REFORMA DA ESCOLA MU-
NICIPAL DE ENSINO FUNDAMENTAL E INFANTIL JOAQUIM INACIO DA SILVA, CONFORME 
EMENDA 100/2022. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2023. DOTAÇÃO: 
Recursos Federais, Próprios e Outros do Município de Cuité de Mamanguape: 02.040 Secretaria 
Municipal de Infra Estrutura 26 784 5750 1011 Const/Rec de Calçamentos, Calçadões, Meio–Fios 
e Ga lerias 4490.51 Obras e Instalações EMENDA 100/2022. VIGÊNCIA: até 17/03/2024. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuité de Mamanguape e: CT Nº 00220/2023 - 19.09.23 
- ABSOLUTA SERVICOS ASSESSORIA EMPRESARIAL E COMERCIO LTDA - R$ 184.872,22.

HELIO SEVERINO DE SOUZA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNDO TERMO ADITIVO
AO CONTRATO N º 0106/2022-CPL

Contratante: Prefeitura Municipal de Damião
Contratada: ARENA CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES EIRELI
Objeto Prorrogar por mais 210 (duzentos e dez) dias o prazo previsto na cláusula sétima do 

contrato nº0106/2022-CPL, contado a partir do dia 11.09.2023 até o dia 07.04.2024
Fundamento Legal: art. 57 1º, inciso II da Lei nº 8.666/93
Tomada de Preços nº: 0003/2022
Data da Assinatura do aditivo: 08 de Setembro de 2023.

SIMONE SANTOS DE AZEVEDO CASADO
PREFEITA

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de serviços de manutenção preventiva e corretiva com fornecimento de peças para 
veículos leves e utilitários. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00012/2023. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Damião:01.00 – GABINETE DO PREFEITO, 04.122.1002.2002,02.00 – SECRE-
TARIA DE ADMINISTRAÇÃO, 04.122.1002.2005, 05.00 – SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA, 
12.122.2001.2013, 12.361.2001.2015, 12.361.2001.2016, 12.361.2001.2019, 06.00 – FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE, 10.301.2002.2034, 10.301.2002.2036,10.302.2002.2037,07.00 – FUNDO MUNICIPAL DE 
ASSISTENCIA SOCIAL, 98.243.2003.2043, 08.243.2003.2044,08.244.2003.2045, 08.244.2003.2050. ELE-
MENTO DE DESPESA: 3.3.90.30.01 – MATERIAL DE CONSuMO E 3.3.90.39.01 – OUTROS SERV. DE 
TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 18/09/2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Damião e: CT Nº 00099/2023 - 18.09.23 - PNEUMAX LTDA - R$ 552.984,19; CT Nº 00100/2023 
- 18.09.23 - SEMEA COMERCIO DE PEÇAS E SERV. PARA AUTOS LTDA EPP - R$ 103.350,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00048/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, a partir das 

09:00min (horário de Brasília) do dia 05 outubro de 2023, através do site https://www.portalde-
compraspublicas.com.br/  , licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: : 
Aquisição de veiculo 0 km tipo Van/Minibus para melhor atender as necessidades da secretaria 
de saúde .Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 020/2007 e demais 
legislações vigentes. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: licitacaocplguarabira@gmail.com e www.comprasnet.gov.br.

Guarabira - PB,19 de setembro de 2023
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Pregoeira Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00049/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, a partir das 10:30min 

(horário de Brasília) do dia 05 outubro de 2023, através do site https://www.portaldecompraspublicas.
com.br/  , licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: : Aquisições parceladas 
de Medicamentos destinados a Assistência Farmacêutica junto as Unidades Básicas de Saúde, CAPS, 
CAPS AD, SAMU e a Farmácia Básica do Município de Guarabira/PB, exercício de 2023 ( Deman-
das remanescentes).Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 020/2007 
e demais legislações vigentes. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. E-mail: licitacaocplguarabira@gmail.com e www.portalcompraspublicas.com.br.

Guarabira - PB,19 de setembro de 2023
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

RESULTADO FASE DE PROPOSTA
CONCORRÊNCIA Nº 00002/2023

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE COLETA E 
TRANSPORTE ATÉ O DESTINO FINAL DE RESÍDUOS SÓLIDOS DOMICILIARES E COMERCIAIS 
COM USO DE VEÍCULOS COMPACTADORES E CONTAINERS COM ELEVAÇÃO MECANIZADA 
COM USO DE LIFTER, VARRIÇÃO ELÉTRICA DE VIAS E LOGRADOUROS PÚBLICOS, SERVIÇOS 
DE ASSEIO E CONSERVAÇÃO, LIMPEZA E DESINFECÇÃO DE FEIRAS E MERCADOS, E COLETA 
SELETIVA A CARGO DA SECRETARIA DE URBANISMO, MEIO AMBIENTE E SANEAMENTO, DA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB, NA FORMA E CONDIÇÕES CONSTANTES NO 
ANEXO I – PROJETO BÁSICO DO PRESENTE EDITAL.

CLASSIFICAÇÃO:
1º lugar – MB LIMPEZA URBANA LTDA, CNPJ: 02.823.335/0001-35 Valor:  R$ 13.334.382,00 

(Treze Milhões Trezentos e Trinta e Quatro Mil Trezentos e Oitenta e Dois Reais)
2º lugar – VALE NORTE CONSTRUTORA LTDA, CNPJ: 09.528.940/0001-22 – Valor: 

13.725.528,60 (Treze Milhões Setecentos e Vinte e Cinco Mil Quinhentos e Oito Reais e Sessenta 
Centavos)

O Processo encontra-se a disposição dos interessados na Sala da Comissão Permanente de 
Licitação, sediada a Rua Antônio André, nº 39 - 1° Andar - Centro – Guarabira, no horário das 
08h00min as 12h00min dos dias úteis. Publique-se para sua eficácia.

Guarabira, 19 de Setembro de 2023
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Presidente da CPL

FUNDO MUNICIPAL DE GUARABIRA 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00049/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, a partir das 

10:30min (horário de Brasília) do dia 05 outubro de 2023, através do site https://www.portalde-
compraspublicas.com.br/  , licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: : 
Aquisições parceladas de Medicamentos destinados a Assistência Farmacêutica junto as Unidades 
Básicas de Saúde, CAPS, CAPS AD, SAMU e a Farmácia Básica do Município de Guarabira/PB, 
exercício de 2023 ( Demandas remanescentes).Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 020/2007 e demais legislações vigentes. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaocplguarabira@gmail.com 
e www.portalcompraspublicas.com.br.

Guarabira - PB,19 de setembro de 2023
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
REVOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2023
Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, 

referente ao Pregão Eletrônico nº 00021/2023, que objetiva: Locação de três caminhões – um tipo 
baú refrigerado, um tipo 3/4 com carroceria aberta e um tipo pipa; REVOGO o correspondente 
procedimento licitatório. Justificativa: Razões de interesse público.

Ingá - PB, 20 de Setembro de 2023
ROBÉRIO LOPES BURITY

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 10:00 horas do dia 03 de Outubro 
de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de materiais gráficos diversos, 
destinado as Secretarias deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 0013/07; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3625–1111. E-mail: licitaa-
dmprefeitura@gmail.com. Edital: www.marcacao.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 20 de Setembro de 2023
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
CONVOCAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2023
OBJETO: Contratação de empresa para aquisição de moveis e eletrodomésticos destinado, 

para unidade básica de saúde- Aldeia Lagoa Grande deste município: Para continuação dos tra-
balhos, que será realizado no dia 28 de setembro de 2023 às 09:00 horas. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 03/2017. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto ao Pregoeiro e sua equipe de apoio, sediada na 
Rua Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3625–1111.

Marcação - PB, 20 de setembro de 2023
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 10:00 horas do dia 05 de Outubro de 
2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de Laboratório de Educação Tecnológica, 
visando aulas práticas na construção de Robôs em sala de aula, com os alunos do Ensino Funda-
mental I e II do município de Marcação PB, Secretaria Municipal de Educação. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 0013/07; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3625–1111. 
E-mail: licitaadmprefeitura@gmail.com. Edital: www.marcacao.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 20 de Setembro de 2023
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA DE PREÇOS

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2023
O Presidente da Comissão de Licitação do Município de Santa Luzia/PB, torna público para conhe-

cimento dos licitantes participantes do Processo na modalidade TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2023, 
que tem como objeto: Contratação de empresa especializada para construção de uma unidade de be-
neficiamento de leite de cabra e de vaca no município de Santa Luzia/PB, conforme Convênio Estadual 
nº 0001/2022, o Resultado do Julgamento das propostas de preços, com base no Relatório Técnico, a 
Comissão de Licitação fez as seguintes considerações: Licitantes classificados por atender as exigências 
do instrumento convocatório: 1º Lugar: MENDONCA E SILVA CONSTRUCOES E LOCACOES LTDA 
- CNPJ: 31.094.999/0001-09 - Valor: R$ 294.176,58; 2º Lugar: CONSTRUTORA E LOCADORA ALE-
XANDRE LTDA - CNPJ: 17.490.708/0001-70 - Valor: R$ 301.731,37; 3º Lugar: DANTAS E FIGUEIREDO 
LTDA - CNPJ: 27.083.541/0001-87 - Valor: R$ 317.974,41; 4º Lugar: JMSV CONSTRUCOES EIRELI 
- CNPJ: 30.999.688/0001-26 - Valor: R$ 322.468,08. Licitante(s) desclassificado(s) por não atender as 
exigências do instrumento convocatório, considerações da Comissão: A empresa M F A CAVALCANTI 
ENGENHARIA - CNPJ: 42.803.942/0001-58, valor da proposta: R$ 293.461,60 - Na análise da proposta 
apresentada, foi verificado que os itens 1.1; 9.5; 16.6 e 18.1 os preços unitários foram superiores aos 
limites propostos no projeto fato que impossibilitam a aceitação de tais itens e com isto a proposta 
apresentada, não atendeu ao item 7.2 letra “ f ” do edital. A empresa E&M CONSTRUCOES LTDA - 
CNPJ: 40.714.462/0001-95, valor da proposta: R$ 320.718,99 - Na análise da proposta apresentada, 
foi verificado que o item 15.9 propõe um serviço não adequado e com preço muitas vezes superior ao 
serviço proposto no projeto original, não atendendo ao item 7.2 letra “ f ” do edital. Dos atos decorrentes 
do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão de Licitação, no Prédio Sede da 
Prefeitura “Paço Quipauá”, no endereço Praça Estanislau de Medeiros, s/nº, Bairro Antônio Bento de 
Morais, na cidade de Santa Luzia/PB - CEP nº 58.600-000, no horário 08:00 às 12:00hs dos dias úteis. 
Telefone: (83) 3461-2299. E-mail: licitacao@santaluzia.pb.gov.br.

Santa Luzia/PB, 19 de setembro de 2023.
Everaldo Martins de Oliveira

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE PREGÃO

ELETRÔNICO Nº 00018/2023
OBJETO: Aquisição de câmara de conservação e armazenamento de vacinas no atendimento 

às necessidades da Secretaria de Saúde do Município de Santa Luzia - PB.
TIPO: MENOR PREÇO. 
DATA DA ABERTURA: 04/10/2023 - HORÁRIO: 08:30 HORAS.
Legislação Aplicável: Lei Nº 10.520/02, Decreto Nº 10.024/2019, Decreto Municipal de N° 

019/2020, Lei Nº 8.666/1993, e subsidiárias.
LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br.
Modo de Disputa: Aberto.
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Sala da Comissão de Licitação, no Prédio Sede 

da Prefeitura “Paço Quipauá”, das 08:00 às 12:00hs, no endereço Praça Estanislau de Medeiros, 
s/nº, Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB - CEP nº 58.600-000, ou pelo 
Fone: (83) 3461-2299. E-mail: licitacao@santaluzia.pb.gov.br.

Santa Luzia/PB, 20 de setembro de 2023.
Jonas Pereira de Andrade

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
EXTRATO DE RESULTADO

 PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00028/2023
O Pregoeiro do município de São José de Espinharas torna público o resultado do Pregão Ele-

trônico nº 00028/2023, que tem como objetivo: Locação de veículos (tipo: passeio, minivan e pikup) 
sem condutor para atendimento a diversas secretarias do município de São José de Espinharas/PB, 
Licitante declarado vencedor e respectivo valor total da contratação: CITY CAR LOCADORA DE 
VEICULOS LTDA, CNPJ nº 15.455.658/0001-65 - Valor R$ 97.164,00; MIRAIMA GAS & TRANS-
PORTES LTDA, CNPJ nº 41.760.180/0001-97 – R$ 157.200,00.

São José de Espinharas - PB, 19 de Setembro de 2023.
JOSÉ MATHEUS PAULO MORAIS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00028/2023
O PREGOEIRO OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS, no uso das atribuições 

que lhe foram conferidas através do Decreto nº 036/2018, de 08/01/2018, e observadas as disposições 
da  Lei Federal nº 10.520, de 17 de Julho de 2002, Decreto Federal nº 3.555/2000, de 08 de Agosto 
de 2000,e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666, de 21 de Junho de 1993; R E S O L V E: ADJU-
DICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 00028/2023, que objetiva: Locação 
de veículos (tipo: passeio, minivan e pikup) sem condutor para atendimento a diversas secretarias do 
município de São José de Espinharas/PB, com base nos elementos constantes do processo corres-
pondente, a: CITY CAR LOCADORA DE VEICULOS LTDA, CNPJ nº 15.455.658/0001-65 - Valor R$ 
97.164,00; MIRAIMA GAS & TRANSPORTES LTDA, CNPJ nº 41.760.180/0001-97 – R$ 157.200,00.

São José de Espinharas - PB, 19 de Setembro de 2023.
JOSÉ MATHEUS PAULO MORAIS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00028/2023
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO. O Prefeito do Município de São José de Espinharas, no uso de 

suas atribuições legais, R E S O L V E: HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade pregão 
Eletrônico nº 00028/2023, que objetiva:  Locação de veículos (tipo: passeio, minivan e pikup) sem 
condutor para atendimento a diversas secretarias do município de São José de Espinharas/PB, com 
base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente(s) 
vencedor(es): CITY CAR LOCADORA DE VEICULOS LTDA, CNPJ nº 15.455.658/0001-65 - Valor R$ 
97.164,00; MIRAIMA GAS & TRANSPORTES LTDA, CNPJ nº 41.760.180/0001-97 – R$ 157.200,00. 

São José de Espinharas - PB, 20 de Setembro de 2023.
ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00008/2023
Nos termos dos elementos constantes da Justificativa que instrui o processo e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00008/2023, que ob-
jetiva: Contratação de serviços especializados com à finalidade de desempenhar monitoramento, 
planejamento, avaliação e orientação do gerenciamento das políticas públicas de Assistência Social e 
Assessoria Jurídica, no âmbito dos serviços, Programas e Gestão do SUAS, no município de São José 
de Espinharas - PB. RATIFICO o correspondente procedimento a: ARAÚJO ASSESSORIA, CON-
SULTORIA E SERVIÇOS JURIDICOS LTDA, CNPJ Nº. 42.021.441/0001-10. VALOR R$ 30.000,00.

São José de Espinharas - PB, 19 de Setembro de 2023.
ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
EXTRATO DE CONTRATO 
CONTRATO Nº 20801/2023

INEXIGIBILIDADE Nº 00008/2023
OBJETO: Contratação de serviços especializados com à finalidade de desempenhar monitora-

mento, planejamento, avaliação e orientação do gerenciamento das políticas públicas de Assistência 
Social e Assessoria Jurídica, no âmbito dos serviços, Programas e Gestão do SUAS, no município 
de São José de Espinharas - PB. PARTES: CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE 
SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS - PB, CNPJ N°  08.882.730/0001-75. CONTRATADO(S): ARAÚJO 
ASSESSORIA, CONSULTORIA E SERVIÇOS JURIDICOS LTDA, CNPJ Nº. 42.021.441/0001-10. 
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12 (doze) meses, VALOR GLOBAL: R$ 30.000,00 (Trinta mil reais). 

São José de Espinharas-PB, 20 de  Setembro de 2023.
ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO

Prefeito Constitucional
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N. º 016/2023-SRP

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO torna público nos termos Lei federal nº 10.520, de 
17 de julho de 2002, bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade 
Pregão Presencial do tipo menor preço em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal 
de Sobrado, no dia 04 de Outubro de 2023 as 10h00min, tendo como objetivo: Registro de preços 
para contratação de empresa especializada no apoio nos instrumentos de Gestão em Saúde, 
para reorganização de processos de trabalho, higienização da base cadastral, apoio matricial no 
desenvolvimento de programas, implantação de sistemas e fornecimento de equipamentos em 
comodato, atendendo as normas e Portarias do Ministério da Saúde. A reunião ocorrerá na sala da 
COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de Sobrado, na rua Manoel de Sales, 178, centro, 
sobrado – PB, CEP: 58.342-000. Informações: cplsobrado@gmail.com  

Sobrado - PB, 20 de setembro de 2023
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 017/2023
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO torna público nos termos Lei federal nº 10.520, de 

17 de julho de 2002, bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade 
Pregão Presencial do tipo menor preço em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal 
de Sobrado, no dia 04 de Outubro de 2023 as 11h00min, tendo como objetivo: Aquisição parcelada 
de combustível destinado ao abastecimento dos veículos da frota da prefeitura municipal; A reunião 
ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de Sobrado, na rua Manoel de 
Sales, 178, centro, sobrado – PB, CEP: 58.342-000. Informações: cplsobrado@gmail.com

Sobrado - PB, 20 de setembro de 2023
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 018/2023
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO torna público nos termos Lei federal nº 10.520, de 

17 de julho de 2002, bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade 
Pregão Presencial do tipo menor preço em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal 
de Sobrado, no dia 04 de Outubro de 2023 as 11h30min, tendo como objetivo: Aquisição de Medi-
camentos diversos, destinados a manutenção da secretaria de saúde municipal; A reunião ocorrerá 
na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de Sobrado, na rua Manoel de Sales, 178, 
centro, sobrado – PB, CEP: 58.342-000. Informações: cplsobrado@gmail.com  

Sobrado - PB, 20 de setembro de 2023
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2023
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00005/2023, que objetiva: Con-
tratação de empresa do ramo da construção civil destinada a construção de Ginásio Poliesportivo 
da Escola Municipal de Ensino Fundamental Sônia Eliane, no Município de Solânea /PB; HOMO-
LOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: B2 CONSTRUCOES 
EIRELI - Valor: R$ 648.483,89. Convocamos a empresa vencedora para no prazo de 05 (cinco) dias 
consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente 
de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação 
prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores

Solânea - PB, 19 de Setembro de 2023
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA

Prefeito

FUNDO ESTADUAL DE RECURSOS HIDRICOS
PREGÃO PRESENCIAL Nº 003/2023

PROCESSO Nº 31.902.2516115.2023R2
REGISTRO NA CGE Nº 23-01987-7

HOMOLOGAÇÃO 
O FUNDO ESTADUAL DE RECURSOS HÍDRICOS, através do seu Diretor Presidente o Sr. 

Porfírio Catão Cartaxo Loureiro, no uso de suas atribuições legais, RESOLVE: Com fundamento 
no inciso VI, do art. 43, da Lei nº 8.666/93 e posteriores alterações, e conforme o que consta no 
PROCESSO Nº 31.902.2516115.2023R2 ,  HOMOLOGAR o procedimento licitatório na modalidade 
PREGÃO PRESENCIAL nº 003/2023, cujo o objeto é a  CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE LO-
CAÇÃO DE VEICULOS PARA ATENDER AS DEMANDAS DA FERH, CONFORME CONDIÇÕES, 
QUANTIDADES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS em favor 
da empresa a LOCALIZA RENT A CAR S/A, CNPJ nº 16.670.085/0001-55  no valor total de e R$ 
706.988,16 (Setecentos e Seis Mil, Novecentos e Oitenta e Oito Reais e Dezesseis Centavos)

João Pessoa, 20 de setembro de 2023
PORFIRIO CATÃO CARTAXO LOUREIRO

DIRETOR PRESIDENTE

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

PREGOEIRO E EQUIPE
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 029/2023
O TJ-PB, através do Pregoeiro, torna público, que foi declarada vencedora e adjudicada na citada 

licitação, cujo objeto é Contratação dos serviços de recarga e manutenção de 2º nível e 3º nível em 
extintores de incêndio, incluindo a substituição de peças defeituosas conforme especificações da 
ABNT/NBR 12.962, e suas alterações, através do sistema de registro de preços, conforme condições 
constantes no anexo I do edital, à empresa EXJET COM. E SERV. CONTRA INCENDIO LTDA  nos 
valores totais de R$ 41.680,44 para o lote 01, R$ 11.805,27 para o lote 02, R$ 9.345,41 para o lote 
03 e R$ 14.755,88 para o lote 04.

João Pessoa, 20 de setembro de 2023.
NÉLSON DE ESPÍNDOLA VASCONCELOS

Pregoeiro TJ-PB

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

PREGOEIRO E EQUIPE DE APOIO
AVISO DE EDITAL

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 031/2023
O TJ-PB, através da Pregoeiro, torna público, que realizará procedimento licitatório na citada 

licitação, no dia 05 de outubro de 2023 às 09:00 horas por meio da plataforma Eletrônica do Banco 
do Brasil: www.licitacoes-e.com.br, cujo objeto é Aquisição de licenças de uso de Software Autodesk 
Architecture Engineering Construction Collection W/Subscrition para atender a necessidade Gerência 
de Engenharia e Arquitetura – GEENG do TJPB,  conforme condições do anexo I do edital. Demais 
esclarecimentos ou a obtenção do edital poderão ser atendidos na sala do Pregão instalada no 
2º andar do Anexo Adm. João XXIII, situado na Rua Prof Batista Leite, nº 151- Bairro Róger, João 
Pessoa- PB, ou através do tel: (83) 9-9400-8910 ou 3208-6018, ou preferencialmente, pelo e-mail 
prege@tjpb.jus.br, no sítio do TJ-PB: www.tjpb.jus.br ou www.licitacoes-e.com.br. 

João Pessoa, 20 de setembro de 2023.
Nélson de Espíndola Vasconcelos

Pregoeiro

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO, CNPJ: 09.012.493/0001-54 torna público que requereu 
a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo, por meio da SEPLAH 
Secretaria de Planejamento Urbano e Habitação a Licença de Instalação para: Obra de construção 
de uma praça no bairro de Camboinha, setor 03, quadra 45, com 4.089,27m² de área construída. 
localizado à Rua Aurélio Guedes Cavalcanti, s/n, Bairro: Camboinha, Cabedelo-PB. (Conforme 
Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986).

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 23/2023

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº ¬¬¬2367/2023
REGISTRO DE PREÇOS

A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, 
constituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 073/2022, publicado no Diário do Poder Legislativo de 
20 de dezembro de 2022, torna público para conhecimento dos interessados, que realizará, às 09 
(nove) horas do dia 05 de outubro de 2023, na sala de reuniões do Centro Administrativo da ALPB, 
localizada à Praça Vidal de Negreiros, nº 276 - 3º andar - sala 327 - Centro, João Pessoa/PB, licitação 
na modalidade Pregão Presencial nº 23/2023, tipo MENOR PREÇO, sob o regime de empreitada 
por Item, a qual será processada e julgada em conformidade com a Lei nº 10.520/2002, Decreto nº 
7.892/2013 alterado pelo Decreto Federal nº 8.250/2014, Lei nº 123/2006, Resoluções nº 1.219/2007 
e nº 1.412/2009 e, subsidiariamente, pela Lei Federal nº 8666/1993 e suas alterações posteriores, 
tendo como objeto a contratação de empresa para prestação de serviços de locação, instalação, 
configuração, gerenciamento remoto e suporte de microcomputadores, monitores e notebooks com 
fornecimento de hardware, software e suporte técnico, destinados a atender as necessidades deste 
Poder Legislativo, pelo período de 12 (doze) meses. O Edital e demais informações, poderão ser 
obtidas no endereço acima, no endereço eletrônico http://www.al.pb.leg.br/transparencia/adminis-
tracao/licitacoes, no e-mail cpl.alpb@gmail.com ou, ainda, pelo telefone (83) 3214-4583, nos dias e 
horários de expediente da Comissão Permanente de Licitação da Assembleia Legislativa (segunda-
-feira, das 13h às 17h; terça-feira a quinta-feira, das 08h às 17h e; sexta-feira, das 08h às 12h).

João Pessoa/PB, 18 de setembro de 2023.
RENATO CALDAS LINS JUNIOR

Pregoeiro

EDITAL DE LEILÃO DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA – ONLINE
1º LEILÃO: 22 de setembro de 2023, às 11h. 2º LEILÃO: 29 de setembro de 2023, às 11h 

(*horário de Brasília) Eduardo Consentino, Leiloeiro Oficial, JUCESP nº 616, FAZ SABER a 
todos quanto o presente EDITAL virem ou dele conhecimento tiver, que levará novamente a 
PÚBLICO LEILÃO 2023/950007, cumprindo as formalidades legais, de modo ONLINE, no en-
dereço eletrônico:  https://www.biasileiloes.com.br, nos termos da Lei nº 9.514/97, artigo 27 e 
parágrafos, autorizada pelo Credor Fiduciário Banco do Brasil S.A, - CNPJ n° 00.000.000/0001-
91, no dia: 22 de setembro de 2023, às 11h, e, caso não haja licitante em primeiro leilão, fica 
desde já designado o SEGUNDO LEILÃO 29 de setembro de 2023, às 11h, DOS IMÓVEIS: 
Lote: 16, Apartamento, Residencial, Ocupado, melhor descrito na matrícula nº 158639, Carlos 
Ulysses 1º Ofício Registral e Imobiliário da Zona Sul de João Pessoa. Rua Ana Espínola Na-
varro, n° 400, Apt. 406, Bloco A11, Residencial Reserva Jardim América, Ernani Sátiro, João 
Pessoa, PB, CEP: 58080-020 . LANCE MÍNIMO DE 1º LEILÃO: R$ 145.408,27 E 2º LEILÃO: 
R$ 164.046,82. Lote: 17, Apartamento, Residencial, Ocupado, melhor descrito na matrícula 
nº 148371, Carlos Ulysses 1º Ofício Registral e Imobiliário da Zona Sul de João Pessoa. Rua 
Ana Espínola Navarro, n° 400, Apt. 106, Bloco A9, Condomínio Residencial Reserva Jardim 
América, Ernani Sátiro, João Pessoa, PB, CEP: 58080-020. LANCE MÍNIMO DE 1º LEILÃO: 
R$ 123.085,44 E 2º LEILÃO: R$ 156.731,68. Venda de qualquer um dos lotes é em caráter “ad 
corpus” e no estado de conservação em que se encontra. Os interessados em participar do 
leilão de modo on-line deverão se cadastrar no site: https://www.biasileiloes.com.br/, encaminhar 
a documentação necessária para liberação do cadastro 24 horas do início do leilão. Forma de 
pagamento e demais condições de venda, VEJA A ÍNTEGRA DESTE EDITAL NO SITE: https://
www.biasileiloes.com.br. Informações pelo tel.: (11) 40832-575. 

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM EMPRESAS DE SEGURANÇA VIGILÂNCIA
DO ESTADO DA PARAIBA
SEESVEP/SINDVIG – PB

CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
O Presidente da Entidade Supra, no uso das atribuições que lhe são conferidas pelo Estatuto 

Social e Legislação Sindical vigente, vem através deste edital, convocar todos os trabalhadores 
da empresa PROTEMAXI SEGURANÇA PATRIMONIAL ARMADA LTDA, abrangidos pelo sindi-
cato profissional, para participarem da Assembleia Geral Extraordinária a serem realizadas na 
cidade de João Pessoa – PB no dia 26/09/2023, em 1º convocação as 09:00hs, com quórum 
estatutário, ou as 09:30hs, em 2º convocação, com qualquer  número  de interessados pre-
sentes na Avenida doze de outubro, 1071 – Jaguaribe, João Pessoa – PB sendo que em toda 
a assembleia onde será apreciada  seguintes ordem do dia:  A celebração de acordo coletivo 
para possibilitar a implantação da jornada de trabalho  12X36, bem, como para adequação e 
prorrogação da jornada de trabalho e intervalo intrajornada, pagamento do vale alimentação e 
obrigatoriedade do fornecimento do aviso prévio.

João Pessoa - PB, 19 de setembro de 2023.
Roosevelt Batista de Carvalho Silva Junior

Presidente. 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL DE ELEIÇÕES SINDICAIS

SINTERC-PB
Pelo presente edital, faço saber que no dia 21 de outubro de 2023, no período das 08h 

às 14h, na sede desta entidade, será realizada eleição para composição da Diretoria, Con-
selho Fiscal e Delegados no Conselho de Representantes da Federação do sindicato dos 
trabalhadores em refeições coletivas, refeições convênio, refeições a bordo de aeronaves, 
cozinha e restaurantes industriais, refeições escolares, refeições a bordo de plataforma de 
petróleo e refeições hospitalares do estado da paraíba, ficando aberto o prazo de 03 (três) 
dias para o registro de chapas, contados da data da presente publicação. O requerimento de 
registro de chapa deve ser endereçado ao presidente do sindicato, assinado pelo candidato 
ao cargo de presidente e deverá ser instruído na forma do estatuto. A secretaria da entidade 
funcionará no período destinado ao registro de chapas, no horário das 08h às 17h, onde se 
encontrará à disposição dos interessados pessoa habilitada para atendimento, prestação de 
informações concernentes ao processo eleitoral, recebimento de documentação e fornecimento 
do correspondente recibo. A impugnação de candidaturas deverá ser feita no prazo de 03 
(três) dias, a contar da publicação da relação das chapas registradas. Caso não seja obtido 
quórum em primeira convocação, a eleição, em segunda e última votação será realizada das 
14h30 às 20h30, do mesmo dia e local.

Em caso de empate entre chapas mais votadas, realizar-se-á nova eleição 15 (quinze) dias após. 
João Pessoa-PB, 13 de setembro de 2023

MANOEL COSTA
PRESIDENTE

COMISSÃO PRÓ-FUNDAÇÃO DO SINTEM/CG
SINDICATO DOS TRABALHADORES MUNICIPAIS EM EDUCAÇÃO DE CAMPINA GRANDE.

 EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLEIA GERAL DE FUNDAÇÃO.
COMISSÃO PRÓ-FUNDAÇÃO DO SINTEM/CG – SINDICATO DOS TRABALHADORES 

MUNICIPAIS EM EDUCAÇÃO DE CAMPINA GRANDE, a presidenta da comissão Maria da 
Penha da Silva Anselmo, brasileira, casada, servidora pública municipal, RG nº 1.1178115 
SSP/PB e CPF nº 676.702.024-91, residente e domiciliada na Rua Tomé de Sousa, nº 241, 
Bairro do José Pinheiro, Campina Grande/PB, CEP nº 58.407-300, Telefone (83) 98893-8713, 
convoca toda a categoria dos trabalhadores municipais em educação básica, professores, 
orientadores, supervisores, inspetores, assistentes sociais, psicólogas, bibliotecários, me-
rendeiras, porteiros e agente administrativo, auxiliar de serviços gerais, todos trabalhadores 
da educação, ativos, inativos, da base territorial de Campina Grande/PB, para participar 
da Assembleia Geral de Fundação do SINTEM/CG – SINDICATO DOS TRABALHADORES 
MUNICIPAIS EM EDUCAÇÃO DE CAMPINA GRANDE, ativos e inativos, a ser realizada no 
dia 28 de setembro de 2023, na Rua Nilo Peçanha, nº 496, Bairro da Prata, Campina Grande/
PB, CEP nº 58.400-515, ás 18 horas, em primeira chamada, e ás 18:30 horas, em segunda 
e última chamada, para deliberarem sobre os seguintes pontos de pauta: a) Fundação do 
SINTEM/CG – SINDICATO DOS TRABALHADORES MUNICIPAIS EM EDUCAÇÃO DE 
CAMPINA GRANDE, ativos e inativos; b) Apresentação, discussão e aprovação do estatuto 
da entidade; c) eleição e posse da diretoria executiva, conselho fiscal d) aprovação da men-
salidade dos associados;  e) outros pontos de pauta. A formação da mesa condutora dos 
trabalhos, os procedimentos referentes às discussões e deliberações dos pontos de pautas 
serão conduzidos pela Presidente da Comissão Pró-Fundação, juntamente com os demais 
membros integrantes da referida comissão, cujas deliberações dos pontos de pauta serão 
levadas a aprovação aos trabalhadores presentes.

Campina Grande 20 de setembro 2023.
Maria da Penha da Silva Anselmo

Presidente da Comissão

ONDUNORTE - CAIXA E PAPEL DA PARAIBA S/A CNPJ n° 05.292.722/0001-80–NIRE  
25300009578– CONVOCAÇÃO: Comunicamos que às 10:00 horas, do dia 04 de outubro de 2023, 
na nossa sede social, localizada na Rodovia BR. 101, Km., 11, CEP 58.322-970, cidade do Conde, 
Estado da Paraíba, estaremos nos reunindo em ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA, com 
objetivo de discutir e votar a seguinte pauta: 1) Eleição da Diretoria e 2) Demais temas pertinentes 
a essa Assembleia. Conde, 20 de setembro de 2023. Saulo Ribeiro Pontes, Sérgio Ribeiro Pontes 
e Gilson Talamo Pontes. Diretores Vice-Presidentes

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 187/2021– PROCESSO Nº 24.000.001891.2021
OBJETO/ÓRGÃO(S):AQUISIÇÃO DE VEÍCULO AUTOMOTOR PARA USO NAS ATIVIDADES 

DA CENTRAL DE MONITORAMENTO ELETRÔNICO, destinadoà SECRETARIA DE ESTADO DA 
ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA - SEAP, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 04/10/2023 às 9h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic09@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº23-02182-6
João Pessoa, 20 de setembro de 2023.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 199/2023– PROCESSO Nº 25.901.000017.2023
OBJETO/ÓRGÃO(S):AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR, ESPECIFICAMEN-

TE AGULHAS COM COMODATOdestinadoaoCENTRO ESPECIALIZADO DE DIAGNÓSTICO DO 
CÂNCER - CEDC, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 04/10/2023 às 9h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic02@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº23-02197-6
João Pessoa, 20 de setembro de 2023.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 192/2023 – PROCESSO Nº 19.000.000100.2023
OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPOS PARA BOM-

BAS DE INFUSÃO COM BOMBAS DE INFUSÃO EM COMODATOdestinadoaos HOSPITAIS:HRP, 
HMSF, HRQ, HCCG e HETCG, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 04/10/2023 às 9h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic03@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 23-02176-0
João Pessoa, 20 de setembro de 2023.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação
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